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 ६७  २६८

 गह-व्यवस्था  तथा  संभरण  मंत्री
 लोक  सभा

 स्वर्ण
 :

 ६  ‘% 3 ३

 ee

 वर्ष  ६४
 R-49  में  केन्द्रीय  सरकार  की

 को  बनाए  रखने  लागत

 सदन  की  1...  सवा  आठ  बजे  समवेत  हुई
 €,  5९,७५४  रु०

 महोदय  अध्यक्ष-पद  पर  आसीन  उसी  काल  में  उपरोक्त  सम्पत्ति से

 प्राप्त  ATA  9, 2b, ¥ao  रु०  थी  |

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर
 पंजाब  सरकार  इस  वर्ष  केवल  झपने

 दिखला  में  सरकारी  भवन  तथा  सम्पत्ति  शिविर  कार्यालयों  को  ही  चन्दी गढ़  ले  जायगी

 *  १८१.  श्री  एम०  Uso  क्या
 तथा  उन्हें  भी  क्रमानुसार  ।  अतएव  निकट

 भविष्य में  वे  कोई  अधिक  स्थान
 गह-व्यवस्था तथा  संभरण  मंत्री  यह

 बतलाने की  कृपा  करेंगे  कि  :
 खाली नहीं  करेंगे

 पंजाब  सरकार  द्वारा  खाली  किए ferret  में  सरकारी  इमारतों

 तथा  अन्य  प्रकार  को  सम्पत्ति  को  बनाए
 जाने  वाले  स्थान  को  प्रयोग  में  लाने  के  मामले

 पर  विचार हो  रहा  हैं  ।
 की  वार्षिक लागत  क्या  है  ;

 इस  प्रकार  की  सम्पत्ति  से  कितना
 श्री  एम०  Uso  द्विवेदी :  में  जान  सकता

 वार्षिक  किराया  प्राप्त  होता  हे  ;  हूं  कि  पंजाब  सरकार  के  प्रधान  कार्यालयों  के

 क्या यह  सत्य  हैं  कि  पंजाब  सरकार
 चन्दी गढ़ चले  जाने  के  जिस  विधान  सभा

 भवन  का  इस  समय  पंजाब  सरकार  द्वारा  प्रयोग
 की  राजधानी को  चन्दीगढ़ लें ले  जानें  के  हासिल

 के  फलस्वरूप  उस  सरकार  को  इस  समय  किराये
 किया  जा  रहा  उसे  हिमाचल  प्रदेश

 सभा  को  दिया  जायेगा ? परदी  गई  सरकारी  इमारतों  तथा  दूसरी

 सम्पत्ति  के  खाली  होने  की  सम्भावना है  ;  सरदार  स्वर्ण  fag:  इस  बात  पर  विचार

 तथा
 हो  रहा है  ।

 यदि  ऐसा  है  तो  भारत  सरकार इन  शो  ए०  एम०  टामस
 :

 में  जान  सकता  हूं

 इमारतों  इरादी  को  उचित  प्रयोग  में  लाने के  कि  जब  माननीय मंत्री  हाल  में  शिमला गए  थे

 क्या  उपाय  कर  रही है  ?  तो  केन्द्रीय  सरकार  के  कुछ  कार्यालयों  को  वहां
 313  PSD



 २६९  मौखिक
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 ले  जाने  के  बारे  में  प्र भ्या वेदन  किया  गया  था  सेठ  गोविन्द  दास  :  बाकी  जो  हिस्सा

 तथा  FAT  सरकार उस  प्रकार  का  कोई  अभी  किराये  पर  नहीं  उठा  है  शौर  उस  कारण

 वेदन  करने  का  विचार  करती  हें  ?  बया  में  यह  यह  जो  रुपया  सरकार  लगाती  उसके

 भी  पुछ  सकता  हुं  कि  क्या  सरकार  पश्चिमी  बराबर  हो  जाने  की  कोई  उम्मीद  है  ?

 कमान  के  प्रधान-कार्यालय  को  भी  वहां  ले
 सरदार fag:  ag  हिस्सा  सेंट्रल

 जाना  चाहती  है
 ?

 गवर्नमेंट
 के  खुद  अपने पास  है  कौर  उस

 पर
 से

 सरदार  स्वर्ण  यें  दोनों  प्रस्ताव
 क्रेडिट  मिल  जाता  वह  तो  हिसाब

 की

 विचाराधीन  हें  तथा  इस  बात  को  सुनिश्चित  बात है  |

 करने  के  लिए  भी  कार्यवाही  की  जा  रही  है  कि
 श्री  सारंग धर  माननीय  मंत्री  द्वारा

 जो  स्थान  खाली  हो  उसे  शिमला  में  कुछ  सैनिक

 दिए  गए  एकਂ  प्रशन  के  उत्तर से  उत्पन्न
 तथा  wa  fay  कार्यालयों  को  ले  जा  कर  सर्वोत्तम

 प्रयोग में  लाया  जाय  ।
 होते  में  जानना  चाहता हूं  कि  क्या  चन्दी गढ़

 में  राजधानी  के  पुर्णतः  वन  जाने  में  कोई

 श्री  एम०  Uso  द्विवेदी :  में  जान  सकता  सन्देह है  ?

 हूं  कि  पंजाब  सरकार  शिमला  से  चन्दी गढ़  में
 सरदार  स्वर्ण  fag:  कदाचित्  मात्र  भी

 अपन  प्रधान  कार्यालयों  को  कब  TH  पूरा तक  ले
 नहीं  ।  यदि  माननीय  सदस्य  के  मन  में  यही

 जा  सकेगी  ?
 धारणा  पैदा  की  गई  तब  में  इसका  पुरे  जोर

 सरदार  स्वर्ण  fag:  वास्तव में  यह  प्रश्न
 से  खण्डन  करना  चाहता हं  ।  वास्तव  में

 नीय  बात  यह  थी  कि  पंजाब  सरकार  के
 पंजाब  सरकार  से  पूछा  जाना  चाहिये  |  परन्तु

 इस  समय  उस  ने  ऐसा  संकेत  दिया  हैं  कि  वह
 क्यों  के  चन्दी गढ़  में  जने  पर  भी  वह  सरकार

 अपने  कुछ  कार्यालयों  को  शिमला  में  ही  रहने
 केवल  ard  शिविर  कार्यालयों  को  ही  वहां ले

 देना  पसंद  करेगी  तथा  पंजाब  सरकार  द्वारा
 जाना  चाहती  हैਂ  नथा  चन्दीगढ़ में

 प्रस्थान
 सारे  स्थान  को  केन्द्रीय  सरकार  अथवा  हिमाचल

 करने  में--यदि कदापि  वह  ऐसा  करे  ही
 प्रदेश  सरकार  के  प्रयोग  के  लिए  खाली  किए उसे  कुछ  वर्ष  लग  जायेंगे
 जाने  की  इतनी  सम्भावना  नहीं  हैं  ।

 सेठ  गोविन्द  माननीय  मंत्री  जी

 ने  अभी  यह  कहा  कि  शिमला  की  इमारतों  को  भारत-पा  कितनी  सीमान्त  पर  ८  १९५३

 को  हुई  घटनायें
 ठीक  रखने  में  कोई  लाख  रुपया  खर्चे

 होता  श्र  झ्रामदनी  किराये  की  उन  से  *
 CR  डा०  एम०  एम०  क्या

 वसूल  होती है  कोई ७  लाख  तो  यह  प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने  की  करेंगे  कि  :

 जो  २  लाख  रुपया  ज्यादा खर्च  होता  इसके
 क्या  सरकार  ने  बिहार  के  पुनिया

 aimed से  मिलने  की  निकट  भविष्य में  क्या
 जिले  के  भारत  सीमान्त  के  निकट

 कोई  हू  ?
 हुई  उस  घटना  के  सम्बन्ध  में  पूरी  जांच की  है

 सरदार  स्वर्ण  सिह  :  यह  कमी  दरअसल
 जिस  में  ८

 मई  ,  REX  को  पाकिस्तानी पुलिस

 ने  तथा  प्रसारकों  ने  पांच  सन्यासी  स्त्रियों  को इस  वजह  से  हैं  क्योंकि  सारी  की  सारी  जो

 प्रापर्टी  वह  किराये  पर  नहीं  दी  हुई  ह  मार  डाला  था  |

 बल्कि  उसका  कुछ  हिस्सा  किराये  पर  दिया  यदि  ऐसा  है  तो  इस  जांच का

 gue
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 क्या  यह  सत्य है  कि  दो  अपराधी  दिया  है  तथा  उसके  विरुद्ध  मुकदमा  चलाया है  |

 भारतीय  पुलिस  ने  भारतीय  क्षेत्र  में  ही  बिहार  तथा  पूर्वी  बंगाल  सरकारें  भी

 गिरफ्तार  किए  थे  ;  तथा  पुनिया  तथा  दीनाजपुर

 यदि  ऐसा  है  तो  क्या  इन  दो  के  ज़िला  मजिस्ट्रेटों  द्वारा  एक  संयुक्त  जांच

 किए  गए  व्यक्तियों  को  पाकिस्तानी  कराने  में  सहमत  हो  गई  हे

 अधिकारियों  को  सौंप  दिया  गया  है  ?  जी  नहीं  ।

 उत्पन्न  नहीं  होता  हे  । वेदेदिक-क[य  उपमंत्री  अनिल  क०

 जी  हां  ।  ८
 मई  243 Hl AX को  चार  Sto  एम०  क्या  भारत

 पाकिस्तानी  पुलिसमैन  ज़िला  पुरनिया  के  सरकार  ने  पाकिस्तान  सरकार  को  यह  समझाने

 डिघी  पुलिस  स्टेशन  के  बाथनदांगी  तुला  स्थान
 का  प्रयत्न किया  है  कि  इस  प्रकार की  घटनाओं

 के  निकट  नागर  नदी  के  oft  तल  से  दोनों  देशों  के  बीच  शान्ति  ्र  मित्रता

 भारतीय  क्षेत्र  में  अ्नधिक्त  रुप  से  घस  बनाये  रखने में  बहुत  कड़ी  बाधायें  खड़ी  होती
 थे  तथा  उन्हों  ने  एक  अ्रविवाहित  लड़की  के

 अपहरण  का  प्रयत्न  किया  जो  नदी  तल  पर  दूसरे

 सन् थाली  पुरुषों  तथा  स्त्रियों  के साथ  घोंघे  जमा
 उपाध्यक्ष  यह  तो  अपनी  भ्र पनी

 राय  का  । कर  रही  थी  ।  उस  लड़की  ने  उनका  मुकाबला

 किया  तथा  उसके  पिता  कौर  चार  स्त्रियों  ने  उसे  पंडित  एस०  ato  मिश्र  क्या  सरकार

 पुलिस  वालों  से  छड़ाने  के  लिए  सहायता  की  ।
 जानती  है  कि  इस  प्रकार  की  स्पष्ट  घटनायें  के

 पुलिस  वालों  ने  इसपर  सन् थालियों  पर  अपनी
 होने पर  भी  दोनों  सरकारों के  दब्बू  रवैये  का

 बन्दूकों  के पिछले  सिरों  से  हमला  किया  तथा
 सीमान्त  क्षेत्रों  के  रहने  वालों  के  विचारों पर

 apa  स्त्रियों  को  मार  डाला  |  इसके  बाद  वे
 बुरा  प्रभाव  पड़ता  है

 ?

 पाकिस्तान  क्षेत्र  की  ग्रोवर  मुड़  गए  तथा  साथ  लड़की
 उपाध्यक्ष  महोदय

 :
 इस  प्रकार  किसी के  पिता  को  ले  नदी  में  मृतकों  की  लाशें

 बिहार की  मिलिटरी  पुलिस  ने  निकालीं  जो  आरोप लगाना  उचित  नहीं  ।

 घटना  के  तुरन्त  वहां  पहुंच  गई  थीं
 ।

 पंडित  एस०  ato  मेरा  तो  एक
 स्थानीय  पूछताछ से  पता  चला  कि  यह  घटना

 सीधा मरत ६  ।
 भारतीय  क्षेत्र  में  ही  हुई  थी  तथा  कि  स्त्रियों

 घातक  वार  हुए  थे  तथा  पाकिस्तानी  उपाध्यक्ष  माननीय  सदस्यों  को

 प्रश्नों  के  समय  का  इस  प्रकार  की  बातें  कह  कर पुलिस  वालों  द्वारा  पहुंचाए  गए  घावों
 के

 स्वरूप  मरी  थीं  श्रनचित च्े  लाभ  नहीं  उठाना  चाहिये  ।

 इस  बारे  में  ढाका  स्थित  भारतीय  उप  पंडित  एस०  सी ०  मिश्र  :  में  जानना  चाहत

 उच्च  प्रायः  ने  पूर्वी  बंगाल
 सरकार

 को
 तथा

 था  कि  सीमान्त  क्षेत्रों  पर  इन  घटनाओं का

 कराची  स्थित  भारतीय  उच्च  आयुक्त  ने
 कया  प्रभाव  पड़ता  हैँ  ।  में  किसी  पर  आरोप

 पाकिस्तान  सरकार  को  विरोध-पत्र  भेजे  थे  ।
 नहीं लगा  रही

 पाकिस्तान  सरकार  ने  उत्तर  में  कहा  हैं
 कि

 वे

 मामले  की  जांच  करा  रहे  हू  तथा  कि  इस  बीच  उपाध्यक्ष  महोदय  :  arf  ,  कान्ती  ।

 में  उन्हों  ने  एक  पुलिसमैन  जिसने  इस
 दब्बू  रवैये  शादी  की  बात  नहीं  कही

 घटना  में  भाग  लिया  सेवा  से  स्थगित  कर  चाहिये  ।
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 डा०  राम  gun  fag:  क्या  बिहार प्रौढ़
 श्री  एस०  एन०  जहां यह  घटना

 पूर्वी  बंगाल  की  सीमा  पर  अभी  ऐसी  घटनायें  हुई  थी  वहा ंसे  निकटतम  पुलिस  चौकी  की

 होरही
 ?

 दूरी  कितनी  है  और  भारतीय  पुलिस  को  वहां

 श्री  अनिल  के०  इस  वर्ष  बिहार
 तक  पंहुचने  में  कितना  समय  लगा  था

 f

 सीमा पर  तीन  कौर  घटनायें हुई  हूं  ।  एक  १२  श्री  अनिल  के०  सूर्या  मौज़ा  में
 मार्च  १९५३  को  पुनिया  जिलें  के  बोरिया  एक  पुलिस  कैम्प  था  कौर  पुलिस  वाले

 गांव  में  ,  दूसरी  ८  PEXR  को  करनदीघी
 घटनास्थल पर  एक  घंट  के  भ्रमर  पहुंच  गये थे

 ।

 के  पास  कालीटोला  गांव  में  और  तीस री  पूनिया
 श्री  नामधारी  :  क्या  भारतीयों  द्वारा  भी

 जिले  के  बोझ  गांव  में  १७  मई  को  हुई  थी  ।

 परन्तु यह  घटना  सब  से  गंभीर थी
 उस  कौर  इस  तरह  की  लूट  मार  कभी  की

 थी ?
 श्री  एस०  सी ०  क्या  सरकार के  उपाध्यक्ष  यह  मुख्य

 पास  कोई  सूचना  ह  कि  इस  तरह  के  मामले
 प्रदन से से  उत्पन्न  नहीं  होता  |  माननीय  सदस्य

 निर्दिष्ट  किये  जाने  पर  पाकिस्तान  सरकार

 प्रदान  पूछ  सकते हैं  परन्तु इस  प्रकार  अनावश्यक
 द्वारा  अपराधियों  को  दंड  दिया  गया  हें  ?

 रूप से  उन्हें सदन  का  समय  नहीं  लेना  चाहिये  ।

 श्री  अनिल  के०  कुछ  मामलों  में  डा०  राम  सुभग  यह  एक  कड़ा
 निश्चय  दंड  दिया  गया  है  ।

 महत्व पूर्ण  प्रश्न  हैं  ।
 श्री  टी०  एस०  ए०

 डा०  एम ०  एम  ०  में  जानना
 लड़की  के  पिता  जिसे  पाकिस्तान

 जाया  गया  छोड़  दिया  गया  है  ?
 पाकिस्तान  सरकार  इन  अ्रपराधियों  को  ठीक

 श्री  अनिल  है ०  चन्दा  :  वह  wat  प्रकार  से  दंड  देने  के  लिये  शग्रावश्यक  कदम  उठा

 रही  हू  झर  क्या  पूर्वी  पाकिस्तान  स्थित  हमारे
 स्तान  के  कब्जे  में

 डा०  एम ०  एम०  उन  पांच
 उच्च  शीशायुक्त  को  कार्यवाही  देखन  कौर  फिर

 भारत  सरकार को  उसकी  रिपोर्ट देने  के  लिये भारतीय  नागरिकों के  मामले  में  जिन्हें  भारत

 दिया  गया  है  ? की  सीमा  के  अन्दर  मारा  गया  में  जानना

 चाहता  हूं  किदोनों  सरकारों  ने  उस  पाकिस्तानी  प्रयास  मंत्री  जवाहरलाल

 न्यायालय जहां  मुकदमा  चल
 रहा  स्पष्ट  हैं  कि  यह  एक  बहुत  खराब  मामला है

 इन  अपराधों के  प्रमाण  प्रस्तुत  करने के  बारे  भ्र  इसके  बारे  में  सदन  का  तथा  सरकार  का

 चिन्तित  होना  स्वभाविक  ही  हैं  ।  एक  ऐसे में  क्या  प्रबन्ध किया  है  ?
 मामले

 में  जिसमें  कि  कुछ  निशान  सन् थाली

 श्री  अनिल  के०  जैसा  में  कह  चुका
 स्त्रियों  पर  आक्रमण  किया  गया  हो  श्र  उन्हें

 इस  मामले  में  एक  संघ  क्त  जांच  की  जायेगी  ।

 हम  कहते  d  कि  यह  घटना  हमारे  क्षेत्र  में  हुई  है
 मार  डाला  गया  ऐसी  भावनाओं  का  होना

 स्वाभाविक  यह  भी  स्वाभाविक है  कि  उस
 शर  पाकिस्तान  वाले  कहते  हे  हमारे  क्षेत्र  में

 इसकी  एक  संयुक्त  जांच  की  जायेगी  कौर  वह
 जगह  क  रहने  वालों  में  सीमा  पर  होने  वाली इन

 &  भ्रमित को  होगी
 घटनाओं के  कारण  भय  तथा  चिन्ता  उत्पन्न हो

 गई  सीमा  हमला  एक  ऐसी  खतरनाक  जगह

 डा०  राम  सुभग  झपकी  उत्तर  होती  &  जहां  कि  अ्रपराधी  लोग  या  wer  लोग

 के  अनसार  भारतीय  क्षेत्र  में  हुई  थी  ।
 इधर  से  उधर  चोरी  छिपे  माते  जाते  रहते  हें



 मौखिक  उत्तर २७५  मौखिक  उत्तर  ६  अगस्त  १९५३  २७६

 इस  मामले  पाकिस्तान  सरकार  ने  फिर  भी  संख्या  e591 थ
 च्

 काफ़ी  शीघ्रता  से  काम  लिया  कौर  wa  भारत  सारा  खर्चा  |

 और  पाकिस्तान  दोनों  की  से  एक  स  युक्त  att  ato  सी  क्या  इस  परियोजना
 जांच  कीਂ  जायेगी  |  पाकिस्तान  में  मजिस्ट्रेट  के

 के  बारे  में  फ़ो  प्रतिष्ठान  और  योजना  झ्रायोग
 या  किसी  अरन्य  अघिकारी  के  न्यायालय  में

 के  बीच  कोई  समझौता  हुमा  यदि  तो
 जाने  वाले  मुक़दमें  के  अ्रलावा  दो  या

 उस  समझौते की  शर्तें  क्या  हैं  ?
 तीन  दिन  में  एक  संयुक्त  जाच  की  जाने  वाली

 श्री  हाथी  :  एक  समझौता  हुआ  है  और
 स्वाभाविक है  कि  भारत  बिहार

 सरकार  के  जरिये  इस  मामले में  पूरी  तरह  से
 में  उसकी  एक  प्रतिलिपि  सदन  पटल  पर  रख

 लें  रही  हैं  ताकि  सच्ची  घटना  का  दूर्गा ।

 पता  लग  सके  कौर  भ्रपराधियों  को  दंड  दिया  श्री  क्या
 इस  सगंठन के

 जा  सके  ॥  लिये  कोई  केन्द्र  खोले  गये  हैं  ;  यदि हां  तो  कहां

 कहां  कौर  वे  किस  तरह  काम  करते  हैं
 ?

 कार्यक्रम-प्रगति  अनुमान  संगठन
 श्री  जी  केन्द्र  खोले  गये  हैं  ।

 *  १८३.  श्री  ato  सो ०  दास
 थ्री  मुनि स्वामी :  कहां  ?

 योजना  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या
 श्री  १४  केन्द्र  खोले  गय

 हैं
 ।

 योजना  aa  के  अधीन

 अनुमान  नामक  कोई  संस्था  है  ?  श्री  बी०  सी०  क्या  इस  अ्रनुमान

 यदि  हां  ,  तो  इस  में  क्या  कायें
 खिसकती  के  परामर्श  के  अनुसार  सरकार  ने

 अपनी  परियोजना  में  संशोधन  किया  है  ?
 होता  है

 ?

 श्री  हाथी  :  जी  नहीं  संशोधन  का
 कोई

 इस  संगठन  में  अधिकारी
 wet  नहीं  हूँ  ।

 अन्य  पहाड़ियों  में  कितने  व्यक्ति  हैं  तथा
 श्री  बो०  ato  अनुमान उनकी  वेतन  श्रेणी  इरादी  क्या  हैं  ?

 सगंठन  में  फ़ोर्ड  प्रतिष्ठान  या  अमरीकी

 अब  तक  इस  सगंठन के  खर्चो का  सरकार  से  संबंधित  कोई  अ्रधिकारी  है  ?

 कितना  भाग  फ़ोर्ड  प्रतिष्ठान  से  पूरा  किया
 श्री  हाथी  यह  सारे  अधिकारी

 गया
 है

 ?
 स्वतंत्र  हैं  |  उन्हें  भारत  सरकार  द्वारा

 सिचाई  तथा  faa  उपमंत्री  :  किया  गया  है  |

 जी  a  उपाध्यक्ष  महोदय :  प्रीत  संख्या  १८४  |

 सगंठन  सामुदायिक  श्री  पुन्न  :  श्रीमान्  प्रत  १८४,  १८४५
 ari  तथा  विकास  संबंधी  अन्य  योजनाओं

 १८६  तीनों  एक  साथ  पूछे  जा  सकते  हैं॥
 पर  होने  वाले  काम  की  निरन्तर  भाल

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  हां  ।
 करता  रहता  &  ताकि  वह  संबंधित  अधिकारियों

 को  उनकी  प्रगति  से  अवगत  कराता  रहे  कौर  पंचेत  हिल  विभाग  में  मज़दूरों  की

 उन्हें  ऐसे  तरीकों  को  भ्र पना ने  के  लिये  जो  हड़ताल

 सफल  सिद्ध  हो  चुर्क  हों  राय  दे  सके  |  *
 ce  पुलिस  क्या

 एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा  सिचाई  तथा  विद्युत्  मंत्री  यह  बतलाने  की

 परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सत्य  कि  दामोदर
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 घाटी  निगम  के  पंचेत  हिल  विभाग  के  ५०००  सम्बन्धी  झगड़ों  के  कारणों  की  जांच  करने

 मज़दूरों  ने
 ४  १६५३  से  हड़ताल  कर  के  लिए  सरकार का  एक  जांच  समिति  नियुक्त

 दी  at  ?
 करने  को  विचार हैं  ?

 यदि  at,  तो  इन  मज़दूरों  की  मांगें  सिचाई  तथा  faaa  उपमंत्री

 क्या  थीं  और  प्राधिकारियों ने  इन  के  सम्बन्ध  :  श्रीमान्  ।  दामोदर  घाटी

 में  क्या  उत्तर  दिया  था  ?
 निगम  में  अब  तक  जितने  श्रम  सम्बन्धी  झगड़े

 सिचाई  तथा  बिद्युत  उपमंत्री  हाथी )  :
 हुए  उन्हें  मित्रतापूर्ण ढंग  से  निपटा  दिया

 गया  हैं  और  सरकार  द्वारा  जांच  करने  की
 जी  at,  किन्तु  इन  की  संख्या  केवल  Yio

 आवश्यकता नहीं  है  । थी  |

 श्री  श्रीमाथी  में  जान  सकता हूं एक  विवरण  जिस  में  मज़दूरों  की

 मांगें  र  उन  के  साथ  fear  गया  समझौता  कि  क्या  पंचेत  हिल  विभाग  में  जो  हड़ताल  की

 बतलाया  गया  सदन  पटल  पर  रखा  जाता  गई  वह  प्रबन्धकों mit  श्रमिकਂ  संघ  के

 बीच  लम्बी  चौड़ी  बातचीत  के  बाद  की  गईं परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या

 ६३]

 श्री  इस  में  af  समय wat
 बांध  के  मजदूरों  की  हड़ताल

 लगा ।  केवल  चार  या  पांच  दिन  तक

 ¥ICu,  श्री  gaa:  सिचाई
 चीत  होती  रही  थी  ।

 तथा  विद्या  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 श्री

 कसक
 में  जान  सकता  हुं

 कि
 क्या

 कि  क्या  यह  सत्य  है  कि  मैचों  बांध  के  ८०००
 प्रबन्धकों  ने  समझौते  में  मज़दूरों  की  इस  मांग

 ने  सुचना
 दी

 है  कि  यदि  उन  की  मांगें

 पूरी
 की  गईं  तो  हड़ताल  कर

 देंगे
 ?

 को  स्वीकार  कर  लिया  है  कि  उन्हें  काम  की

 अवधि  में  न  निकाला जाय

 ये  मांगें क्या  शौर उन  के

 सम्बन्ध
 में

 प्राधिकारी
 क्या  पग  उठा  रहे  हें

 ?  मेरे  विचार  में  इसे  मान

 लिया गया  है  ।
 सिंचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री

 श्री  में  जान  सकता  हूं  कि  क्या
 :.  जी  श्रीमान् किन्तु  उन

 मजदूरों  की  न्यायपूर्ण  मांगों  को  स्वीकार
 की  संख्या  केवल  २४०० थी

 करने  की  बजाय  संघ  के  मंत्री  श्री  राय

 एक  विवरण जिस  में  मजदूरों  की  को
 २४

 घटों  की  सुचना  दे  कर  फेरों  बांध  पर
 मांग  और  उन  के  साथ  किये  गए  समझौते  की  स्थानांतरित कर  दिया  था  wie  इस  कारण

 बातें  बतलाई गई  सदन  पटल  पर  रखा  जाता  हड़ताल
 शुरू  हुई  ? &  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या

 ६४]
 श्री

 मुझे  सुचना  चाहिए  ।

 दामोदर घाटी  परियोजनाओं  में
 श्री Uo  एम०  टामस  :  में  जान  सकता

 हूं  कि  प्रत्येक  बांध  पर  मज़दूरों  की  कुल  संख्या
 शम  सम्बन्धों झगड़े

 क्या  है  और  क्या  वे  किसी  श्रमिक  संघ  के

 ¥22%.  श्री  सिचाई  तथा  सदस्य हें  ?

 विद्या  मंत्री  ae  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 बया
 दामोदर

 धाटी  परियोजनाओं में  श्रम

 श्री  इस  प्रकार  की  रजिस्टर्ड

 संस्था  नद्दी  ह  ।
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 पंचेत  हिल  में  मज़दूरों  की  संख्या  ५५०  है  समाचार  सर्विस  का  विकेन्द्रीकरण  करने  के

 शर  मैचों  में  २५५६  ।  लिए एक  योजना  बनाने  पर  बिचार कर  रही

 श्री  औै पुन्नस  में  जान  सकता  हूं  कि  कया
 तथा

 इस  वायदे के  बावजूद  कि  काम  के  दौरान में  इस  योजना  को  सफल  बनाने  के

 किसी  मज़दूर  को  नहीं  निकाला  जायेगा  २८  लिए  सरकार ने  अरब  तक  क्या  पग  उठाएं

 कर्मचारियों को  wat  छंटनी  के  बहाने  निकाल

 दिया  गया  है
 और

 इस  से  मज़दुरों  में
 बेचैनी

 सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  (Sto

 फैल रही  है  ?  :
 जी  श्रीमान  भाल

 श्री  हाथी  :  मेरे  पास  कोई  जानकारी  इंडिया  रेडियो  के  दो  स्टेशनों  पर  केवल

 नहीं  है  ।  में  इस  की  जांच  करूंगा  |
 देशिक  समाचार  वालें  प्रादेशिक  बुलेटिन

 श्री  एच०  एन०  शास्त्री :  चूंकि  संसद  के  प्रसारित  करने  का  प्रयोग  किया  जा  रहा  है  ।

 पिछले  प्राय-व्ययन सत्र  के  समय  नदी  घाटी
 प्रादेशिक  समाचार  बुलेटिन  इस

 परियोजनाओं में  काय॑  की  अवस्थाओं  के

 सम्बन्ध  में  प्रश्न  उठाया  गया  FAT  सरकार  किये जा  रहे  हैं  ।

 ने  इन  परियोजनाओं में  मज़दूरों  की  शिकायतों
 इन  दो  स्टेशनों  में  जो  ननवा  प्राप्त  होता

 को  at  करने  के  लिए  कोई  व्यवस्था  की  है
 उसके  प्रकाश  में  ही  इस  योजना  को

 ह
 धीरे  धीरे  अन्य  स्टेशनों  तक  बढ़ा  देने के  प्रशन

 @ :  ह

 प्रकार  की

 पर  विचार  किया  जायगा
 श्री  हाथी  :  जहां  तक  दामोदर घाटी

 निगम का  सम्बन्ध  वहां  श्रम  कल्याण  ato  रघुबीर  सिंह

 पदाधिकारी सब  सुविधाओं  का  ध्यान  रखते  में  जान  सकता  हूं  कि  इस  योजना  पर  कितना

 व्यय  होने  की  संभावना  ह है  और  जितने  भी  झगड़े  पैदा  हुए  हि  उन्हें

 शान्तिपूर्ण ढंग  से  निपटा  दिया  गया  है  ।  डा०  व्यय
 का

 ठीक  अनुमान

 अभी  इस  प्रकार  की  व्यवस्था  की  आवश्यकता  लगाने  का  समय  अभी  नहीं  आया  हैं

 ही
 नहीं

 है  ।  बुलेटिन  आरम्भ  करने  का  वास्तविक  अथ

 श्री  पुलिस  क्या  सरकार को  विदित  हैं  है  कि  कार्यक्रम  को  चलाने  के  लिये  दो  या

 कि  हड़ताल  के  दौरान  में  पुलिस  कई  बार
 तीन  और  व्यक्ति  रखने  होंगे  ।  स्टेशन के

 बुलाई  गई  थी  मजदूरों  को  लाठियों  से  कर्मचारियों में  और  कोई  वुद्धि  नहीं  हूं  ।  इस

 तित्तर  बित्तर  किया  गया  था  ।
 पर  हमें  वार्षिक  क्या  व्यय  करना  यह

 श्री  हाथी
 :

 संभव  हैं  कि  पुलिस  वहां  पता  लगाना  केवल  दो  या  तीन  मास  थि

 आई  किन्तु  उसे  मजदूरों  को  लाठियों  से  ही  सम्भव  होगा  ।

 तित्तर  बित्तर  करने  के  लिए  नहीं  बुलाया  गया  श्री  अलवा  :  RT  सरकार  इस

 था  ।
 दृष्टि  से  कि  उसे  पी०  टी०  आई०

 समाचार  aaa  का  विकन्द्रोकरण
 ट्रस्ट  आफ  को  बहुत  घन  देना

 *  १८७.  ato  रघुबीर  सुचना  पड़ता  अपनी  स्वयं  की  समाचार  योजना

 तथा  प्रसारण  मंत्री यह  बतलाने  की  कृपा
 ws

 बनाने  पर  विचार  कर  रही  और

 करेंगे कि  इसके  सच्चे  परिश्रमी  कर्मचारियों

 क्या  यह  सत्य  है  कि  सरकार  के  प्रति  इसके  प्रबंधक  वर्ग  की  महान  त्रुटियों
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 के  कारण  पी ०  टी  ०  आई०  अब  लगभग  पूर्णतः

 विज्ञापन-पत्र  व  गुटके  तथा  रेडियो  ।  इसमें

 उपाध्यक्ष  महोदय  बहुत  से  प्रश्न  उठाए
 ग्रामीण  जनता  को  योजना  के  महत्व  से  भली

 प्रकार  परिचित  करने  की  दृष्टि  से  प्रादेशिक
 जाते  हैं  ।

 डा०  में  माननीय  सदस्य  को
 इकाइयों  तथा  घूमने  वाली  गाड़ियों  की  भी

 व्यवस्था की  है  ।
 सुचित  कर  दूं  कि  स्वयं  अपना  समाचार  विभाग

 १९५३-५४  का  अनुमानित  व्यय

 स्थापित  करने  सरकार  का  कोई  विचार
 आजकल  सक्रिय  रूप  में  विचाराधीन  हे

 नहीं है  ।
 यह  ares  ही  निश्चित  हो  जाएगा  ।!

 श्री  में  जान  सकता हूं  कि
 प्रो ०  Sto  Ato  फार्मा  में  जान  सकता

 समाचार-पत्र  सुचना  विभाग  आजकल

 अपने  प्रादेशिक  प्रधान  कार्यालयों  में  अपनी  हूं  कि  क्या  इन  सामूहिक  योजनाओं  तथा

 अन्य  बातों  के  कार्यों  की  प्रगति  का  प्रदर्शन
 समाचार  एजेंसी  चला  रहा  है

 ?

 करने  के  लिये  कोई  प्रलेखित  चलचित्र  बनाए
 डा०

 कुछ  स्थानों पर  हमारे
 गये  हैं  ?

 अपने  संवाद  दाता  यद्यपि  ऐसे  स्थान  थोड़े
 डा०  तीन  या  चार  प्रलेखित

 ही  और  वे  महत्वपूर्ण  स्थानीय  समाचार

 चलचित्र  बनाये  गये  हैं  जिनमें  सामुहिक
 प्राप्त  करने  का  प्रयत्न  करते  हं  ।  इस  सब  के

 अतिरिकत  ate  कोई  एकीकरण  समाचार
 योजनाओं  का  कार्य  तथा  उनका  उद्देश्य  दिखाया

 a
 गया  जैसे  नदी  घाटी  योजनायें  ।  परन्तु

 एजेंसी  नहीं  !
 यह  कदाचित  ae  नहीं  है  जो  प्रश्नकर्ता का

 पंचवर्षीय  योजना  अभिप्राय संगठित  प्रचार  योजना  से  है  जो

 :
 है  aA  ato  रघुबीर  सिह  :  कि  पंच  वर्षीय  योजना  की  विशिष्ट  हों

 कया  सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  पर  चलचित्र  बनाने  जैसी  बातों  की

 की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  सरकार  ने,ग्रामीणों
 अपेक्षा  अधिक  विस्तृत  है  ।

 को  पंच  वर्षीय  योजना  का  महत्व व  प्रगति  कुमारी  एनी  में  जान  सकती

 समझाने  के  विशेष  प्रबन्ध  किये  हैं  ?
 हुं  कि  क्या  यें  कार्यक्रम  दक्षिणी  भारत  में

 यदि  तो  वे  प्रबन्ध  क्या  हैं  और  कवित  किये  जा  रहे

 उन्हें  कैसे  कार्यान्वित किया  जायेंगी  ?  डा०  केसकर :  में  नहीं  समझा  कि  आपका

 १९५३  के  लिये इस  प्रकार के  अभिप्राय किस  कार्यक्रम  से  है  ।

 श्रबन्धों  के  लिए  आय-व्यस्क में  कितने  धन
 कुमारी एनी  मस् क़रीन  :  दक्षिण के

 की  व्यवस्था है  ?  व्यक्तियों  को  कार्यक्रम  से  केवल  सैद्धान्तिक

 सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  केसकर )  लाभ  होता  है  ।

 हां  देश  के  कोने  कोने  में  व्यक्तियों
 डा०  केसकर

 :  में  समझता हूं  कि  माननीय
 को  योजना का  तथा  प्रगति  समझाने

 सदस्या मेरे  उत्तर  को  गलत  समझी  श्री
 के  लिये  संगठित  प्रचार  का  एक  कार्यक्रम

 बनाया हूं  ।
 जेसा  कि  मेंने  कि  पंच-वर्षीय  योजना

 का  संगठित  रूप  में  यह  प्रचार  कार्य  अभी

 (@)  कार्यक्रम  में  प्रचार  के  लिये  विभिन्न
 आरंभ  नहीं  हुआ  है  ।  अभी  तक  हम  इसे  आंशिक

 साधनों  का  उपयोग  करने  की  हैं
 ढंग  से  करते  रहे  हूं  और  यह  आरम्भ
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 तो  अखिल  भारतीय  आधार  श्री  हेडा : में  स्पष्ट  रूप  से  जनना  चाहता

 हूं  कि  कोयले  के  निर्यात  के  कारण  हमें  कोई ऊपर  होगा  और  दक्षिण  उससे  अलग  नहीं  रहेगा  |

 हानि  तो  नहीं  होती  या  अन्तर्देशीय  बाजार

 श्री  प्रलेखित  चलचित्रों  के
 मं  अपने  बिक्री  की  तुलना  करते  समय

 जो  थोड़े  क्या  सरकार  ऐसे  शैक्षिक
 हम  लाभ  को  तो  नहीं  खो  देते  ?

 चलचित्रों  के  बनाने  के  लिये  कोई  कार्यवाही

 करन  का  विचार  कर  रही  है  जिनमें  न  के ०  Alo  निर्यात  से  हम

 वर्षीय  योजना  के  विशिष्ट  भागों  को  प्रकाशन  कोई  हानि  नहीं  seit  ।

 दिया जा  सके
 कोयला  उपकर  में  ats

 डा०  केसकर  :  श्रीमान्  ।
 ् ै क

 १९०.  श्री  नागवर  प्रसाद  सिन्हा
 सेठ  अचल  सिह  क्या  aria  मंत्री

 उत्पादन  मंत्री  यह  बतलाने  की

 महोदय  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  उत्तर
 कपा  करेंगे  कि  क्या  बिहार  को  कोयल खानों

 देश  में  कितने  मोबाइल  काम  कर  रहे  हें  ?
 के  मालिकों  ने  बिहार  सरकार  को  एक

 डा०  शायद  मेम्बर  साहब
 वेदन  भेजा  है  जिस  नं  ध्यान  हाल  ही

 में  कोयले  पर  उपकर  में  की  गई  प्रति  टन
 मोबाइल  ara  का  ज़िक्र  कर  रहे  में  उनको

 वृद्धि  की  ओर  दिलाया  है
 ?

 बताना  चाहता  हं  कि  मोबाइल  वापस  के

 द्वारा  जो  फिल्म  वगैरह  दिखलाए  जायेंगे  सम्बन्ध यदि  तो  इस

 वह  उत्तर  प्रदेश  में  भी  दिखलाये  जायेंगे  ।  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  हैं  ?

 कोयला  का  मूल्य  क्या  उपकर  से  कोयले  के  उत्पादन

 tae  श्री  उत्पादन  मंत्री
 पर  प्रभाव  पड़ने  का  भय

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  कोयला  का  उत्पादन  मंत्री  के०  सी ०

 अन्तर्देशीय  मूल्य  हमारे  निर्यातित  कोयले  जी  ।

 की  औसत  लागत  के  साथ  अनुपात  है  ?
 म  केन्द्रीय सम्बन्ध

 ५
 उत्पादन  मंत्री  है०  Ato  सरकार  को  बिहार  सरकार  से  लिखा  पढ़ी

 देश  में  प्रयोग  होने  वाले  तथा  निर्यात  होनें  वाले
 होती  रही  है  ।  बिहार  सरकार  ने  यह  मान

 कोयले  का  आधार  भूत  मूल्य  एक  है  और  लिया हैं  कि  वह  बढ़ी  हुई  दरों  के  अनुसार  उपकर

 किसी  समय  निर्यात  पर  सरकार  द्वारा  लगाये  का  रोक  देगी  जिसकी  कि  उपने  आज्ञा

 art  वाले  विद्वेष  व्यापारिक  व्यय  आदि  दी  बिहार  सरकार  ने  कछ  नई

 समाप्त  हो  गये  कोयला  के  अन्तर्देशीय  नायें  भी  रखी  हूं  जो  कि इस  समय  भारत  सरकार

 तथा  निर्यात  के  लिये  जहाज़ों  में  लदे  कोयले  के  विचाराधीन  हैं  |

 के  मूल्यों में  अन्तर  जहाज़ का  नदी

 श्रेणीकरण  कलकत्ता  पत्तन  के  आयुक्त  यह  समझा  जाता  है  कि  माननीय

 द्वारा  लगाये  करों  आदि  के  कारण  होता  है  जो  सदस्य  यह  जानना  चाहते  हूं  कि  उपकर  में

 कोयले के  निर्यात  पर  लगाये जाते  हूं  ।  वृद्धि  से  कहीं  कोयले  के  उत्पादन  पर  बुरा

 कलकत्ता  में  ये  व्यय ४  रु०  १२
 आना

 प्रति  टन  प्रभाव  तो  नहीं  पड़ेगा  ।  इसका  कोई  निश्चित

 होता  उत्तर  देना  सम्भव  नहीं  ह  क्यों  कि  उपकर  की
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 दर  में  वृद्धि  के  सम्बन्ध में  तो  अभी  अन्तिम  थ्री  के०  सी ०  में  नहीं  जानता

 निर्णय  किया  जाना है  ।  श्रीमान  |  इस  प्रदान  का  उत्तर तो  बिहार

 डा०  एम०  एम०  क्या  में  यह
 कार  दे  सकती  है  ।  ahs  माननीय  सदस्य  TH

 पुछ  सकत  हूं  कि  उन  राज्यों  की  सरकार ं
 और  प्रत  की  सूचना  दें  तो  में  मालूम  करने

 की  चेंष्टा  करूंगा  | को  जहां  कोयले  की  खाने  उपकर  को  दर

 निश्चित  करने  का  अधिकार है  ?  डा०  एम०  एम०  श्री  मान
 क्या

 श्री  के०  सी०  जी  हां  उन्हें  अपने
 में  यह  जान  सकता  हूं  कि  राज्य  सरकारों

 तथा  केन्द्र  द्वारा  कौन  से  विभिन्न  उपकर  लगाए राज्यों  में  निकाले  गये  कोयले  पर  स्थानीय

 उपकर  की  दर  निश्चित  करने  का  अधिकार  जाते हूं
 ?

 है  श्री  के ०  सी ०  जहां  तक  केन्द्रीय

 श्री  पी०  सी०  क्या  सरकार  को  सरकार  का  सम्बन्ध निम्न  लिखित  महत्व

 मालूम  ह  कि  इस  उपकर
 को

 इकट्ठा
 करने  पूर्ण  उपकर  हैं  ।  पहला  हे

 से  रोक  देने  के  कारण  मानभूम  और  दूसरा  है  उपकर
 ”

 और  कुछ  स्थानों

 में  उपकर
 !

 भी  लिया  जाता  हैं  ॥
 बाग  ज़िलों  के  जिला  बालों  के  पास  धन  की

 कमी  हो  गई  हैँ
 ?  जहां  तकਂ  राज्यों  का  सम्बन्ध  वे

 श्री  के०  सी०  बिहार  सरकार
 उपकरਂ लेते  हैं

 कुमारी  एनी  मस् क़रीन  क्या  में  यह ने  यह  उपकर  इकट्ठा  करने  का  गम

 उस  समय  तक  के  लिए  रोक  रखा  है  जब  कि  वह  पूछ  सकती  है  कि  सरकार  की  इस  उद्योग
 का

 भारत  सरकार  द्वारा  रखी  गई  प्र स्थापनाओं  राष्ट्रीय  करण  करने  की  कोई  योजना  है  ?

 पर  विचार  नहीं  कर  लेती  ।  जब  उस  बात  श्री  Fo  Ato  रेड्डी
 :  श्री  मान  मेरा

 का  अन्तिम  निर्णय  हो  जायगा  तभी  उपकर
 निवेदन हैं  कि  यह  इस  से  उत्पन्न  नहीं

 इकट्ठा  करने  का  उत्पन्न होगा  |  होता  ।

 श्री  पी०  सी०  अन्तिम  निर्णय  बाबू  रामनारायण  स्थानीय  उपकर

 में  कितना  समय  में  वृद्धि  की  क्या  आवश्यकता  थी
 ?

 श्र  के ०  सी ०  हम  बिहार  श्री  Fo  सो ०  राज्य  सरकारें

 कार  से  उत्तर  की  प्रतीक्षा  कर  रहे  ज्योंही
 उस  क्षेत्र  में  सड़कें

 ,
 सफ़ाई

 तथा

 उनका  उत्तर  हमें  मिलेगा  हम  अन्तिम  निर्णय  वेसी  अन्य  सुविधाओं के  प्रबन्ध के  लिए  स्थानीय
 करेंगे  ।

 उपकर  इकट्ठे  करती  हैं  ।
 इसी  प्रयोजना  के

 at  पी०  सी०  उस  समय तक

 as  के  अध्यापकों  के  वेतन  तथा  अन्य  हू

 बातों  के  लिए  क्या  प्रबन्ध  किया  गया है  ?
 पहाड़ियों में  नर  संहार

 श्री  के०
 सी

 ०  में  समझान  हीं  हूं  ।  *2eQ,  डा०  राम  gum  fag:
 उपाध्यक्ष  महोदय  अध्यापकों के  वेतन

 कया  प्रधान  मंत्रों  यट  बतलाने की  कृपा  करेंगे

 तथा  ग्रन्थ  बातों  के  लिए ।
 कि  कया  इस  वर्ष  नागा  पहाड़ियों में  संहार

 श्री  पी०  ato  बोस  ज़िला  बोर्ड  के  खर्च  की  घटनाएं हुई  है ं?

 के  लिए ।  तो  कितनी  और  कब  ?
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 श्री  यह  बरत  विचाराधीन  है  । वैदेशिक कार्य  उपमंत्री  अनिल  के
 ०

 और  )  एसी  कोई  घटनाए
 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  क्या म  यह

 नहीं
 पुछ  सकती  हूं  कि  क्या  यह  संच

 हू
 कि  डा०

 डा०  सेवेन  द्वारा  बांध  परियोजनाओं  सेवेज के परामणं के के  परामर्श  के  अनसार उत्तर  प्रदेश  में

 मेरठ  में  बनाए  गए  एक  बांध  में  बड़ी  बड़ी  दरारें का  निरीक्षण
 ?

 *
 282.0  डा०  राम  सुलग

 क्या  पड़  गईं  ह

 सिंचाई  तथा  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  श्री  कौन  सा
 बांध

 ?

 करेंगे  कि  डा०  ; (५  एल०  सैवेज ने कितनी ने  कितनी  श्रीमती रेण  चक्रवर्ती  :  हाल  ही  में

 बांध  परियोजनाओं  का  निरीक्षण  करके
 चार  पत्रों  में  यह  समाचार  छपा है  कि  उत्तर

 इस  संबन्ध  में  अपनी  रिपोर्ट  दी  है
 ?

 प्रदेश  में  मेरठ  में  डा०  सीवेज के  परामर्श के

 सिचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री  अनसार बनाए  गए  एक  बांध  में  बड़ी  बड़ी

 दरारें पड़  गई
 :  राज्यों  की  परियोजनाओं  के  अति

 जिन  के  सम्बन्ध  में  राज्य  सरकारो  श्री  मेरे  पास  कोई  सूचना  नहीं

 ने  डा०  जब  एल०  रेलवे  से  सलाह  भारत  @  |

 सरकार ने  हीराकुड  और  कोसी
 परियोजनाओं  डा०  रामसुभग  कया  में  यह  पूछ

 के  सम्बन्ध  में उन  से  टेक्नीकल  मामलों  सकता  हं  कि  dees  तथा  कोसी  योजनाओं

 पर  सलाह ली  है  के  परीक्षण  पर  कितना  हुआ
 ?

 डा ०  wa  got  fe  डा०  संवेज ने  श्री  हाथी  १८  हज़ार  डालर  ।

 जिन  बांध  परियोजनाओं  का  निरीक्षण  करके
 श्री  एस०  एन०  में  यह  पूछ  सकता

 उन  के  सम्बन्ध  में  अपनी  रिपोर्ट
 दी

 हं  उन

 में  से  कितनी  लाग  की  गई  हें  और  कितनी  के
 हुं  कि  क्या  कोसी  बांध  योजना पर  करने

 वाले  भारतीय  इंजीनियरों  तथा  डा०  सीवेज  में
 पंच  वर्षीय  योजना  के  दिनों  में  कार्यान्वित

 किए  जाने  की  आशा  हैं
 !  कोई  मतभेद रहा  है  ?

 उस  योजना के  सम्बन्ध  में

 श्री  हाथी  जेसा  कि
 मेने  भारत

 श्री  हाथी

 कोई  मतभेद नहीं  रहा  |
 सरकार  ने  उन  से  दो  परियोजनाओं

 और  कोसी  के  सम्बन्ध में  सलाह  ली
 ।

 हीरा
 श्री  बी०  पो०  क्यो  में  यह

 सकता  हूं  कि  संवेज  के  में  बात
 कुछ  बांध  योजना  लागू

 की
 जा  रही  हैं

 ।  अन्य

 भी  शामिल  थी  कि  अमरीका से  पुरानी  मशीनें
 परियोजनाएं  राज्यों

 की

 खरीदी  जाय॑
 ?

 श्रीमती  तारकेदवरी  सिन्हा  क्या

 थ्री  जी  नही ं।
 यह  सच  है  कि  डा०  सीवेज  ने  कोसी  मंत्रणा

 समिति  की  रिपोर्टे  पढ़ने  के  बाद  यह  विचार
 श्री  क्या  में  यह  पूछ  सकता  हूं

 प्रकट  किया  था  कि  यदि  कोसी  नदी  पर  बांध
 कि  डा०  पैकेज  ने  कोयना  घाटी  परियोजना

 का  निरीक्षण भी  किया  था  ?
 बनाया  गया  तो  १७  वर्ष  में  वह  मिट्टी  से

 अट  और  इसलिए  सरकार  कोसी  श्री  वह  प्रश्न  ही  उत्पन्न नहीं

 पर  बांध  की  बजाय  एक  बन्द  बनाने  के  प्रस्ताव
 होता

 ;  यह  परियोजना  तो  राज्य  का  विषय

 पर  बिचार कर  रही  ह  |  की  परन्तु  मुझे  पता  चला  हूं  कि  बम्बई  सरकार
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 ने  कोयना  परियोजना  के  सम्बन्ध
 में

 उन  से  छोटी  टेक्निकल  जातों  के  सम्बन्ध में  जो

 सलाह ली  थी
 भिन्न  भिन्न  समयों  पर  पूछी  गई  थों  ।  उन

 सभी  बातों  से  सम्बद्ध  जानकारी  को  सदन
 श्री  यू०  सो०  क्या  सरकार

 पटल  पर  रखना  संभव  नहीं है  ।
 को  मालूम  है  कि  डा०  सीवेज  केवल  डिजाइन

 इंजीनीयर  और  निर्माण  के  सम्बन्ध  श्री  मुनि स्वामी  में  जानना  चाहता  हूं

 में  विशेषज्ञ  नहीं  हें  ।  कि  क्या  कृष्ण-पेन्नार  परियोजना  पर  ताछ

 श्री  हाथी  :  डिजाइनों  के  सम्बन्ध  में  प्रारम्भ  हुई  तथा  यदि  हुई  है  तो  किस  आधार

 पर ?
 ही  उन  से  सलाह

 ली
 गई  थी

 ।

 श्री  हाथी  :  मुझे  सुचना  चाहिये  ।
 श्री  टो०  एन०  कया  में  यह  जान

 यह  भी  हे  कि  सम्बद्ध  राज्यों  को  ही  इस  का उत्तर

 हूं  कि  कोसी  बांध
 की  ऊंचाई के

 सम्बन्ध
 देना  चाहिये  ।

 में  डा०  सीवेज  और  हमारे  इंजीनियरों  के  बीच

 मतैक्य  है  ?  डा०  राम  gun  कया  में  जान

 सकता  हुं  कि  कोसी  बांध  परियोजना  की  किन

 श्री  हाथी
 :

 यदि  माननीय  सदस्य  का
 मुख्य  बातों  पर  डा०  के  साथ  परामर्श

 संकेत  बड़े  बांध  की  ओर  हे  तो  मेरा  विचार
 किया  गया  था  ?

 है  कि  उन  में  मतैक्य है

 श्री  एल०एन०  कया  में यह  पूछ

 श्री  हाथी  उन  बातों  में

 आदि  के  लिये  आलेख  सम्बन्धी  भिन्न  भिन्न
 सकता  हुं  कि  कोसी  परियोजना  के  सम्बन्ध  मे

 बातें  शामिल  थीं  ।

 हुए  सम्मेलन
 में  डा०  सैवेज  ने  भी  भाग  लिया

 था  ?  दारर्णाधथियों  के  लिये  संयुक्त  राष्ट्र  संघीय

 ayy  हाथो
 :

 नहीं  ।
 उच्च  आयुक्त  का  दूर-पूछं  में  प्रतिनिधि

 श्री  य०  एम०  में  जान  सकता
 *१९३.  थी  एच०  एन०  मुकर्जी  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने  ती  कृपा
 हूं  कि  क्या  डाक्टर  सैवेज  नदी  घाटी

 योजनाओं  के  विशेषज्ञ  हें  अथवा  नमूने  बनाने
 करेंगे  कि  क्या  यह  तथ्य  हैं  कि  श्री  अमीर  चलो

 में  ही  एक  विशेषज्ञ हें  ?
 नाम  के  एक  भारतीय  नागरिक  को  दूर पूर्वे

 में  द्रणाधियों  के  लिये  संयुक्त  राष्ट्र संघीय

 श्री  हाथी
 :  वह  परामर्शदाता  इंजीनियर  उच्च  आयुक्त  का  प्रतिनिधि  नियुक्त  किया

 हें  और  नमूने  बनाने  में  विशेषज्ञ  हैं  ।
 गयाह ै?

 श्री  सारंगधर
 में  जान  सकता  हूं  यदि  तो  वह  क्या  ara  करता

 कि  क्या  डा०  सैवेज  की  रिपोर्ट  हर  बार  आया  और  किस  के  अधीन  काम  कर  रहा  है
 ?

 करती  हूं  और  क्या  वे  सदन  को  उपलब्ध  हो

 सकेंगी ?

 बेदेशिक-काय  उपमंत्री  अनिल

 के०

 श्री  विविध  टेक्निकल  बातों
 शरणार्थियों  के  संयुक्त

 पर  भिन्न  भिन्न  समयों  पर  उन  से  बरामदा
 राष्ट्र संघीय  आयुक्त  की  पदों  को  संविधि

 लिया  गया
 ।

 मेरा  विचार  है
 कि

 हीराकुड़

 परियोजना  पर  उनकी  पहली  रिपोर्ट  सदन  पटल

 के  अन्तर्गत  सम्मुख  होने  वाले  उत्तरदायित्वों

 को  निभाने  में  वह  संयुक्त  Weg ary  आयुक्त
 पर  रखी  जा  चुकी  है  ।  अन्य  रिपोर्ट उन  छोटी

 की
 सहायता  करेगा  ।  चुनाचि  वह  प्रतिनिधि
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 दारणाधियों  के  लिये  संयुक्त  राष्ट्र संघीय  उच्च  प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  :

 हां  । आयुक्त  के  अधीन  कार्य  करता  रहेगा  ।

 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  :  कया  में  जान  मिश्री  नेताओं  के  साथ  गुप्त  वार्ता

 सकता  हूं  कि  फारमूसा  तथा  अन्य  जगहों  में  हुई  ।  यों  इतना  कहा  जा  सकता  है

 कोर्मितांग  अवशेषों  को  छोड़  कर  किन  को  उन्होंने  सामान्य  हित  की  अनेक  अन्तराष्ट्रीय

 समस्याओं  पर  बातचीत  की  ।  जिन  विषयों वास्तव  में  टूर  पूर्व  के  शरणार्थी  कहा  जाता

 श्री  अनिल  के०  चन्दा  इस  मामले में
 पर  बात-चीत  हुई  उन  में  से  एक  स्टेज

 से  सम्बद्ध था
 मुझे  कोई  भी  सूचना  नहीं  हैं  ।

 श्री  दामोदर  में  ज्ञात  कर  सकता  तथा  किसी  आन्दोलन  में

 हुं  कि  क्या  भारत  सरकार  के  साथ  परामर्श
 भारत  का  समर्थन  पाने  का  कोई  भी  प्रश्न  नहीं

 किन्तु  यह  सुविदित  है  कि  भारत  स्वतंत्रता
 करने  के  बाद  ही  यह  नियुक्ति  की  गई  थी

 ?

 के  लिये  ये  गये  राष्ट्रीय  आन्दोलनों  से  टू १

 spas  के०  चन्दा  :  हमें  इस  की  सुचना
 भूति  रखता  हूं  और  भारत  यह  भी  आशा

 मिली  तो  थी  किन्तु  समये  से  पुर्व  का  कोई  भी  करता  ह  कि  की  got  प्रभुता  को अभिज्ञात
 quae  नहीं  किया  गया  ।

 किया  जायेगा

 उपाध्यक्ष  प्लान  १९४.
 काहिरा  में  बातचीत

 श्री  एस०  एन०  दास  में  यह  सुझाव  *२२८.  श्री  एस०  एन०  प्रधान
 दे  सकता हुं  कि  मेरा  प्रश्न  संख्या  २२८  प्रदेश

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 संख्या  १९४  के  साथ  ही  लिया  जाय ?

 भारत  सरकार करप  ध्यान
 उपाध्यक्ष  हां  ।

 लन्दन  के  एक  पत्र  ‘fe  इका नो मिस्ट  द्वारा

 जनरल  जोब  के  साथ  बात  मौत  टेक्स  ए  gos  इन  करो

 *
 १९४,  श्री  एच०  एन०  मुकदमों  काहिरा  में  हस्तक्षेप  कर  रहा  है  नाम के

 शीर्षक  के  अंतर्गत  लिखी गई  संपादकीय  टिप्पणी क्या  प्रधान  मंत्री  जी  यह  बतलाने  की

 कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  तथ्य  है  कि  हमारे
 की  ओर  आक्षित  किया  गया

 जिसका

 प्रधान  मंत्री  राज्याभिषेक  में  उपस्थित  होने  हिन्दुस्तान  टाइम्सਂ  न  ३  १९५३  को

 पृष्ठ ८  ६  स्तम्भ  ३  में
 Vee

 इण्डियाज  रोल इन के  लिय  लन्दन  जाते  समय  तथा  वहां  से  वापसी

 पर  जनरल  नजीब  से  मिले  थे  ?  टाक्सਂ  की  बातचीत  में  भारत

 का  भागਂ  atta  के  नीचे  प्रकाशित किया  था  ?
 इन  दो  प्रधान  मंत्रियों में  नो

 विचार-विमर्श  gut  वह  किस  विषय  यदि  तो  क्या  मिस्र  स्थित

 में था  2  भारतीय  राजदूत  एवं  भारत  सरकार  द्वारा  कोई

 कार्य हुआ  है  ;  किये  गये  काय  के  सम्बन्ध  में
 क्या  यह  तथ्य  हैं  कि  स्टेज  नहर

 क्षेत्र  से  अंग्रेजों  को  निकालने  के  आन्दोलन  में  पेदा  हुई  मिथ्या  धारणा  को  ्र  करने  के  लिये

 मिश्री  जनरल  ने  भारत  के  समर्थन  की  याचना  कुछ  किया  गया  है  ;

 की  थी  ?
 क्या  इस  मामले  में  भारत  का

 यदि  तो  इन  मामलों  में  भारत  पक्ष  समझाने  के  लिये  सकार  ने  कई  प्राधिकृत

 का  क्या  रैया  है  ?  कदम और
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 में  या  किसी  दावत  में  या  और  किसी  अवसर यदि  तो  क्या  सरकार  अब

 करेगी  ?  पर  ऐसी  बात  कहीं  हो--प्रायः  ऐसी  जगह

 वैदेशिक  काय  उपमंत्री  अनिल  के
 ०  पर

 ही  हमारे  राजदूतों  को  कार्य  करना  पड़ता

 :  तथा  ।  कई  बातों  ह

 सेठ  गोविन्द  माननीय  प्रधान
 में  यह  संपादकीय टिप्पणी  गलत  है  ।  यों

 सरकार  वकी  यह  प्रथा  नहीं  संपादकीय  मंत्री  जी  ने  अभी  यह  कहा  कि  वहां  जितनी

 द्वारा  पैदा  की  गई  मिथ्या  धारणाओं  बातचीत  हुई  वह  गोपनीय  में  उस  गोपनीय

 को  ठीक  करे  ।  बिल्कुल  निजी  बात
 चीत  चीज  को  बाहर  नहीं  लाना  चाहता  लेकिन  में

 कुछ  कहने  से  एसी  बातें  प्रकट  होंगी  जिन्हें  गुप्त  यह  जानना  चाहता  हुं  कि  क्या  यह  बात  सहीं

 नहीं है  कि  ग्रेट  ब्रिटेन  और  इजिप्ट  में  जो
 आपस

 समझा  जाता  हूं  ।  सरकार का  समाघान  हो

 गया  हूं  कि  काहिरा  स्थित  भारतीय  राजदूत
 के  रवैये  में  सुधार हुआ  उस  का  बहुत  सा

 ने  इस  मामले  में  ठीक  कार्यवाही  की  |  श्रेय  हमारे  प्रधान  मंत्री  जी  को  है  और  यह

 तथा  इस  विषय  में  सरकार  सुधार  उन  की  बातचीत  के  बाद  हुआ  है
 ?

 द्वारा  कोई  भी  वक्तव्य  जारी  नहीं  किया  गया  श्री  एच०  एन०  प्रधान  मंत्री

 किन्तु  प्रधान  मंत्री  ने  अनेक  अवसरों  पर  हमें  साधारण  दादों  में  यह  बतला  देंगें  कि  क्या

 इसकी  ओर  निर्देश  किया है  ।  राष्ट्र  मंडलीय  प्रधानमंत्री  सम्मेलन में  नहर  क्षेत्र

 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  :  समाचार-पत्रों
 के  झगड़े  पर  कोई  चर्चा  हुई  और  पुनः

 साधारण  शब्दों  में  वह  यह  भी  बतलावेंगे  कि
 की  रिपोर्टों  से  हमें  इस  बात  का  पता  चल  गया

 हैं  कि  हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  मिश्र को  नहर  क्या  उन्होंने उस  बहस  के  सुझाव को  जनरल

 क्षेत्र  के  झगड़े  पर  शान्ति  तथा  सावधानी  से  नजीब तक  पहुंचाया  ?

 काम  लेने  का  परामर्श  दिया  और  श्री  जवाहरलाल  इन  दोनों

 नजीब ने  बतलायः हैं  कि  भारतीय  प्रधान  मंत्री  प्रश्नों  का  उत्तर  हां  में  |

 भौर  उनके  अपने  विचार  एक  से  क्या  आप  उपाध्यक्ष  अगला  |

 स्थिति  समझा  देंगे  ?
 श्री  जोखिम  अलवा :  यह  बहुत  ही

 जवाहरलाल  नहरू
 पूर्ण  प्रदान रहा  है  क्या  आप  कोई और

 इस  तरह  के  का  प्रकारान्तर से  यही

 अभिप्राय  है  कि  में  बातचीत  का  सार  बता
 पूरक  पूछने  की  आज्ञा  नहीं  दे  सकते

 ?

 उपाध्यक्ष  इसे/गोपनीय'  कहा
 मेरे  विचार  में  यह  उचित  नहीं  ह  ।  a

 l जाता  ह

 जो  एस०  एन०  क्या  मै  जान  सकता  हूं

 कि
 mearfeaa  हमारे  राजदूत  ने  साधारण

 भोज्य  तेलों  के  मुल्य

 ९६.  श्री  दाभी : क्य क्य  वाणिज्य  तथा
 जनता  लिये  ऐसा  कोई  वक्तव्य  दिया  जिसकी

 ने  इस  तरह  की  व्याख्या  की  ?
 उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 क्या  यह  तथ्य  है  कि
 देश

 में
 अभी श्री  जवाहरलाल  मुझे इस  बात

 का  स्मरण  नहीं  कि  मिस्र  स्थित  भारतीय  हाल  ही  में  भोज्य  तेलों  के  भाव  काफी  ऊंचे हो

 राजदूत  ने  कोई  ऐसा  सार्वजनिक  वक्तव्य  गये

 किन्तु  में  बिना  पूछे-देखे  कुछ  भी  नहीं  कह  यदि  यह  ठीक  है  तो  उसके
 च्

 हो  सकता  है  कि  उन्होंने निजी  रूप  क्या  कारण  हैं
 ?
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 देश  में  भोज्य  तेलों  के  भाव  कम  कल  भी  इसका  लग  भग फ  कन  ६  धक  भ  ॥  ह
 यही  भाव  है  j  किन्तु

 करने  के  लिये  सरकार  ने  क्या  पग  उठाये हैं
 ?  हां  अक्तूबर के  वायदे  के  भावों  में  काफी  कमी

 भा  गई  हैं  ।
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टो ०

 टी
 ०

 :  जी
 श्री  दाभी

 :
 क्या  में  जान  सकता  हूं  कि

 भाव  बढ़ने  का  मुख्य  कारण  क्या  यह  तथ्य हैं  कि  भोज्य  तेलों  के  भावों  में

 मूंगफली  की  फसल  कम  होना  था  ॥  वृद्धि  का  मुख्य  कारण  वनस्पति  निर्मितियों

 निम्न  कार्यवाही  की  गई  हैं  :  की  झ्र  से  Tae  के  बीज  की  अधिक

 खरीद  तथा  उस  का  संचित  करना  और  देश  में
 (१)  ताड़  तथा  नारिय  ४  न्य  के  तेल

 उपलब्ध  होने  वाले  तेल  के  खोजों  के  उत्पादन पर  लगा  हुआ  आयात  शुल्क  कम  कर
 के  बारे  में  सरकार  का  अधिक  तथा

 इस  अनुमान  के  आधार  पर  विदेशों  को  निर्यात

 (2)  मूंगफली  के  तेल  का  निर्यात
 करना I

 रोक  दिया  गया  है  ।

 श्री  टी०  Zto  कृष्णमाचारी  :  सरकार
 (३)  साबुन  बनाने  के  लिये  मूंगफली

 के  तेल के  प्रयोग  करने  की  अपेक्षा  ताड़
 तो  यह  नहीं  समझती  ।  कि  इन  अनुमानों  का

 कोई  आधार भी  है तथा  नारियल  के  तेल  प्रयोग  करने  के

 लिए  अधिकतम  आयात  करने  को  सुविधा  शी  बेला यु धन :
 क्या  में  जान  सकता  हूं

 दी  गई  हैं  ।  कि  aor  पश्चिम  तट  वालों  ने  मलाया  तथा

 अन्य  स्थानों  से  नारियल  के  तेल  के  निर्बाध
 (४)  बहुत  से  साबुन  निर्माताओं

 को
 कहा  गया  हैं  कि  साबुन  बनाते  समय  आयात  का  विरोध  किया  था  ?

 आज-कल वे  मूंगफली  के  तेल  का  प्रयोग
 श्री  दी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  आजकल

 ऐसा  ही  होता  है  पश्चिम  तट  दालों

 श्री
 क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  ने  सदैव  ही  तेल  के  निर्बाध  आयात  के  विरुद्ध

 जनवरी  १९५३  की  अपेक्षा  आजकल  भोज्य  शिकायत  की  है  ।  यहां  तक  जब  तेल

 तेलो ंके  भाव  क्या  तथा  सरकार  द्वारा की  का  आयात  निबंधित  था  तब  भी  ये  निर्बाध

 गई  कार्यवाही  के  फलस्वरूप  उन  में  कितनी  आयात  की  शिकायतें  करते  थे  ।

 कमी आ  गई  हैं  ?
 श्री  पुन्ना  क्या  में  औचित्य  प्रश्न  उठा

 श्री  टो०  दी ०  कृष्णमाचारी :  मुझे  डर
 सकता  हूं  ?  oad  तट  वालों  के  प्रति

 है  कि  भावों  के  बारे  में  जो  जानकारी  मुझे  है
 निर्देश  से  इस  कथन  का  क्या  आशय  है  कि

 वह  बिल्कुल  ठीक  न  हो  क्योंकि  भाव  अस्थायी  a
 प्रायः  ऐसा  ही  होता  है

 पी
 ?

 होते  हैं  और  उन  में  प्रतिदिन  परिवर्तन  होता

 है  ।  में  यह  दावा तो  नहीं  सकता  उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  मंत्री  का

 कि  सरकार  द्वारा  की  गई  कार्यवाही  के  स्पष्ट  अभिप्राय  तो  यह  हैं  कि  बहुत  से  प्रशन

 स्वरूप  भावों  में  कोई  विषय  कमी  आ  गई  है  गये  हूं  तथा  समय  समय  पर  वे  उन  का  उत्तर

 किन्तु  शायद  वे  पहले  की  अपेक्षा  बढ़े  नहीं  हूं  ।
 देते  रहे  इस  प्रकार  के  मामले  में  में  समझता

 बम्बई  में  जुलाई  के  महीने  में  मू  गफली  के  हूं  कि  हम  सभी  केवल  प्रश्नों  तक  ही  सीमित

 तेल  का  भाव  e¥Ro CAT oNfa  मन  था  |
 रहे  तथा  अन्य  दूसरे  मामलों

 की  यहां न
 लावें

 |
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 श्री  टी०  दी०  कृष्णमाचारी  :  श्रीमान्  श्री  माननीय  aa  अभी  कहा

 आप  से  जो  कुछ  कहा  है  क्या  उसमें  में  थोड़ा  है  कि  वह  निश्चित  रूप  से  नहीं  कह
 सकते  कि

 भाव  कम  हो  गये  हूँ  और  sh  समय  आप  कहते सा  संशोधन  कर  सकता हूं
 ?  माननीय  सदस्य

 सदन  में  जो  कु  छ  कहते  हें  उसका  हवाला  मैं  हैं  कि  वे  ऊपर  भी  नहीं  गये  हैं  ;  क्या
 में  जान

 सकता हूं  कि  भावों में
 कमी  करने  के  लिए

 नहीं  दे  रहा  हूं  ।  इस  मामले  के  बारे  में  तार  द्वारा

 हमारे  पास  नित्य  प्रति  बहुत  से  अभ्यावेदन  भविष्य  में  सरकार  क्या  पग  उठाने  का

 आते  रहते  अतएव  हमारे  लिए  यह  दैनिक  रखती है  ?

 कार्य  बन  गया  है  ।  संसद  के  माननीय  सदस्यों  श्री  दो ०  टी०  कृष्णमाचारी  :  जिस  समय

 द्वारा  की  गई  शिकायतों  तथा  AFA AAT  एक  फसल  समाप्त  होती  है  तथा  दूसरो  शर

 से  इसका  कोई  सम्बन्ध  नहों  \
 होती हैं उस  समय  सरकार  सामने  अधिक

 उपाय  नहों  होते  ।  कुछ  सीमित  आयात  की
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  खैर  अब  इसे  छोड़िये  |

 अनुमति  दे  कर  और  आयात  शुल्क  में  कमी

 श्र  ato  पो०  क्या  में  जान  कर  के  स्थिति  पर  नियंत्रण  किया  सकता

 सकता  हं  कि  क्या  यह  तथ्य  नहो ंहै  कि  इस  सम्बन्ध में  लगातार  जांच हो  रही

 कोर-कोचीन  सरकार  ने  आपने  यात्रियों  के

 द्वारा  भारत  सरकार  से  अभ्यावेदन  किया  था
 श्री  क्या में  जान  सकता  हूं

 कि  नारियल  के  तेल  पर  लिये  जाने  वाले  कि  पिछले  ag  अपेक्षा  इस  ay

 आयात  शुल्क  में  कमी  कर  देने  से  देश  की
 अब  तक  भोज्य  तेलों  का  कितना  निर्यात  किया

 व्यवस्था पर  प्रभाव  पड़ा  है  ?  गया है  ?

 श्री  टो०  टो ०  एक  श्री  ठी ०  टी ०  कृष्ण माचा रों  :  qa

 वेदन  आया  ।  और  उन  का  समाधान  कर  सुचना की  अपेक्षा  है  ।

 fear  गया  था  कि  ऐसी  बात  नहों

 श्री  वी  पी०  नायर  :  क्या  में  जान

 श्री  क्या में  जान  सकता  हूं कि

 जब  आयात  कर  कम  किया  गया  था  तो  क्या

 सकता  हुं  कि  नारियल  के  तेल  का  कितना  नारियल  समिति  से  परामर्श  लिया  गया  था  ;

 प्रतिशत  आजकल  भोज्य  प्रयोजन  में  आता
 a

 क्या  सरकार  को  इस  का  भो  ज्ञान हैं  कि  त्रीकरण

 ह
 े

 कोर-कोचीन  की  सभी  सभी

 श्री  टी०  टो०  कृष्णमाचारी  मुझे  समाचार  पत्रों  ने  आयात  कर  में  किये  जाने

 सुचना  मिलनी  चाहिए  ।  वाली  का  विरोध  किया  था  ?

 श्री  दादी
 :  क्या  में  जान  सकता  हूं

 कि  श्री  टी०  ठी०  कृष्णमाचारी :  नारियल

 क्या  सरकार  को  इस  बात  का  ज्ञात  ह  कि
 समिति  से  परामर्श  नहों  किया  गया  था  ।  जहां

 भोज्य  तेलों  के  ऊंचे  भावों  ने  देश  के  निर्धन
 तक  कि  दूसरा  saa  है  जब  कि  आयात  कर

 में

 तथा  मध्यवर्गीय  व्यक्तियों  को  बड़ी  कठिनाई  कमी  करने  के  कारण  भावों  में  कोई  कमी  नहीं

 में  डाल  दिया  है  ?
 आई  है  तो  में  समझता  हूं  कि  अभ्यावेदन का

 श्री  Eto  टी०  कृष्णमाचारी :  जी  हां  कोई  महत्व नहीं  हैं  ।

 सरकार को  इसका  ज्ञान  है  ।  और  यही  कारण  कुमारी  एनी  क्या  में  जान

 है  कि  हम  इस  बात  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  कि  सकतो  हूं  कि  क्या  सरकार  को  इसका  ज्ञान  हैं

 भावो ंमें  कमी हो  कि  दक्षिणें  के  नारियल  तेल  उत्पादकों  के  प्रति
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 सरकार  कां
 =)

 नीति  सदैव  उनके  लिए  के  लिए  सिफारिश  की  कौर  क्या  सरक।र

 असुविधा-जनक  रही  है  ।  ने  यह  सिफारिश  स्वीकार  कर  ली  है  ?

 al  ।  श्री  नदी  टो०  कृष्णमाचारी :  मं उपाध्यक्ष  अगला  घ

 स ७१  हूं  कि  ऐसी  कोई  सिफारिश  की  गई
 कुछ  माननीय  खड़े

 थी  ये  सिफारिशें  सरकार  के
 उपाध्यक्ष  महोदय :  बहुत  से

 भोज्य
 तेल

 विचाराधीन  है  ?
 हूँ  ।  यह  प्रश्न  बहुत  बड़ा हैं  ।

 श्री  क्या  में  जान  सकता
 मिलों  द्वारा  भोज्य  तेलों  का  उत्पादन

 हैं  कि  क्या  यह  तथ्य  है  कि  योजना  आयोग

 क्या  वाणिज्य वै  289.0  थी  दादी :
 ने  ग्राम  तैल  उद्योग  के  लाभ  के  लिए  मिल

 कृपा ट तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  को
 के  तेल  पर  एक  छोटा  सा  उपकर  लगाने

 करेंगे  कि  :
 की  सिफारिश  की  ate  यदि  की  है  इस

 क्या  यह  सत्य  हैं  कि  यो  जना  सिफारिश  को  सरकार  कब  कार्यान्वित

 आयोग  ने  पंच  वर्षीय  में  स्पो  नीति  करने  का  fer att  करती है
 ¢

 a  1"  |  गत अपनाने  की  सिफारिश  की  है  जिस ह  श्री  ZTo  टी०  कृष्णमाचारी  :  जहां  तक

 मिलें  केव  अभोज्य  तेलों  का  हो  उत्पादन  खोजता  आयोग  का  संबंध  वह  तथ्य  है  ।

 जबकि  भोज्य  तेलों  का  उत्पादन  जैसा  कि  में  ने  ये  सभी  मामले  सरकार

 ग्रामीण
 घाटियों

 द्वारा  हो  होगा  ।  के  विचाराधीन  ह ं।  बं  रूप

 यदि  ऐसा  है  तो  इस  नीति  को  में  कार्यान्वित  किए  जायेंगे  अथवा  किसी

 कार्यान्वित  करने  के  ए  सरकार  ने  अब  तक  अन्य  रूप  में  या  वे  बिलकुल  नहीं  कार्यान्वित

 क्या  पग  उठाय ेहों  अथवा  भविष्य  में  क्या  किए  यह  के  अ्रन्तिम  निश्चय

 पग  उठाने  का  निचार  किप  हैं
 2  पर  निर्भर  होगा  |

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  Sto  एम०  एस ०  £  क्या

 टी ०
 ठी  ०

 योजना  आयोग  जान  सकता  हूं  कि  क्या  हाल  ही  में  सरसों

 के
 तें  का  मूल्य  बढ़  गया

 है
 और  क्या

 माननीय  सदस्य  द्वारा  झपने  प्रश्न  में  उल्लेख नीति  अपनाई  जाय  कि  भोज्य  तेलों  के  उत्पादन

 का  विकास  ग्रामीण  उद्योगों  द्वारा  हो  तथा  किए  गए  कारणों  के  फलस्वरूप  ऐसा  gar

 अभोज्य  तेलों  का  उत्पादन  मिलों  द्वारा  vy  ह ै?

 टी ०  कृष्णमाचारी  :  में
 यद  सिफारिश  सरकार  के

 = ि  |  सूचना  चाहता  हूं  ।

 श्री  दादी  :  क्या  में  जात  सकता  श्री  सिंहासन  योजना

 हूं  कि  क्या  यह  तथ्य  है  कि  अभी  हाल  ही  में
 ग्रा योग  ने  कुटीर  उद्योगों  के  al  ह

 बम्बई  में  हुई  alan  भारतीय  खादी  तथा  मिलों  से  wea  तेलों  के  उत्पादन

 करने  के  विषय  में  जो  सिफारिश  की  थी ग्राम  उद्योग  बो  की  बैठक  ने  सरकार

 उसको  सरकार  कब  तक  कार्यान्वित  करेगी  ? से  देन  में  उपलब्ध  होने  वाले  भोज्य  तिलहन

 का  एक  भाग  ग्राम  तैल  उद्योग  के  श्री  टी  ०  टो ०  कृष्णमाचारी  :  खद

 करने  आर  घाटियों  के  लिए  तिल  है  कि  में  इस  seq  का  उत्तर  किसी  भी  रूप

 के  बीजों  सम्पूर्ण  रूप  से  रक्षित  करने  में  नहीं  दे  सकूंगा  |

 313  P.S.D.
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 gar: Al.  कपा  माननीय  पाकिस्तान  को  कोयला  संभरण श्री  यू०  एम०  त्रि

 मंत्री  भोज्य  तेलों  की  कौर  दक्षिण  में  खाए  २००.  श्री  के०  पी०  क्या

 जाने  वाले  तेलों  तथा  उत्तर  में  खाए  जाने  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 वाले  तेलों  की  एक  सुची  देने  की  HIT  करेंगे  ?
 wal  हाल  के  भारत-पाकिस्तान

 ब्पापार  करार  के  अधीन  की  गई  उदार उपाध्यक्ष  महोदय  :

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  |  व्यवस्था  के  बाद  से  पाकिस्तान  द्वारा  मांगे

 गए  की  कुल  मात्रा  ;  शौर

 क्या  ट श्रोतों  तारकेश्वर  सिन्हा  :
 क्या  यह  तथ्य  >  कि  अप्रैल

 तथ्य  है  कि  इस  उद्योग  को  प्रोत्साहित  करने
 2eXR  के  महीने  में  पाकिस्तान  द्वारा  मांगा

 के  विचार  से  देव  की  लगभग  सभी  तेल
 गया  92,000  टन  कोयला  समय  से  नहीं

 उत्पादक  मिलों  पर  प्रत्येक  ८०  मन  act तेल
 भेजा  गया  था  ?

 पर  सरकार  ने  एक  रुपया  उपकर  लगा
 -

 दिया  है  ?  उत्पादन  मंत्री  के०  सी ०
 .

 मैच  १९५३  में  हुई  भारत-पाकिस्तान

 थ्रो  Flo  टी०  कृष्णमाचारी
 + .  में  नहीं  व्यापार  वार्ता  के  बाद  से  पाकिस्तान  की

 समझता  कि  भारत  सरकार  ने  ऐसी  कोई
 कोयले  की  मांग  निम्नलिखित  थी  :---

 चीज़ की  है  ।
 2843.0  92,000  टन

 क्यो
 ट  १९५३  52,000  टन

 saat  तारकेश्वर

 जून  ह  2843.0  G9, 294  टन
 eq  एको ना मिस्ट  में  प्रकाशित  इस

 अप्रैल  में  वास्तविक  संभरण  केवल समाचार  की  कि  सरकार  ने  एक  ऐसा  उपकर

 &2%,E29  टन  था  संभरण  में  कमी लगाया  सूचना  सरकार  को  है  ?

 ए  का
 मुख्य

 कारण  यह  था  पाकिस्तान  के

 थ्री  ZYo  टी०  कृष्णमाचारी  :  एसा  लगभग  १०००  माल  डिब्बे  जो  भारतीय

 दीखता  है  कि  एको ना मिस्ट  को  रेलों  के  पास  रहने  T  2 8-8-2 EXZ

 wa  से  अधिक  मालूम  होगा  |  से  घट  कर  लगभग  ५००  रह  गए  थे  ।

 श्री  के०  पी०  क्या  म॑  जान
 श्री  सिंहासन  सिह  :  माननीय  मंत्री

 सता  हूं  कि  क्या  उस  करार  के  बाद  स
 ने  कहां  कि  योजना  आयोग  की  सिफारिश

 पाकिस्तान  की  कोयले  की  मांग
 के  कार्यान्वित  किए  जाने  में  लगने  =r थ  a  ग

 @
 समय  के  वारे  में  वह  कोई  उत्तर  देने  में  असमथ

 श्री  Ho  Alo  रेडडी  पाकिस्तान  के
 है  ।  क्या  म  जान  सकता  हूं  कि  क्या

 सरकार  को  इस
 सिफारिश

 को  FEY
 साथ  हुए  करार  की  oat  के  अनुसार  मांग

 निश्चित  की  जाती  है  ।  उनकी  ग्र धिक तम तक  अयव  FEELS  से  पूर्व  कार्यान्वित
 मांग  92,000  टन  हो  सकती  है  ;  प्रौढ़ करन के  सम्बन्ध  विचार  करने  में  समय

 लगेगा  ?  एक  विशेष  मामले  के  तौर  पर  हम  लोग

 पश्चिम  पाकिस्तान  को  वाले

 al  टी०  दी ०  कृष्णमाचारी  :  माननीय  निर्यातों  में  १०,००० टन  वृद्धि  करने

 सदस्य  को  पूरी  स्वतंत्रता  है  कि  वें  जो  भी  को  तैयार  हो  गए
 हैं  ,  यदि  पाकिस्तान  ऐसा

 निष्कर्ष  चाहें  निकाल  सकते  हैं  ।  चाहें  तो  ।  इसका  अथ  यह  ga  कि
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 अधिकतम  मात्रा  ७१,०००  टन  अथवा  खास  कारखाने के  पूर्ण  रूप  से  उत्पादन  शुरु

 मामलों  में  ८१,०००  टन  प्रीति  मास  ह  करन  की  कब  तक  की  जाती  है  |

 श्री  क०  पी०  क्या में  जान  उत्पादन  मंत्री  के०  Ato

 सकता  हूं  कि  समझौतें  के  ya  श्र  इसके  कम्पनी  ने  प्रस्तावित  शोधक  कारखाने  की

 बाद की  मांगों  में  क्या  तुलना है  ;  क्या
 इंजीनियरिंग  ai  उसके  at  को  १

 व्यापार  समझौते  के  बाद  A  मांग  बढ़  गई  जनवरी  १९४५५  प्रारंभ  करने

 का
 झर

 ऐसी
 तिथि

 के  बाद  चार  से  छू

 श्री  के ०  सी ०  राडो  :  इस  व्यापार  महीनों के  weet  इस  शोधक  कारखाने का

 निर्माण  प्रारंभ  करने  तथा  उसके  बाद समझौते  के पूरव  भारत  सरकार  पाकिस्तान

 को  €0,000  टन  कोयला  देने  को  तैयार  यथासंभव  शीघ्र  उस  को  पूर्ण  करने  का

 हो  गई  थी  ।  समझौते  के  बाद  वह  मात्रा  उत्तरदायित्व  लिया  है  ।

 उतनी  हो  गई  जो  म  कह  चुका  हूं  ।
 श्री  के ०  पी०  उक्त  कारखाने

 श्री  मेघनाद  साहा  :  क्या  माननीय  की  कुल  सामर्थ्य  कितनी  है  ?

 मंत्री  को  इस  बात  की  सूचना  है  कि  भारतीय

 श्री  के ०  सो ०  रेड  कुन  सायं
 निर्माताओं  के  पास  से  यह  शिकायतें  arg

 पाच  लाख  टन  शुद्ध  तेल  होगी  ।
 हूं  कि  पाकिस्तान  को  कोयले  के  संभरण

 के  कारण  उन  को  इस  देश  कोयले  से  श्री  नाना दास :  क्या  में  विलम्ब

 वंचित  किया जा  रहा  है  ?  का  कारण  जान  सकता  हं
 ?

 श्री  के०  सी ०  हड्डी  :  श्रीमान  ।
 श्री  के  ०  सी ०  रेड्डी  :  मं  माननीय  सदस्य

 हमारे
 पास  ऐसी  कोई  शिकायत  नहीं  are

 का  प्रश्न नहीं  समझ  सका  करार  के

 2  |

 «  अनुसार  काल टेक्स  निर्दिष्ट  समय  पर  ही

 श्री  च् मधघनाद  साहा  ह  ज ह  क्या  म  निर्माण कार्य  प्रारम्भ  करेंग े।  वे  इसे

 मानवीय  मंत्री  को  यह  सूचित कर  वीगर  प्रारम्भ  करने  की  स्थिति  में  नहीं

 सकता  हं  कि  जोरदार  शिकायतें
 हुई  हं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  उनकों  उसकी  श्री  नाना दास  :  में
 >

 इस  विजय

 कोई  सूचना  नहीं  @  यदि  किसी
 श्रनूसंघान  हेतु  कितने  विदेशी  विशेषज्ञ  पहले

 माननीय  सदस्य  को  सुचना  हो  तो  वह  उनको  सेही  ams  ?

 श्री  के ०  सी०  रेड्डी  :  प्रभी  तक  विदेशी
 कार्टेक्स  लिमिटेड  हारा

 विशेषज्ञ  नहीं  प्राय  हं  ।
 तेल  दोधक  कारखाना

 दक्षिण  अफ्रीका  सरकार  द्वारा  भारतीय
 २०१.  श्री  कठ  पी०  :  क्या

 और  पाकिस्तानी  नागरिकों  पर  प्रतिबन्ध
 उत्पादन  मंत्री  €  भ्रप्रेल  १९५३  को  पूछे

 गए  तारांकित  संख्या  १०४०  के  भाग  २०२.  श्री  के ०  पो०

 के  दिए  गए  उत्तर  की  कौर  निर्देश  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 करने  की  कृपा  करेंगे  ग्रोवर  बतायेंगे  कि  कि  क्या  यह  सच  है  fe  दक्षिण  अफ्रीका

 aq  श्री  काल टेक्स  लिमिटेड  की  सकार  ने  भारतीय  शौर  पाकिस्तानी

 द्वारा  स्थापित  किये  जाने  वाले  तैल  दोधक  नागरिकों  पर  दक्षिण  भ्रफ़ीका  स्थित  उनके
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 जनकों  शौर  पतियों  से  मिलने  केਂ  विषय  में  बम्बई  में  कहा  था  में  सामुदायिक
 की प्रतिबंध  लगा  दिये  हें  ?  योजनाओं  त  |  गति  सन्तोषजनक  नहीं

 क्

 यह  प्रतिबंध  कब  से  लगाया  हुई '  ;
 अर i

 गया  ;  व्या  इस  तरह  के  वक्तव्य  के

 geys  लिये  कोई  अ्राघार  है  ? क्या  यह  सच
 है

 कि

 में अप्रेल  अथवा  मई  के  महीने  में  कुछ  सिचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री  (ait

 व्यक्तियों  को  उक्त  प्रतिबंध  को  सामना  ि
 ह

 हाथी
 )

 नहीं

 करना  पड़ा  था  ?
 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।

 यदि  यह  ठीक  है  तो  उसका
 श्री  ए  एन०  विद्याशंकर  क्या  यह

 क्या  परिणाम  हुमा
 ?

 सच  नहीं  है  कि  २४  को  समाचारपत्रों
 वैदेशिक  कार्य  उपमंत्री  अनिल

 में  यह  प्रकाशित  gar  था  कि  अमरीकी

 के०  :  से  ।  सदन  पटल
 राजदूत ने  यह  कहा  कि  वह  भारत में

 पर  facut  पत्र  रखा  जाता  है  |
 सामुदायिक  योजनाओं  की  प्रगति  से  संतुष्ट

 ? परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ६५]
 नहीं  2 थ

 श्री  के ०  पो०  क्या  यह  सच  है  थ्रो  हाथी  :  नहीं  यह

 कि  मई  माह  में  दक्षिण  अ्रफ्रीका  की  सरकार  सत्य  नहीं
 > ठ  |  समाचारपत्रों  में  उनका

 + द्वारा  सात  हजार  व्यक्तियों  को  दक्षिण  अफ्रीका  संवाद  सही  नहीं  छपा  ्  ||  is

 में  उतरने  की  अनुमति  देने  से  इन्कार  कर  विपरीत  उन्होंने  यह  कहा  वहां

 दिया  गधा  है  ?  कम  समय  ठहरने  के  कारण  उन्हें  पुरी

 श्री  अनिल  के०  चन्दा  ऐसी  अनेक  जानकारी  नहीं  मिल  सकी  ।  फिर

 घटनाएं  हैं  जब  कि  भारतीयों  को  वहां  उतरने  निर्णय  देने  का  wet  तो  उठता  ही  नहीं है  ।

 की  अ्रनूमति  नहीं  दी  गई  2  अमरीकी  राजदूत श्री  TATA  :

 इसका  की  समिति  से  क्या  में  जान  सकता बूबराघपामी  :  क्या  में

 कारण  जान  सकता  हुं  ?  हूं  कि  सरकार  सामुदायिक  योजनाओं

 की  प्रगति  का  निर्धारण  कर  रही  है  तौर श्री  अनिल  के ०  चन्दा  :  उक्त  देग  का  कम
 hom a

 क्यो  वह  इससे  .  संतुष्ट है  । या  अधिक  गू  रोपीयकरण  करने  दृष्टि

 से  यह  दक्षिण  अफ्रीका  सरकार  की  उद्घोषित  श्री  हाथी  :  हम  उनकी  प्रगति  का

 नीति  है  ।  निरन्तर  ध्यान  रख  रहे  हं  ।  उनका  कास

 सामुदायिक  यो  जनेओं  पर  अमरीका  राजदूत
 ठीक  चल  रहा  है  ।

 को  टोका  पेंसिल  उद्योग

 arr  ऊ  ह 203.0  शनी  To  एन०  fz.  CHITIMIC  २०४,  श्री  ए  एन०  विद्याशंकर

 योजना  मंत्री  यह  बतलाने  की  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने

 करेंगे  :  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  दिनांक  क्या  यह  संच  है  पेंसिलों

 २८  eeu?  को  अपने  भाषण  के  दौरान  के  विषय  में  भारत  wa  पुर्णतया  स्वरित

 में  अ्रमरी की  राजदूत  जै जाज॑  एलन  नें  क
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 शो  to  er  कृष्णमाचारी  जी क्या  यह  सच  है दै  कि  हाल ही

 में  सरकार  ने  पेंसिलों  के  ग्रा यात  के  संबंध  हीं  नीति  को  उदार  बनाने  के  साथ

 में  उदार  नीति  अपना  ली  साथ  रायात  शल्क  में  विशेष
 वृद्धि

 भी

 क्या  सरकार  को  पेंसी  उद्योग  की  गई  है  ।

 की  आर  से  सरकारी  आयात  नीति  के  विरुद्ध  हो  मित्तल  भारतीयਂ  फसलं

 कोई  विरोध  पत्र  प्राप्त  gat  है  जो
 कि  विदेशों  से  आयात  की  गई  पेन्सिलों  की

 स्वदेशी  उद्योग  के  लिये  भ्रमरो ंसिद्ध  हुई  तुलना  में  उत्तमत्ता  में  कैसी  होती ह

 है  a  और
 att  टी'०

 टी  कृष्णमाचारी :  मं

 क्या  सरकार  aaa  नीति  पर
 समझता हू  कि  माननीय  सदस्य  qiraat

 at  विचार  करेगी  ?
 का  as,  करते  हें  ग्रोवर  उन्हें  उनकी  उत्तमता

 के  सम्बन्ध  में  झन भव  होगा  । वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टो०

 टो ०  :  इस  बात  सेठ  गोविन्द  जहां  तक  पेन्सिल

 का  स्वीकारात्मक  उत्तर  देने  की  स्थिति  में  बनाने  शर  उन  की  उत्तमता  का  सम्बन्ध

 नहीं हूं  है  भारत  के  कब  तक  आत्मनिर्भर  होने  की

 आयात  शुल्क  दुगना  कर देने  के  ura है  ?

 पश्चात  ही  पेंसिलों  की  अशात  नीति  कुछ  श्र  टी ०  नदी  कृष्णमाचारी :

 सीमा  तक  उदार  बना  दी  गई  थी  ।
 भविष्य द्रष्टा

 के  रूप  में  मेरी  शक्ति  aga

 (7)  को  कुछ  अभ्यावेदन
 yrara F है  । ~

 प्राप्त
 हुए  हू  ।  मारो  wat  मस्टरोल  :  श्रीमान

 में  जान  सकती  हूं  कि  भारत  में  पेन्सिलों प्रत्येक  वस्तु  के  सम्बंध  में

 नीति  पर  हर  छटे  महीने  विचार
 का  किन  किन  देशों  से  grave  किया  जाता

 जाता  है

 श्री  aTo  टो ०  कृष्ण सा चारों  मझे
 पी  (९ ०  Geto  विद्यालंकार  :  में

 जान  सकत  गत
 सूचना  चाहियें  |

 कि  क्या  यह  सत्य  है

 al  दामोदर  मनत  सरकार
 कुछ  वर्षों  में  उद्योग  के  उत्पादन-सारथ्य

 ने  रायात  को  उदार  बनाने  से  पूर्व  भारतीय में  पर्याप्त  विस्तार  थ  परन्तु  उद्योग

 का  वास्तविक  उत्पादन  उस  के  उत्पादन  पेन्सिल  उद्योग  के  उत्तम  पेन्सिलें  बनाने

 सा मध्य से  बहत  कस  रहा है
 ?  के  सामथ्यं  पर  विचार कर  लिया  है

 ?

 श्री  zto  टो०  कृष्ण माचा रों  :  सामान्य को  टी०  ato  कृष्णमाचारी  श्रीमान

 में  समझता  तो  होगा  किन्तु  उत्पादन  नहीं  होता  | कि  यह  तो  सत्य  किन्तु

 इस  का  यह  न्य  याद  छत  उद्योग का  उत्पादन
 जिन  पेन्सिलों  का  मलय  १६  रुपये  प्रति  ग्रस

 सा मध्य  तथा  उत्पादन  पर्याप्त  से  कम  होता  है  उन  के  प्रख्यात  की  झा

 नहीं  wa  ३१  १/४  प्रतिशत के  स्थान
 श्र  Wo  एन०  चविद्यालंकार  THT  ६६  प्रतिशत

 शुल्क  लिया  जाता  है  ।
 उत्पादन  की  इस  ar  का  कारण  भारत  को  उत्तमता  का  निश्चय  उपभोक्ता
 सरकार  को  ग्रायातਂ  नीति  को  उदार  बनाना  कर  संकते हे  क्योंकि  यदि  वे  उत्तम  पेन्सिलें

 हिंसा  ?
 पसन्द  करें  तो उनकी  किस्म  सुधर  सकती  है  ।
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 दे  १०

 कुमारी  Tato  श्रीमान  ,  इस  उद्योग  को  क्या  संरक्षण

 में  एक  औचित्य  wear  पूछना  चाहती  हूं  ।  मिला  हुआ  है  ?

 मेरे  प्रशन  का  यह  उत्तर  दिया  wat  है  कि  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  (att
 मंत्री  महोदय  को  यह  बतलाने  के  लिये  टी ०  ठी ०  कृष्णमाचारी  )  :  सम्भवत

 सुचना  चाहिये  fe  कौन  कौन  से  देशों  माननीय  सदस्य  हाइड्रो-क्विनी  का  उत्पादन
 से  पेन्सिलों  आयात  किया  जाता  है  ।  करने  वाले  कारखानों  की  कौर  निर्देश  कर
 में  समझती  हुं  कि  मंत्री  महोदय  के  पास

 रहे ह  ।  हाइड्रो-क्विनी  उत्पादन  करने
 जानकारी  है  किन्तु  वह  इसे  टाल  रहे  हैं

 ?
 वाले  दो  कारखानों  में  से  कारखाना

 उपाध्यक्ष  माननीय  सदस्यों  अस्थायी  रूप  से  फरवरी से  REUR

 को  प्रत्यक्ष  या  अप्रत्यक्ष  रूप  से  किसी  माननीय  तक  तथा  १९४२  से  १९५३

 तक  बन्द  हो  गया  था  ।  दोनों  कारखानें मंत्री  सत्यता  पर  कोई  आक्षेप  नहीं

 चल  रहे ह  । करना  चाहियें  ।  यदि  वह  पूवे सूचना

 मांगते  तो  उन्हें  पूर्वसूचना  चाहिये  ही  ।  हाइड्रो-क्विनी  के  आयात  पर

 वरीयता  सम्बन्धी  २७'३  प्रतिशत  ate थ्री  दादी  में  जान  सकता  हूं  कि

 मान  दण्ड  सम्बन्धी  ३७' ८  vita  संरक्षण कया  स्वदेशी  पेन्सिल  उद्योग  को  कोई  सरकारी

 सहायता दी  जा  रही  है  ?
 शुल्क  लिये  जाते  हैं  |

 श्री  एम०  आर०  TATA, श्री  Eto  टी ०  कृष्णमाचारी  :

 पेन्सिल  उद्योग  एक  संरक्षित  उद्योग  है  जिसे  में  जान  सकता  हूं  कि
 क्या

 यह  सत्य  है  कि

 कि
 बहुत  देर  से  संरक्षण  प्राप्त  है  ग्रोवर  प्रफुल्ल  अ्रायोगਂ  के  घरेलू  मांग  के  सम्बन्ध  में

 आवश्यकता  से  अ्रधिक  अनुमान  लगा  लेने
 हम  उसे  अधिकांशतया  सस्ती  पेन्सिलों

 के  कारण  इन  कारखानों  को  भारी  वित्तीय के  आयात  पर  प्रतिबन्ध  लगा  कर  तथा

 उम  पेन्सिलों  के  aaa  पर  अधिक  ऊंची
 हानि  उठानी  पड़ी  ?

 दर  से  शुल्क  कर  सहायता  देते  ह  ।  ay  टी ०  टी ०  कृष्ण माचा रों  :  मुझे

 पु वे सूचना  चाहिये  |
 श्री  सु हो उद्दीन  में  जान  सकता

 हूं  कि  सरकार  पेन्सिलों  की  किस्म  को
 डा०  एम ०  एम०  दास

 सुधारने  के  क्या  कार्यवाही  कर  रही
 में  जान  सकता  हं  कि  यह  हाइड्रो-क्विनी ः

 किस  काम  wry
 ?

 थ्रो  टो०  टी०  कृष्णमाचारी  :
 श्री  टी०  टो०  कृष्णमाचारी  :

 क्लिनिक  फोटो-चित्र  सम्बन्धी  सामग्री  के

 खेद  है  कि  में  इस  प्रश्न  का  तुरन्त  उत्तर  न
 तैयार  करने  में  प्रयोग  किया  जाता  है  ।

 दे  सकूंगा  |  मुझे  सुचना  चाहिये  ।

 हाइड्रो-क्विवोन  के  करखा ते
 प्रश्नो ंके  लिखित  उत्तर

 है
 Yow  wt  एम०  आर ०  कृष्ण  :  हाथ  करघा  के  लिये  धोती  और  साड़ी

 बनाते  का  रक्षण क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री

 *  कया यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  हाइड्रो-क्विनी न  FRAw  att  गाडीवानों

 का  उत्पादन  करने  वाले  कितने  कारखाने  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह॒  बताने  की
 ह

 बन्द  कर  दिये  गये  हैं  कृपा  करेंगे  कि  :
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 क्या  सरकार  FT  ध्यान  मद्रास  हं  दराबाद  राज्य  में  विस्थापित  परिवार

 के  मख्य  मंत्री  के  उस  भाषण  की  झोर  अ्राकर्षित  FIVS  श्री  कृष्णा चा यं  क्या

 किया  गया  है  जो  उन्होंने  प्रश्नों  सलेम  जिले
 पुनर्वास  मंत्री  १२  मई  १९५३  को  पूछे  गये

 में  भिचन्पोड  में  जलाहों  की  बस्ती  का  तारांकित  wet  संख्या  २०४४  के  faq  गये

 उद्घाटन  करते  समय  दिया  था  अर  जिसमें  उत्तर  के  निर्देश  से  यह  बतान  की  कपा  करेंगे

 उन्होंने  कहा  था  कि  मिल  के  कपड़  पर  कि  क्या  विस्थापित  व्यक्तियों  के  परिवार

 कर  लगान  से  जनाहों  को  कोई  राहत  हैदराबाद  को  गया  तथा  t  जाकर

 राहत  प नहीं  मिलेगी  यदि  उन्हे  o
 वस  गये

 ह  ?

 तो  किनारी  बाला  मोतियों  या  लगान
 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक

 साड़ियों  बनाना  केवल  उन्हीं  के
 संघान  उपमंत्री  Fo  डी०  सा लव ोय )

 faa  रक्षित  रहना  चाहिए  नहीं  ।  विस्थापित  व्यक्तियों  ने  कुछ  मांगें  रखीं

 क्या  सरकार  मद्रास  के  मुख्य  2  जो  हैदराबाद  राज्य  सरकार  को  विचार

 मंत्री  के  सुझाव  के  अनसार  मोतियों  तथा
 wa  दी  गई  हं  ।

 साड़ियों  का  उत्पादन  केवल  हाथ  करवों
 अदन  की  तल  शोषक  यन्त्र  योजना

 के  लिये  रक्षित  करने  का  दीवार  रखती

 2?
 FROG  श्री  एं०  क े०  गोपालन

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  टी ०

 कि  क्या  यह  तथ्य  है  कि  अदन  की  तल  शोधक
 टी ०  कृष्णमाचारों  )  जी

 हां  |  यंत्र  योजना  के  ३६२  भारतीय  कर्मचारियों

 इनके  रक्षित  करनें  का  प्रश्न  तथा  ने  १  जन  2843 ayq से  भख  हड़ताल  की थी
 ?

 सम्बन्धित  weal  पर  कपड़ा  जांच  समिति
 इस  योजना  के  अन्तर्गत  नियोजित

 विचार  कर  रही है  भारतीय  कर्मचारियों  को  जिन  परिस्थितियों

 दराबाद  को  आशिक  सहायता  में  तथा  कारणों  से  यह  भर  हड़ताल

 १९८.  श्री  कृष्णा चाय  जोशी  पड़ी  क्या  भारत  सरकार  नें  उनके  सम्बन्ध

 क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  में  कोई  जांच की  है  ?

 करेंगे  कि  क्या  हैदराबाद  सरकार  ने  उन  यदि  की  है  तो  उस  जांच  का

 पीड़ित  व्यक्तियों  की  सामाजिक  सहायता  क्या  परिणाम

 के  लिए  जिन्हें  पुलिस  कार्यवाही  के  समय
 इस  पर  सरकार  नें  क्या  कार्यवाही /

 तथा  उसके  पश्चात  यातनाएं  उठानी
 की

 पड़ी  कोई  आधिक  सहायता  मांगी
 बेसिक  काय  उपमंत्री  अनिल

 यदि  यह  ठीक है  तो  तय
 के०  तथा  |  iT,

 सरकार  ने  कितनी  धन  राशि  की  श्रमिक
 श्रीमान  |

 सहायता  दी  है
 भारतीय  कर्मचारियों  क

 प्राकृतिक  संसाधन  तथा
 वैज्ञानिक

 संतान  उपमंत्री  के ०  डी०  मा
 रहन-सहन  की  संतोषजनक  दशा  ह

 भोजनालय  wha  आदि  के
 श्रीमान ।

 बर्ताव  के  विरुद्ध  कुछ  शिकायतें  कामना  रियों
 व्य  PEYR-Y%  y  लाख  के  प्रतिनिधि  तथा  प्रबन्धकों  में  इस  विषय

 रूपया  इसके  लिए  मंजर  किया  गया  |  म
 विचार  विनिमय  gar  ।  तथा  प्रबन्धकों
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 दक्षिण  श्रमिक  की  सरकार  द्वारा  अमान्य के  इस  श्राइवासत  पर  कि  उचित  शिकायतें

 दूर  को  जायगी  ३  जून  को  यह  भूख  हड़ताल  हो  चुके  हें  ।

 तोड़  दी  गई
 नहीं  |

 जैसे  ही  इस  भूख  हड़ताल  की

 जानकारी  वैसे  ही  इस  योजना  के  कोयला  धलाई  समिति

 लिए  प्रदान  स्थगित  कर  दिया  तथा  २०८.  श्री  एस०  सो०  सामन्त  :

 आवश्यक  जांच  की  गंधी  ।  आवश्यक  T
 कया

 उत्पादन  मंत्री  यह  बतला  ने  की  कृपा

 करेंगे सुधार
 करने  के  लिए  प्रबन्धकों  से  झा इवा सन

 मिलने  पर  प्रदान  की  आज्ञा  फिर  से  दे
 क्या  कोयला  धुलाई  समिति  ने

 दी  गई  है  ।  रोगे  की  वार्यबाही  पर  निगाह
 झपना  प्रतिवेदन  भेज  दिया  झर

 रखी  जा  रही  है  ।

 श्र  यदि  भेज  दिया  है  तो
 दक्षिण  अफ्रीका  में  भारतीयों  के  साथ

 उस  की  मुख्य  सिफारिशें  क्या  हैं
 ?

 के  सम्बन्ध  म  संयुक्त-राष्ट्र  वि

 सद्भावना  आयोग  उत्पादन  मंत्री  के०  सो  ०  +

 FRow.  श्री ए०
 के०  (¥)  नहीं  ।

 कया  प्रवान  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 swat  नहीं  उठता  ।

 कि  क्या  यह  तथ्य  है  कि  दक्षिण  अफ्रीका  की

 सरकार  न  संयुक्त  राष्ट्र  की  साधारण  सभा  के  औद्योगिक  गृह-निर्माण  योजना

 ५  दिसम्बर  PEXR  के  प्रस्ताव  के  अधीन

 बनाये गय  संयुक्त  राष्ट्र  के  सद्भावना  आयोग
 *  २०९.  श्री  एस०  सी ०

 सामन्त
 :

 क्या  तथा  संभरण

 को
 मान्यता  देने  से  इन्कार  कर  दिया  है  ?

 मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि  किन  राज्यों

 अब  तक  दक्षिण  अफ्रीका  की  ने  अभी  तक  औद्योगिक  गृह-निर्माण  की

 कार  संयुक्त  राष्ट्र  के  प्रस्तावों को  कितनी  योजना  को  प्रारम्भ  नहीं  किया  है  ?

 बार  झ्र स्वीकार  कर  चुकी  है  ?
 इस  योजना  को  कार्यान्वित  करने  में

 क्या  प्रधान  मंत्री  ने  राज्याभिषेकਂ  राज्य  सरकारों  को  किन  कठिनाइयों  का

 के  लिये  ५  ब्रिटन  के  दौरे में  इनमें  से  सामना  करना  पड़ा  है  ?

 सी  भी  विषय  पर  डॉक्टर  म  लान  के  साथ
 (T)  area  तक  कितने  औद्योगिक  गृह

 बातचीत  की  थी  ?  बनाया  गये  ?

 वैदेशिक  कार्य  उपमंत्री  अनिल
 गह-व्यवस्था  तथा  संभर  ण  मंत्री

 के ०  :
 जी

 att
 स्वर्ण  :  ौर  (7) | ।

 मांगी  गई  सुचना  देने  वाले  दो  विवरण  सदन  पटल यह  wet  पहली  वार  १९४६

 में  संयुक्त  राष्ट्र  की  साधारण  सभा  में  उठाया  पर  रखे  जाते  हं  ।  परिशिष्ट

 गया  था  ।  कुल  मिला  कर  पांच  प्रस्ताव  इस  अनुबन्ध  संख्या  ६६]

 विषय  उस  के  विभिन्न  अधिवेशनों  में  प्रभी  तक  किसी  भी  राज्य  सरकार

 संयुक्त  राष्ट्र  साधारण  सभा  द्वारा  खास  कठिनाइयां  हमारी  जानकारी

 तक  पारित  हुए
 a
 kd  सभी  meat  में  नहीं  लाई  गई  हैं  ।
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 सिहरो  sata  कारखाने  के  लिये  के  लिये  उपयुक्त  समझा  जाता  है  उन्हें  उस

 कारियों  का  चुनाव  के  लिये  बुलाया  जाता  है  ।  प्रबन्ध  संचा
 लक  के

 Fo,  को टी  ०  Ho  चौधरी  :
 क्या

 अतिरिक्त  जो  कि  चुनाव  समिति  का  सभापति

 दन  मंत्री  यह  बताने  की  दर्पा  करेंगे  कि  :  होता  सम्बन्धित  विभाग  के  प्रधान

 कारी  तथा  उस  का  उपाधिधारी  इस  समिति
 सिंदरी  उर्वरक  तथा

 foo  के  कारखाने  तथा  संस्थापन  में  उच्च
 के  सदस्य  होते  हें  ।  ग्राम  तोर  से  उच्च

 का  रियों  के  च  नाव  में  एक  या  दो  बाहर  के
 प्रशासन  सम्बन्धी  तथा  प्रवेश  धिक  पदों  के  लिये

 योको  बुला  लिया  जाता  है  ।  प्रबन्ध  संचालक
 पदाधिकारियों  के  संवरण  का  तरीका  क्या

 lg  को  यह  अधिकार  है  कि  वह  विभागीय  चुनाव
 है

 समिति  की  सिफारिशों  को  स्वीकार  कर  ले

 क्या  इन  स्थानों  प  परिधि  कारियों
 तथा  उस  पद  पर  अन्तिम  रूप  से  किसी  व्यक्ति

 के  चुनाव  और  उन  की  नियुक्ति  के  लिये  कोई
 की  नियुक्ति  कर  दे  किन्तु  उस  का  वेतन  क्रम

 संवरण  मंडल  अथवा  सिंदरी  उब  रक  एक  हजार  रुपय  प्रति  मास  से  अधिक  नहीं  होना
 तथा  रसायनिक  लि०  के  संचालक

 चाहिये |  किन्तु  जहां  वेतन  क्रम  एक  हजार

 अथवा  की  से  किसीਂ  व्यक्ति  को  यह  रुपये  से  अधिक  होता  है  वहां  विभागीय  चुनाव
 प्राधिकार  दे  दिय  गय  हैं  कि  वह  इन  नियुक्तियों  समिति  ay  सिफ़ारिशों  तथा  प्रबन्ध  संचालक  की

 के  बारे  मं  अन्तिम  निर्णय  दे  ।
 सिफारिशें  संचालक  मंडल  में  रखी  जाती  हैं

 इन  पदों के  चुनाव के  लिये  तथा  ताकि  उन  सिफारिशों  के  आधार  पर  वहां

 प्राणियों  की  योग्यता  एवं  अयोग्यता  की  जांच  अन्तिम  निर्णय  किया  जा  सके  ।  किन्तु  दो

 alfa  करन  के  लिये  क्या  कोई  नियम  हं  ?  हजार  अ्रघिक  वेतन  पाने  वाले  कर्मचारी

 प् 3  की  नियुक्ति  राष्ट्रपति  के  अनुमोदन  से  की  जाती निम्न  भाग  (  )  में  उल्लिखित
 3.

 पदों  के  वर्तमान  पदाधिकारियों  का  चुनाव  ्

 किस  ढ़ंग  से  किया  गया  तै ?
 ये  विभागीय  चुनाव  समितियां

 निम्न  पदों  के  वर्तमान  परिधि
 विद्वेष  रूप  से  किसी  पद  के  लिये  उचित

 कारियों  की  राष्ट्रीयता  उन  का  सम्पूर्ण
 प्रार्थी  की  सिफारिश  करते  समय  निम्न  बातों

 तथा  अन्य  नकद  उपलब्धियां  क्या  हें  ?
 को  ध्यान  रखती  है

 (१)  देख  रेख  अ्रवीक्षक  |

 (२)  बिजली  घर  अधीक्षक  |
 (१)  अवस्था  साधारण  हाव  भाव

 (3)  महा  अ्रघीक्षक  ।  द्र  व्यक्तित्व  नेतृत्व  का  विजय  बतायें

 (४)  यंत्र  विशेषज्ञ  |  तथा  कर्मचारियों  पर  नियंत्रण  करने  की

 योग्यता उत्पादन  मंत्रो  के ०  सो ०

 तथा  सिंगरो  उर्वरक  कारखाने  सम्बन्धी
 x

 (२)  उस  पद  के  लिये  दिक्षा

 में  कारखाने  रवा  नियम  के  अनुसार  उच्च  प्रांत  ठीक  दिक्षा  योग्य

 प्रशासन  तथा  प्रादेशिक  पदों  के  विषय  में  पहले
 (३)  वास्तविक

 समस्त  भारत  में  विज्ञापन  किया  जाता  है  ।

 वेदन  पत्रों  के  कराने  पर  इन  की  उचित  जांच  क च् तथा  (  जानकारी  देन  वाला

 विभागीय  जांच  समिति  द्वारा  की  जाती  है  |  एक  विवरण  सदन  पटल  पर  जाता

 झर  जिन  आवेदकों  को  प्रत्यक्षतः  इन्टरव्यू  हैं  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ६७]



 प् म
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 any  पंचाट  को  कार्यान्वित  करना  लिये  केवल  एक  वर्ष  की  gate  रखी  है  ।

 FQ 22,  श्री  टो०  के०  चौधरी :  यह  अवधि  स  मय  समय  पर  बढ़ा दी  गई
 4 =  t

 कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  थि

 कि  भारत  तथा  पाकिस्तान  के  बीच  सीमा
 नहीं

 ।

 सम्बन्धी  झगड़ों  पर  बेगम  पंचाट  की  आपूर्ति  मोटर  गाड़ियों  के  अतिरिक्त  पुरज़े
 को  स्थिति  क्या  है  4?

 २१२.  श्री  वाणिज्य
 इस  पंचाट  को  कार्यान्वित  करने

 तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :
 के  लिप  अ्रतिन््म  तिथि  कौन  रखी  गई  थी  ?

 क्या  सरकार  मोटर  गाड़ियों
 क्या  यह  तथ्य  है  कि  पाकिस्तान

 के  अतिरिक्त  पुर्जों  का  उचित  वितरण  विभिन्न
 सरकार  नें  हमारी  सरकार  को  यह  सुचना  व्यापारिकਂ  संस्थानों  में  करने  के  लिय  कोई
 दे  दी  है  कुछ  भ्रत्त॑जात  वास्तविक

 पग  उठाया  है  ?

 नाइयों  के  कारण  वह  इस  पंचाट  को

 faq  करने  में  असमथ  है  ?  क्या  सरकार  का  इन  संस्थाओं  की

 ~  क  न  समय  समय  पर  देख  रेख  तथा  जाँच  करने  का
 इत  न्यायाधिकरण  को  भेजे  गधे

 विचार  भी  ताकिਂ  ये  संस्थायें  दन  पुर्जों  को
 st  सभो  झगड़ों  सब्जी  मामलों  में  क्य

 चोर  बाजारी से  न  बेंच  ? पाकिस्तान  से  सीमा  सम्बन्धी  हू ँमामले के

 fara  में  अभी  तक  कोई  प्रगति  हुई  यदि  क्या  सरकार  भारत  ्  में  पुरी

 हुई  है  तो  वह  क्या  है  ?  कार  बनाने के  लिये  भी  कोई  निश्चित तिथि

 बेहिचक  कार्य  उप मंत्रो  अनिल
 रखने  का  विचार  रखती है  ?

 के०
 :  तथा  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  टो ०

 करण  के  सम्मुख  विवाद  संख्या  १  की  सम्बन्धित  टी०  कृष्णमाचारी  )  :  ATX

 सीम  की  हवाई  तथा  मुर्शिदाबाद  मोटर  गाड़ियों  के  प्रतिष्ठित  पुर्जों  के  मूल्य

 कौर  राजशाही  तथा  वितरण  पर  कोई  वैधानिक  नियंत्रण

 क्षेत्र  के  बीच  गंगा  की  नहीं
 है  । बंगाल )

 जल  सम्बन्धी जांच  पूरी  हो  गई  है  ।  विवाद  नहीं  श्रीमान  |

 संख्या  २  में  माथाभंगा  की  निकासी का  मामला

 भी  संयुक्त  रूप  से  त॑  हो  गया  है  ।  विवाद
 मोटर  गाड़ी  निर्माता  wa

 223.0  शो  नाना दास संख्या  ३  में  यद्यपि  सीमा  अलग  अलग  करने  के
 क्या

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतान  की बारे  में  कोई  प्रगति  नहीं  हुई है  थाना

 तथा  पा र्था रिया  पहाड़ी  के  रक्षित  जंगलात  के
 कपा  करेंगे  कि  उन  पांच  औद्योगिक  संस्थाओं

 में  जिन्हें  मोटर  गाड़ी  बनाने  कीः  मान्यता पाथरकंडी  के  बीच  साधारण  ;  अर

 विवाद  संख्या  ४
 (aferart  नदी  के  प्रवाह )

 दी  गईहै  उन  संस्थानों  के  प्रबन्धक

 तथा  अधीक्षक  कम चा  रियों  में  कितने  प्रतिशत में  नग्गे
 पं  चार

 के
 अनुसार  सीमांकन  के  आधार

 पर  पाकिस्तान और  भारत में  मतभेद  होने
 कर्मचारी  विदेशी  है  :

 के  कारण  इस  के  बारे  में  कुछ  तय  नहीं हो  सका
 )  कया  सरकार न॑  भारतीय  प्रशिक्षकों

 | &  की  प्रशिक्षा  समाप्त  होने  तथा  कारखानों  की

 केवल  विवाद  संख्या  *  में  देखभाल  करने  के  लिय  कोई  समय  की

 टीकरण  न  पंचाट  को  कार्यान्वित  करने  के  अवधि  निश्चित  कर  दी  है  ?



 दे  १९  ड shea उ Aa  उत्तर  ६  अगस्त  १९५३  लिखित  उत्तर  RRo

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  Zlo  जापान  से  पेंसिलों  का  आयात

 कृष्ण  ना चारो )  सरकार  को  प्राप्त
 २१५.  को  के ०  सुब्रह्मण्यम

 जानकारी  HATA  पर  कहा  जा  सकता है
 कि

 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  यह  बतानें  कीਂ

 इन  पांच  संस्थाओं  में  से  दो  संस्थानों  म  तो
 कपा  करेंगे  कि  क्या  सरकार  HT  ध्यान  बम्बई

 कोई  भी  गैर  भारतीय  कर्मचारी  नहों  है  ।  अन्य
 के  aah के  साप्ताहिक  समाचार पत्र  में

 तीन  संस्थानों  में  एक  हजार  से  कम  वतन
 प्रकाशित  उस  सुचना  की  ओर  आर्कषित

 वाले  सभी  कर्मचारी  भारतीय  हे  ।  इन  संस्थानों
 किया  गया  जिस म॑  कहा  है  कि  वाणिज्य

 में  एक  हजार  से  अ्रघिक  वेतन  पाने  वाले  सभी
 मंत्री  न  मद्रास  के  एक  समाचार पत्र  के  प्रमख

 पदों  जैसे  प्रबन्धक  प्रारंभिक  आदि
 मानसिक  को  जापानी  वसीलों  को  aaa  दे

 पदों  पर  ६१  प्रतिशत  गर  भारतीय  कमंचारी
 समय  अपन  अधिकारों  का  सी मो लंघन  किया

 काय  करते  हें  |
 है

 ?

 नहीं  इंस  समय इस  के  यदि  ऐसा है  तो  क्या  मद्रास  बन्दर

 लिय  सरकार  कोई  gata  सोमा  निश्चित  अधिकारियों  ने  सामान  हटाने  कीं

 करना  नहीं  चाहती  तथा  विदेशी  प्रादेशिक  अनिल  पर  इसलिए  इन्कार  कर  दिया  था  कि

 कामना  रियों  की  संख्या  में  कुछ  समय  के  लिये  य  पेंसिल  aaa  की  सामग्री नहीं  है
 ?

 और  भी  विधि  हो  सकती है  ता  कि  य  भारतीय
 न्याय  भी  उक्त  माल  में  सम्मलित

 स्थान  उन  के  निर्माण  मं  सही  कौर  सच्ची
 न  ?

 उन्नति कर  ले  ।

 उस  माल का  कुल  मूल्य  कितना

 सुनो  कपड़ा  जांच  समिति  था  ऐ

 १४.  को  तुषार  चटर्जी  :  क्या  वाणिज्य  वाणिज्य  उपमंत्री  दो  डॉ०  पो०

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतान  कृपा  करेंगे
 कर मरकर  नहीं  श्रीमान  |  ह

 पति  ——

 से  य  wea  नहीं  उठते  ।

 क्या
 कपड़ा

 जांच

 तग  भद्रा  परियोजना  के  लिए  संगठन
 श्रमिकों  की  दशा  के  सम्बन्ध में  भी  जांच  कर

 रही है
 ?

 *२१६.  श्री  के ०  सुब्रहमण्यम

 क्या  जांच के  दौरान  में  मजदूर  क्या  सिचाई  तथा  विद्युत  मंत्री  यह  बतलाने  की

 क्या  करेंगे  कि  क्या केन्द्र तथा  मद्रास  मंसूर संघ  की  भी  गवाही  ली  गई  थी  ?

 arr  हैदराबाद के  राज्यों  के  सिचाई  सम्बन्धी

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी  ०  टी ०
 अधिका  रियो ंका  एक  तग भद्रा

 |  शौर  विद्वेष  परियोजना  को  लाग  करन  तथा  उसे  बनाये कृष्णमाचारी  )  जहां

 रूप  से  उन  श्रमिको ंके  बारे मे  जो  हाथ  करघा  रखना  के  लिये  संगठन को  रूप  क्या

 तथा  विद्युत  करघा  वाले  क्षत्रों में  कार्य  करते हें  ।  इस  बात  पर  विचार  करने  के  लिये  दिल्ली

 )
 म  हरा  था  ?

 }  मजदूर  सेब  प्रत्य  क  साध्य

 जो  वह  उपस्थित  ह  समिति  विचार
 a

 इस  सम्मेलन  के  विनिश्चय  क्या

 करेगी tt  ह
 ?



 २२१  लिखित  उत्तर  लिखित  उत्तर  श्रे ६  अगस्त  १९५३

 पर  विचार  किया  जाता  है  प्रत्येक  मामले क्या  सम्मेलन में  मैसूर  के

 निति  ने  तुंगभद्रा  की  ऊंची  तल  की  नहर  के  के  गुण  दोषों  को  देख  कर  निर्णय  किया  जाता

 निम
 ण  का  विरोध  किया  था  ?  है  ।

 यदि  हां  तो  उस  प्रदान  पर  क्या  कलकत्ते  के  पास  मध्यस्थ  दीवार

 निराश्रय  किया  गया  था  ?  *
 २१८.  को  एस०  सी०  (#)

 सिंचाई  तथा  विद्यार्थी  उप  मंत्री  हाथी  क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 इस  सम्बन्ध  में  दो  सम्मेलन  हुए  कि  ३०  १९५३  को  कलकत्ते के  पास  चार

 एक  २८  शौर  २९  Fe4R  को  तौर  दूसरा  मध्यस्थ  शिविरों  में  पृथक  tan  कितने  लोग

 थ
 ~

 ? ९  PEXR  को  ।

 इन  सम्मेलनों  में  जो  निर्णय  किये  उन  में  से  कितने  PEYR ३

 गये  उन  में  से  प्रत्य क  की  एक  एक  प्रति  से
 सियालदह

 के  स्वागत  केन्द्र  मेंसे  हो  कर

 सदन  पटल पर  रखी  नाती  है  ।  ह
 fay iM  ata  ?

 परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ६८]  उन  में  से  कितने  संरक्षक-विहीन

 जी  नहीं  ।  महिलाओं  के  परिवारों  में  से  हें  ?

 set  ही  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  वे  किस  कम्प में  हैं  ?

 दिल्ली  में  अधिगृहित  भवन  पहले कुछ  महीनों  में  इन  चार

 कैम्पों  में  अन  वालों  तथा  वहां  से  जाने  वालों
 *Q 29.  के०  सुब्रह्मण्यम  :

 (*)

 क्या  गृह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री
 को  क्यो  अनुपात  है  ?

 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  दिल्ली  में  प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक

 सरकार  दारा  अभी  तक  अधिसूचित  भवनों  संधान  उप मंत्रो  के
 ०  डॉ०  )

 की  संख्या  कितनी  है  ?  कोसीपुर  RVs
 sah

 उन  में  से  कितने  इस  समय  खाली
 रिलायंस  RURE

 ह a x =o
 ”

 पड़ हूं  ?  दूर
 मी

 बाबूघाट  ३०र
 इन  भवनों  को  अध घि गृहण

 से  मुक्त  करने  की  साधारण  प्रक्रिया  क्या  yy

 है  ?  कुल  जोड़  20,008

 गृह-व्यवस्था  तथा  संभरण  मंत्री

 स्वर्ण  faz)  (=)  as  दिल्लो  कोसीपुर  १२९  व्यक्ति

 रिलायंस  GUT
 red

 तथा  दिल्ली  में  सरकार  द्वारा  aa  तक  अधि
 ज्

 घडा री ww  ब्द्प मुहीत  भवनों  की  संख्या  ४०२  है  ।
 जी

 ना बघार  प्
 अधिसूचित  भवनों  को  खाली

 ह ee
 नहीं  रहने  दिया  जाता  सिवाए  थोड़े  थोड़  0.0

 कुल  जोड़  24,328 समय  के  लिये  जब  उन  का  प्रयोग  करने

 वाले  बदलते  हैं  ।  302  व्यक्ति

 ऐसे  मकानों  के  yet  पर  उन  के  (4)  बाबू घाट  मार्ग  कम्प

 मालिकों  की  प्रार्थना  पर  या  समय  समय  ६०  प्रतिशत  रान  वाले



 avs के  लिखित  उत्तर  ६  अगर  A4R े
 लिखित  उत्तर

 लीजिए  a  भारतीय  राज  दूतावास  कोयले का  निर्यात

 का  बन्द  होना
 FQR2,  श्री  जेठा लाल  जोशी  :

 २१९.  श्री  ए०  के०  गोपालन  :  क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  भारतीय

 कि  क्या  यह  सच  है  कि  भारत  सरकार  ने  इस  कोयले  के  निर्यात  पर  से  अ्रधघिभार  हटा  दिया

 बात  के  विरुद्ध  विरोध  स्वरूप  कि  पुर्तगाल
 ?

 सरकार  ने  भारत  में  पु तंगा ली  क्षेत्रों  के
 यदि  तो  क्या  इस  से  समुद्र

 बारे में  बात  चीत  करने से  भीਂ  sei  कर  दिया
 पार  देशों  में  हमारे  कोयले

 की  मांग बढ़  गई  है
 ?

 लिस्बन  में  अपना  राजदूत वास  बन्द

 दिया  है  ?  मई  कौर  जन  2ey¥3  में

 कितन  टन  कोयला  बाहर  भेजा  गया  ?
 भारत  में

 पु तंगा ली  बस्तियों  के

 सम्बन्ध  में  सरकार  का  कौर  अराग  क्या  उत्पादन  मंत्री  के०  सो ०  :

 वाही  करने  का  विचार  है  ?
 \i  हां  i  सरकार  ने

 कोयले
 के

 निर्यात  पर

 अतिरिक्त  )  भार  हटा  दिया है  ।
 वैदेशिक  कार्य  उपमंत्री  हम  अनिल

 के०  जी
 हां  ।  राजदूतावास  अभी  तक  तो  समुद्र  पार  देशों  में

 ११  जून  १९४५३  को  बन्द  कर  दिया  गया  हरे  कोयले  की  मांग  नहीं  बढ़ो  ।  यह  माँगਂ

 था  शर  भी  कई  बातों  पर  निभंर  है  ।

 इस  प्रश्न  पर  विचार  किया  जा  पाकिस्तान  को  छोड़  कर  दूसरे

 रहा है  ।  देशों  को  मई  जून  g2Y3  में

 क्रमानुसार  ९५,६४०  VK  Ves  दन
 रात  में  राजदूतावास

 शौर  2,04, 584%  टन  कोयला  भेजा  गया  |

 FQ Qo,  श्री  पी०  सो  ०
 बोस

 :
 इसी  कालावधि  में  पाकिस्तान  को  कोयले  का

 क्या  प्रदान  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 निम्नलिखित  निर्वात  wat

 कि  रूसी  सरकार  ने  रूस  में  हमारे  राजदूत  तथा

 अप्रैल  & ef, \ x8  दन
 के  कर्मचारियों  के  भराने  जान  पर  ्

 मई  WE,
 प्रतिबन्ध  लगा  दिया  वह  oat  तक

 जून
 ६२,५००

 जारी  है  ?

 यदि  तो  सरकार  का  इस  सम्बन्ध

 में  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है
 ?

 मूंगफली  और  TH  की  खोई  से  गत्ता  बनाना

 वैदिक  काय  उप  मंत्रो  अनिल  *२२२.  श्री  के ०  जी०

 के०  चन्दा )  पहले  जौ  प्रतिबन्ध  लगे  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की

 हुए  पिछले  जून  से  उन  में  से  कुछ  ढीले  कपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सच  है  कि  मूंगफली

 कर  दिये  गये  हैं  श्र  विदेशी  सब  रूस  के  बहुत  अर  गन्ने  को  खोई  से  गत्ता  बनाते  का  प्रयोग

 बड़  क्षेत्रों  में  श्री  जा  सकते  हैं  ।  परन्तु  बहुत से  सफल  रही  था  ?

 प्रतिबन्ध  अभी  तक  लगे  हुए  हें  |  क्या  सरकार  ने  उपरोक्त  प्रयोग

 वे  अधार  पर  गत्ता  बनाने  का  कोई  कारखाना सरकार  का  कोई  विशेष  कार्यवाही

 करन  का  विचार  नहीं है  ।  खोला  है  या  खोलना  चाहती  है  ?
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 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  (att  टी ०  टी  ०  पहाड़ी  नमक

 कृष्णमाचारी  )
 :  गन्ने  की  खोई  से  तो  *

 २२५.  श्रीमती  कमेन्ट  मती

 गीत  बनाया  ही  जाता है  ।  परन्तु  सरकार  को  क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 इस  देश  मूंगफली  की  खोई  से  गत्ता  बनाने ध  करेंगें  कि

 के  लिये  fea  गये  किसी  सफल  प्रयोग  का  पता
 क्या  उत्तर  प्रदेश  स्थित  सिहरो

 नहीं  है  ॥
 गढ़वाल  जिले  में  पहाड़ी  नमक  निकालने  की

 जी  नहीं  कोई  संभावना  है  ?

 यदि  तो  क्या  सरकार  इस बिहार  म॑ं
 करवा

 उद्योग

 *QQ3.  att  सनत  सिन्हा ए  क्या  वाणिज्य  feat  में  कोई  कार्य  कर  रही  र

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  करेंगे  क्या  सरकार को  मालूम  है  कि

 कि  अखिल  भारतीय  करघा  बोर्ड  ने  बिहार  कुछ  वर्ष  पहले  तिब्बत  तथा  टिहरी  गढ़वाल  के

 के  करघा  उ  योग  को  क  हां  तक  कौर  कित  प्रकार  लोगों  के  बीच  पहाड़ी  नमक  का  व्यापार  होता

 का  प्रोत्साहन  दिया  है  ?  था ?

 उत्पादन  मंत्री  के०  सी०  :
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी  ०  टी ०  से

 जानकारी  इकट्ठी
 की  जा  रही

 कृष्गमाच  :  बिहार  सरकार  से  उस  राज्य
 है  कौर  कालान्तर  में  सदन  पटल  पर

 में  करघा  उद्योग  के  विकास  की  एक  योजना
 जायगी  ।

 बना  कर  भेजन  को  कहा  गया  है  जिस  पर

 मिल  के  कपड़  पर  लगे  उपकर की  राय में  से
 बाघ  निर्माण  में  प्रतीक्षा

 खर्चे  किया  जायगा  ।  इस  सम्बन्ध  में  बिहार  FRYE.  न  एस०  एन०

 सरकार  की  प्र स्थापनाओं  की  प्रतीक्षा  की  जा  क्या  सिचाई  तथा  विद्युत  मंत्री  ३  2ey

 को  पूछ  गय  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ४४५१  के

 उत्तर  की  अब  निर्देश  करते  हुए  यह  बतलाने
 अवरोधों  राजदूत  का  भाषण

 की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  रूपांकन  तथा

 *QQ¥.  थ्रो  एच०  एन ०  मुकर्जी  :  एवं  पुलों  के  निर्माण  में  इंजीनियरों  को  ऊंची

 कया  प्रवान  मंत्री  यह  बतलाने  की  कपा  करे  देने  की  योजना  पूरी  की  जा  चकी
 कि  कया  भारत  में

 रम  रीका
 के  वर्त  मान  राजदूत

 ह ै? @

 द्वारा  अपन  पद  के  परिचय  पत्र  राष्ट्रपति  को
 यदि  तो  इस  योजना  के

 पेदा  करने  के  अवसर  पर  दिये  गय  भाषण  की
 पर्ण  अंग  क्या  हैं  ?

 एक  अग्रिम  प्रति  अन्तर्राष्ट्रीय  कानून  के  उपबन्धों

 के  भ्रनसार वे  दैनिक  कार्य  मंत्रालय  को  दी  गई
 इस  पर  श्रावंतक  एवं  श्रनावर्तक

 व्यय  कया  होंग  ?
 थी ?

 सिंचाई  तथा  विद्युत्  उपमंत्री
 काय  उपमंत्री  अनिल

 :
 श्रीमान  wat  नहीं  ।

 के०  :  हां  ।  भारत  में  अमरीका  के

 राजदूत  द्वारा  अपने  पद  के  परिचय  पत्र
 तथा  प्रश्न  नहीं  उठते  ॥

 भवन-निर्माण करने  के  अवसर  पर  दिये  गये  भाषण  की  एक

 अज़ीम  प्रति  वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय  को  दे  FQ.  श्री  एस०  एन०

 दौ  गई  थी  ।  कया  गृह-व्यवस्था  तथा  संभरण  मंत्री
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 १७  १९५३  को  पूछ  गय  अतारांकित  अन्य  सिफारिशों  के  स्वीकृत

 प्रदान  संख्या  १०१  के  उत्तर  की  शोर  fae a  के  क्या  कारण  दत्र गैर

 करते  हुए  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  |  क्या  सरकार  के  प्रकार-नियंत्रण

 क्या  भवन  निर्माण  की  विद्यालय  समिति  की
 के  विषय  में  इस  उद्योग को  बरामद  दिलान

 रिपोर्ट  पर  कोई  विचार  किया  गया  है  झर  के  कोई  निरौीक्षकालय  स्थापित  किया

 सरकार  द्वारा  उस  पर  कोई  निश्चय  sar  >  ?

 है
 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  (att zTo  टो ०

 कृष्णमाचारी )  :  उक्त  रिपोर्ट  के
 अध्याय

 इत  समति  द्वारा  की  गई  महत्व
 १५  में  य  सभी  बात  दी  गई  तौर  उस  की

 पूर्ण  सिफारिशों  से  कौन  कौन  सी  सरकार

 द्वारा  स्वीकार  की  जा  चुकीं  fd  प्रतियां  सदन  के  प्स्तकालय में  रखी  गई  हैं  ।

 तथा  उक्त  रिपोर्ट  की  जांच

 उन  स्वीकृत  सिफ़ारिशों  को  कहां  की  जा  रहीਂ

 तक  कार्यान्वित  किया  जा  चका  यह  wet  विचाराधीन

 संसद  सदस्यों  के  लिए  फ़लट
 गह-व्यवस्था  तथा  संभरण  मंत्री

 *२३०.  श्री  आर०  एन०  fag
 स्वरण  faz)  उक्त  समिति

 क्या  गृह  व्यवस्था  तथा  संभरण  मंत्री
 की  रिपोर्ट  विचाराधीन  है  र  इस  समिति  की

 कई  सिफारिशों  पर  निश्चय  भी  किये  जा
 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  संसद्  सदस्यों

 चक  a  |  केਂ  फ्लोर  जो  पहले के  बन  ह  तथा जो  अब  नय

 बनाये  जा  रहे  हें  उन  की  लागत  में  कितन

 तथा  राष्ट्रीय  भवन  निर्माण  रुपय  का  ग्रस्त  है  ?

 संस्था  से  सम्बन्धित  सिफारिशों  को  सरकार  उन  नये  बने  फ्लैटों  मं  जा
 सुव्यवस्था

 न  स्वीकार  किया है  ।  निर्माण  की  झ्रगाऊ  योजना
 के  हेतु  सामान  दिये  हें

 वे  पहले  बने
 फ्लैट

 स्कोर  भराय  व्यय  अनुदान  की  अगाऊ  व्यवस्था  में  दिये गय  सामानों से  कम  कीमत  के  हैं  कि

 सामग्री  के  प्रकारों  का  आवास  अधिक  ?

 निर्माण के  स्थापत्य  एवं  निर्माण
 यदि  अधिक  या  कम  हैं

 तो  कितना  ?

 से  सम्बन्धित  नमूनों  द्वारा  मितव्ययिता  गह  व्यवस्था  तथा  सारी

 तथा  ठ  को  क्षिप्र  अदायगी  से  सम्बन्धित  मंत्री  स्वर्ण  तथा

 कमेटी  की  सिफारिशों  की  भी  प्रायः  सरकार  सदन  पाल  पर  एक  विवरण

 को  स्वीकार  यं  xr
 ठ  जाता  G  ।  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध

 संख्या  ६९] वस्त्र  उद्योग  कार्यापन्न  पार्टी

 पुरान
 लटों  म

 रख  गय
 २२९.  ai  लक्ष्मण  सिह  चरक  :  क्या

 शादी  उपकरण  की  सो  कई  चीजें  नय
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाना  की

 फ्लैटों  में  नहीं  रखी  गई  जिस के
 कृपाण  करें  कि

 स्वरूप  लागत  में  कमी  हुई  ।  किन्तु  पहली  मं  जिल

 थी  काय वस्त्र  उद्योग  ara  |  |  कार्यपालन  ay  प्रकार  विशष  के  फ्लटों  के  साथ  अ्रांगन

 पार्टी  की  क्या  सिफारिश  =  :
 की  afar दी  गई  ह  अरार  तथा  सी  कार

 उन  में  से  कितनी  एक  सरकार  विष  के  फ्लैटों  के  बरामदों  को  कौर  एक

 द्वारा  स्वीकृत हुई  हैं  ;  फुट  चौड़ा  किया  गया  है  ।
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 पाकिस्तान  को  खाद  फा  संभरण  व  देशिक  कायें  उपमंत्री  अनिल  क े०

 Tat  )  रबड़  सत्यों  म  गिरावट  के
 २३१.  श्री  नवल  प्रभाकर  :  FQT

 कारण  कभी  कभी  किसी  अवधि  के  लिय
 दन  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंग  :.

 अ्रस्थायी  ब  कारी  रही  है  ।

 क्या  यह  तथ्य है  fe  सिंदरी  से
 तथा  सरकार  को  इस  बात

 पाकिस्तान  को  पन्द्रह  हजार  टन  खाद  भजा
 का  ज्ञान  नहीं  कि  बोन्यों के  ated  इस  तरह  की

 गया  है  ,
 बात  करने  को  तै  यार है  ।

 इस  खाद  का  मूल्य  ;  तथा
 प्र दास कोय  लेखापरीक्षा

 विनिमय  की  शर्तें  ?
 २३३.  शो  एम०  एल०  द्विवेदी

 क्या  गह-व्यवस्था  तथा  संभरण उत्पादन  मंत्री  के०  सो०  :

 सिंदरी से  पूर्वी  पाकिस्तान को  gY 000
 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  किਂ  क्या

 टन  ऑ्रमोनियम  सल्फेट  भेजने  व्यवस्था
 केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  में  मिलिट्री

 इंजीनियरिंग  सर्विस  की  पद्धति  पर  ही  आगामी की  जा  चुकी  है  ।  इस  मास  के  प्रारम्भ  से

 वित्तीय से  लेखा  परीक्षा  द्य  करवाने  का
 ही  भजने  का  काय  शुरू  हुआ  है  ।

 निश्चय  किया  गया  है  ?

 सिंदरी
 से  रेल  भाड़ा  सहित

 यदि  तो  क्या  केन्द्रीय  लोक
 os RX4  रु०  प्रति  टन  ।

 निर्माण  विभागਂ  केਂ  व्यय  की  प्रविधिक  जांच

 भारत  पाकिस्तान  तक  पहुंचने  कराने  के  लिये  एक  स्वतंत्र  निरीक्षण

 के  रेल  भाड़े  तथा  कृषिसार  मूल्य  को  पूरा  करने  करण  के  संस्थापन  की  व्यवस्था  की  गई

 वाला  एक  wage  साख-पत्र  पाकिस्तान  है
 ?

 सरकार  द्वारा  कलकत्ता  के  एक  बंक  में  खोला
 प्रधान  टेक्नीकल  परीक्षक  अर

 गया  है  ।  यहीं  बक  पाकिस्तान  सरकार  केਂ
 प्रधान  निर्माण-परिमापन  कब  से  काम  प्रारम्भ

 उस  प्रतिनिधि  ढारा  जो  इस  योजन  के  लिय  a करने  वाले  ं  ।
 सिंदरी  में  स्थानापन्न  प्रमाणित  किये  गये

 गह  व्यवस्था  तथा  संभरण रेल  रसीदों  शरीर  बीजकों  को  देख  कर

 मंत्रों  स्वर्ण  )  at, विक  खेपों  को  अ्रदायगी  करता  रहेगा  ।

 श्रीमान  ।  में  चालू  वित्त  ae
 में

 भी  यह  पद्धति
 बेकार  भारतीय

 चलान  की  ATT  करता  है  ।

 QZ.  एन०  श्रोकान्तन  नायर  अभी  क्योंकि  इस  सारे
 प्रवान  मंत्री  जी  यह  बतलाने  की  क़्या  ढ़ांचे  के  विस्तार  at  हिसाब  लगाया  जा  रहा

 करेंग  कि  क्या  यह  तथ्य  है  कि  सिंगापुर  तथा  है  ।

 पेनांग  म॑  हजारों  बे  कार  भारतीय हैं  ?
 मेंरी  कोई  ठीक  दिनांक  नहीं

 क्या  सरकार  को  इस  बात  का  ज्ञान  बता  किन्तु  लगभग  तीन  महीनों  में

 है  कि  वाद्यों  के  कई  साथ  भारतीय  काम करों  इस  प्रश्न पर  निर्णय  किया  जा  सकेगा

 को  काम  देने  के  लिये  तैयार  है  ?
 आसाम  में  स्थित  चाय  बगीचे

 इस  विषय  में  सरकार  ने  क्या  *Q3G.  श्री  बेली  राम
 कार्यवाही  की  है  ?  बया  वाणिज्य  तथा  3  EL  a

 a
 alt  aT  यह  बतलाना  की
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 कृपा  करेंगे  कि  8EKR-¥3  a  आसाम  में  यन्त्रों  की  जो  योजनाਂ  तयार  की  है  वह  कब

 कितन  चाय  बगीचों  को  बन्द  किया  से  प्रचलित हो  रही  है  ?

 इन  बन्द  किये  गय  बगीचों  में  से  यदि  प्रचलित  हो  चुकी  तौ

 कितने  खोले  गये  हैं  ?  अरब  तक  ऐसे  कितन  चलते  फिरते  यंत्र  काय

 (7)  भारत  सरकार  अथवा  राज्य  सरकार  में जुटाये  जा  चके  हैं  र  वे  कहां  कहां  कायें

 कर  रहे
 gr  ?

 से  कितने  बगीचों  को  वित्तीय  सहायता

 प्राप्त हुई  है  ?  योजना  के  अन्तर्गत  कुल  कितने

 ऐसे  यंत्र  प्रति  av  चलाये  जायेगे  ?
 वाणिज्य  मंत्री  (att  :

 C3,
 प्रति  चलते  फिरते  यंत्र  के  संचालन

 मे  कितना  श्रावतंक  तथा  श्रनावतंक  व्यय
 9%,

 होता  है  जब  कि  चालकों  श्र  अन्य  कम
 किसी  को  नहीं  ।

 i  रियोंअ्रादि  का  सालाना  व्यय  भी  इस  में  शामिल

 कर  लिया  जाय  ?
 कच्चा  राम

 k
 RR  श्री  एम०  एस०  गुरुपादस्वामो  :  सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  (  डा०  केसकर  ):

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  से  एसी  कोई  योजना

 की  क्यों  करेंग  किਂ  :  धीन  नहीं  है  ।  वहनीय  ध्वनि-बाधक  यंत्र

 जनवरी  gey a ~  से  आज  तक  भिन्न  आकाशवाणीਂ  इण्डिया  के

 सभी  महत्वपूर्ण  स्टेशनों  में  प्रायः  होते भिन्न  देशो ंसे  कुल  कितना  कच्चा  रेशम  भारत

 में  आयात  किया  हैं  ।

 क्या  इस  प्रकार  के  झ्रायातों में
 गोआ  को  शास्त्र  ७५ भजना

 कमी  किय  जाने  के  सम्बन्ध  में  कोई  अभ्यावेदन
 a  *२३९.  श्री  रवय्या  :  क्या  प्रधान

 प्राप्त  हुए  ह  ?
 मंत्री  य  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  कया

 यह  तथ्य  है  कि  पुर्तगाल  गोधरा  को  सभी  प्रकार
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी  ०  टी ०

 के  शस्त्र भज  रहा  है  ?. :  जनवरी  से

 १९५३  तक  कुल  ५८,३४६  पौण्ड
 कच्चे  रेशम  वैदेशिक  कार्य  उपमंत्री  अनिल

 का  आयात  हुआ  था  |  के०  :  भारत  सरकार  समय  समय

 पर
 समाचार  प्राप्त  हुए  हें  कि  कुछ  सैनिक कोई  भी  अभ्यावेदन  प्राप्त  नहीं

 हुए  हैं
 ।  सामग्री  गोझा  पहुंची  है  ।

 चलते-फिरते  ध्वनि-बद्ध  यंत्र  भारतीय  भारत-स्थित

 फ्रांसीसी  बस्ती  के  बीच  यात्रा
 २३८.  श्री  एम ०  एल०  वेदी  :  (=)

 सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  यह  बतलाने
 *  Vvo.  श्री  क्या

 की  कृपा  करेंगे  कि  जिन  स्थानों  में  नभोवाणी  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की
 कपा  करेंगे  कि

 के  केन्द्र  नहीं हें  वहां  के  कलाकारों  एवं  अन्य  क्या  भारतीय  राज्य  क्षेत्र  तथा  भारत-स्थितਂ

 विशेषज्ञों के  संगीत  को  ध्वनि-बद्ध करने  के  फ्रांसीसी  बस्ती  के  बीच  यात्रा  को  नियमित

 लिये  सरकार  ने  चलते  फिरते  ध्वनि-बेधकर  करने  के  लिये  अनुज्ञा  व्यवस्था  जारी  करने

 313  P.S.D



 ३३३े  लिखित  उत्तर  ६  अगस्त  १९५३  लिखित  उत्तर TUNTNI  भी र  RR¥

 बताने  की  कृपा  करेंगे  जिन  को  राजनयिक के  प्रस्ताव  भ्रान्ति  निर्णय  हो  चका

 है  ?  विभक्तियां  प्राप्त  हैं
 ?

 (  इस  पार-पत्र  व्यवस्था  को  जारी  घान  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरू  )

 करने का  उद्देश्य  क्या है  ?  वर्तमान  जानकारी  के  उन  अमरीकी

 नागरिकों  संख्या  जिन  को  राजनियक क्या  इस  व्यवस्था  पर

 विमुक्ति यां  प्राप्त  १६१  उन  के  परिवारों दोनों  देशों  के  बीच  द्विपक्षीय  करार  होगा  ।

 को  छोड़  कर  जिन  के  सम्बन्ध  में  सही-सही
 बेसिक  काय  उपमंत्री  अनिल

 री  उपलब्ध  नहीं  है  ।  वे  सभी  नई
 के०  चन्दा  )  से  भारत  सरकार

 भारतीय  राज्य  क्षेत्र  एवं  भारत-स्थित  फ्रांसीसी

 दिल्ली  में  ठहरे  हुए  हैं  तथा  निम्न  श्रेणियों

 में  जाते हूं  :--
 बस्तियों  के  बीच  यात्रा  को  नियमित  करने  के

 लिये  भ्रनुज्ञा-व्यवस्था  लाग  करन  के  प्रस्ताव
 (  १)  अमरीकी  राजदूत  तथा  नई  दिल्ली

 में  अमरीकी  राजदूतावास  के  अरन्य
 पर  विचार कर  रही  इस  उपाय का  उद्देश्य

 है  तस्कर  व्यापार  पर  रोक  जो
 शिकारी  Go

 भारत-फ्रांसीसी  सीमा  पर  एक  बड़े  पैमाने  पर  (२)  नई  दिल्ली में  अमरीकी

 चल  रहा है  ।  इस  उद्देश्य से  दि  ग  द्विपक्षीय  दूतावास  के  कर्मचारीवर्ग  के  झ्-राजनयिक

 १ करार  पर  निर्णय  करने  का  कोई  प्रदान  नहीं है  ।

 नई  दिल्ली  में  भ्रम रिकी फोन  को  भारतीय  कलाकार  सण्ल  (

 नीरबल  सिह
 दूतावास  के  कर्मचारियों में  सम्मलित  क्रम  रिकी

 प्राविधिक  सहयोग  प्रशासन  के  अधिकारी  .
 श्रीश्री श्री  रघुनाथ  सिंह  :  क्या

 धान  मंत्रों  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंग े:
 Yo

 क्या  भारत  से  चीन  को  ३०  नारियल  की  बटी  हुई  चटाइयां

 कलाकारों का  एक  दल  श्री  दिन  सेन  ११२.  श्री  ato  पी०  नायर  क्या

 गीत के  तत्व  में  गया  तथा  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  उद्योग-व्य

 क्या  सरकार ने  इस  दल  को  पत्रिका  १९५३)  के  पृष्ठ  ७४७  की

 को  कुछ  afar  सहायता  दी  है
 ?

 अन्तिम से  पहले  इंडिका के  निर्देश

 वैदेशिक  काय  उपमंत्री  अनिल  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 के०  चन्दा  सरकार  समझती  है  कि  वह  झ्राधार  जिस  पर  उस  कनिका
 एसा  कलाकार  मण्डल  चीन  को  गया  है  |  में  दिये  निष्कर्ष  निकाले  गये

 इस  सम्बन्ध में  सरकारी तौर  पर  न  तो

 क्या  भारत  सरकार  ने  वे  मूल्य
 सरकार  से  प्राप्त ही  किया  गया  था  कौर  न

 वगत  कराया गया  |
 पता  लगा  लिय ेहूँ  जिन  पर  विदेशों के  निर्मा

 तारों को  चटाइयां  बनाने  के  लिये  )
 नहीं

 भारत से  तथा  (२)  wa  देशों  से  नारियल

 राजनयिक  विम  शक्तियां  की  जटायें  उपलब्ध  होती  हैं  ;

 १११.  श्री  ईश्वर  व्या  प्रधान  क्या  भारत  सरकार  ने  पता  लगा

 मंत्रो  उन  भारत  स्थित  २१८  भ्रम रीक नों के  लिया  है  कि  चटाइयों की  निर्माण  लागत

 पदनाम तथा  भारत  में  उन  के  ठहरने  के  स्थान
 अन्य  देशों  की  Wear  में  भारत  में  कितनी  है  ;
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 यदि  ऐसा  तो  उन  में  किस
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री

 टी  ०
 टी

 ०

 प्रकार  तथा  कितना  भ्रातृ  तथा  :  से  एक
 विवरण

 सदन  पटल  पर  रखा  गया  है  ।  परिशिष्ट

 क्या  नारियल  जटाओं के
 १,  अनुबन्ध  vol

 मूल्य  तथा  बनाने की  लागत  दोनों ही  विदेशों

 में  भारत  से  अ्रधिक हैं  ?
 ७०

 ज़द  निर्माण
 उद्योग  में  विनियोग

 ११०.  श्री  ची०  पी०  शायर  कपा
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी  ०  टी  ०

 कृष्णमाचारी  )  :  विदेशों  में  भारत  वाणिज्य
 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे
 कार  के  व्यापार  प्रतिनिधियों  के  नारियल  की

 चटाइयों के  विक्रय  सम्बन्धी  प्रतिवेदन पर  जूट  निर्माण  उद्योग
 में  अरब  तक

 यह  निष्कर्ष  आधारित  है  |  लगाई गई  कुल  पूंजी

 हां  श्रीमान् ।  वर्ष  e¥i9-8s  से  PERR-KR

 कौर  विदेशों  में  चटाइयों  तक  के  लिये  उद्योग  में  दी  गई  मजूरी  की

 के  बनाने  की  सही  सही  लागत  उपलब्ध  नहीं  कुछ  राशि  ;

 यह  भ्रनुमान  लगाया  जाता  है  कि  कच्चे  fap
 (a  )  ऊपर  दिये  हुए  वर्षों  में  उद्योग  में

 मालों  का  मूल्य  की  जटा
 ,  जो

 निर्मित  सेवामुक्त  मजदूरों  की  संख्या  ;

 लागत  का  बहुत  बड़ा  भारत की  भ्र पे क्षा
 (a

 अन्य  विदेशों  में  प्रतीक  होगी  |
 (4)  ऊपर  दिये  हुए  वर्षों  में  प्राप्त

 कुल

 श्रीमान्  |

 उपर्युक्त  कालावधि  में  जूट  के

 सूती  धागा  और  कपड़ा  बनाने  उत्पादन  का  योग  तथा

 के  उद्योगो  में  विनियोग
 प्रबन्धक  ऐजेन्सी  फर्मों  हारा

 ११३.श्री वी०  पी०  नायर क्या  वाणिज्य  fra  कारखानों में  तैयार की  गई  जूट  का

 योग  मूल्य
 ?

 तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की  HIT

 भारत  में  सूती  धागा  कौर  सूती
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  (att  टी  ०  टी ०

 कपड़ा  बनाने  की  उद्योगों में  wa  तक  लगाई  :  माननीय  सदस्य  क

 पूंजी  '  से  कया  अदय  है  यह  पूर्ण  स्पष्ट गई  कुल

 वर्ष  १९४७-४८  से  2EYR-K
 नहीं  है  ।  प्रौद्योगिक  सांख्यिकी  अ्रधिनियम  के

 अन्तर्गत  निर्माण  उद्योगों  की  गणना  द्वारा
 तक

 इन  दोनों
 उद्योगों

 में  सेवामुक्त

 मजदूरों  की  संख्या  ;
 एकत्रित  किये  गये  भ्रांकड़ों  भ्रनुसार

 उद्योग ने  ३१  दिसम्बर  १९५०  को  समस्त

 उपर्युक्त  कालावधि  के  लिये  इन
 सम्पत्ति  ३०.०३  करोड़  रुपये  तथा  सक्रिय

 दोनों  उद्योगों  में  से  प्रत्येक  में  गई
 पूंजी  RE.88  करोड़  रुपये  निश्चित  की  थी

 मजूरी  कुल
 भारत  में  जूट  कम्पनियों  कार्य  में  लगी

 उपयुक्त  कालावधि  में  इन  दो
 कुल  परिचित  पूंजी  वर्ष  १९५०-५१

 उद्योगों  का  उत्पादन  ;  तथा
 संयुक्त  स्टाक  कम्पनी  के  निबन्ध  द्वारा
 ७

 कालावधि  में  उन  उद्योगों  गये  राय-विवरण  के  79.29

 को  प्राप्त  वार्षिक  लाभ  ?  करोड़  रुपये  थी  ।
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 (=)  तथा  (=)  नामक  दो  प्रमख  उत्पादकों  के  वार्षिक  दूध

 विवरण  वांछित  सहित  सदन  पटल  पर  घिसाई  तथा  कर  को  छोड़  कर

 रखा  जाता है  ।  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  ह
 पंड्या  ७१]

 सटी
 रुपये  क  रोड़ों  में

 सम्पूर्ण उद्योग  के  विषय  में  Vel

 प्राकड़े  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।
 REV G-We  ov

 REX G-E  २.१३
 लोहा  तथा  इस्पात  उद्योग  में  पति

 PEVE-Yo  RFR
 gu  शी  वा०  पी०  नायर  :  क्या  वाणी

 PEYO-Y2  R85
 तय  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  PER  १-५२  3.08

 भारत  में  लोहा  तथा  स्वात  PEXR-KZ  उपलब्ध  नहीं हैं

 उद्योग  अब  तक  विनियोजित  पंजी
 fide  इजन  निर्माण  उद्योग  में  विनियोग

 उस  में  के  हिस्से  (१)  मैसेज

 दादा  तथा  (२)  11  विनियोजकों
 mak

 श्री  वीरण  पी०  क्या

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  HAT

 mer
 इस  उद्योग  में  सेवाय क्त  मजदूर

 की  संख्या
 भारत  अभी  डीज़ल  इंजन

 वर्ष  °e¥o-Ns | से  FEYR-YB  निर्माण  उद्योग में  ,  विनियोजित की  गई  समग्र

 तक के  कुल  मजदूरी  तथा

 (=)  उपयुक्त  कालावधि में  उद्योग को  2 EV 9-¥S  से  FERR-VR  TH

 प्राप्त  कुल  वार्षिक  लाभ  ?

 इस
 उद्योग  में

 सेवायोजित  किये  गये
 व्यक्तियों

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  (att  टी
 ०  टी ०  सत्यों  ;

 कृष्णमाचारी  )  दो  मुख्य  उत्पादकों
 उन  में  प्रति वर्ष  दी  गई  मजूरी

 टाटा  आयरन  एण्ड  स्टील  कम्पनी  तथा

 इण्डियन  शभ्रायरन  एण्ड  स्टील  कम्पनी  के
 HT  कुल  राशि

 हारा  2€.02  करोड़  |  उपयु वत  काल ल  में  उद्योग को  लाभ

 अथवा  हानि
 (१)  १०.४७  (२)  १८

 करोड़  रुपये  ।
 इस  उद्योग  में  विदेशी  पूंजी  का

 PEK  में  ७८,६९७  यदि  कोई  हो  ;  तथा

 (=)  १९४७  ६.४१  करोड़  रुपये
 उसी  काल  के  अन्दर  इंजनों  का

 १६४८  9.82
 0.0  ?

 पी  गैर
 कूल  उत्पादन

 ?

 2ewe  5.25

 R&Yo  CAC)
 1.0  पी

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 PEUL-N3
 उपलब्ध  नहीं

 टी०  कृष्णमाचारी )

 दी  टाटा  ध्यान  एण्ड  स्टील  क०  से  fafa जान
 तथा  दी  इण्डियन  आयरन  एन्ड  स्टील  कठ  कारी  उपलब्ध  नहीं  है  ।
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 उत्पादन
 के

 ates  निम्नलिखित  यदि  तो  कंब  अर उसे पंर उस  पर

 ह
 a

 कितना  व्यय  किया  जाने  वाला  है
 ?

 ge ¥e-¥s  9\9Q
 सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्री

 2EVa-VE  १,१५८  श्रीमान  ।

 QEWE-Yo  BUY

 ५३६
 वित्तीय  प्रश्नों  पर  विवार  किया

 १९४०-५१
 भारतीय  समाचार  निकालने

 ZEXL-UR  9, 2GR ३  की  व्यवस्था  धन  उपलब्ध  होने  पर  की
 १९५२-५३

 a  ES  OS

 Gok
 जायेंगी ।

 HT  20,082  पाकिस्तान  को  कोयले  का  निर्यात

 पन् सि लीन  फ़ैक्टरी
 ११९.  श्री  हेमा  Far  उत्पादन

 ११७.  डा०  अमीन  क्या  उत्पादन
 १९६  ४५०-५१,  PEXI-KR  तथा  VER

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  ५३  मैं  पाकिस्तान  को  किये  जाने  वालें

 का  समग्र  बताने  की  कृपा  करेंगे  ? क्या  पेन्सिलीन  पिम्परी

 विद्युत  संभरण  करने  के  टाटा  कोयले  के  भ्रन्तदेशीय  मूल्य  की

 हाथो-इलैस्टिक  बम्बई के  तुलना  में  निर्यात  किये  जाने  वालें  कोयले  का

 साथ  वार्ता  पूरी  हो  चुकी  है  ;
 मूल्य  हू

 ?

 क्या  इस  कम्पनी  के  साथ  कोई
 उत्पादन  मंत्री  (at  के०  Ato

 क़रार  किया  गया  (a)

 ह
 समूचित  मूल्य  निम्नलिखित

 किया  गया हैं
 तो

 उस  करार  है
 की  दात  ?

 REY 0-4 P—— 0 2, BY, WOG  रुपये

 उत्पादन  मंत्री  के०  सी ०  बीपी

 हां  €४५२-५३--ए४,९६४,७६,०९३  ”

 तथा  अभी  तक  किसी  गत  तीन  वर्षों में  पाकिस्तान  से

 करार  पर  हस्ताक्षर  नहीं  हुए  ह  ।
 वसूल  किया  समय

 भारतीय  समाचार
 समय  के  अन्तर्देशीय  मूल्य  से  श्रमिक  था  जैसा

 कि  नीचे  दिया  गया  है
 ११८.  ato  रघुवीर  सिह

 से  QY-2-¥ 2  तक--  रुपये
 क्या  सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सत्य  है  कि  सरकार
 प्रति  टन

 समाचार  का  हिदी  संस्करण  काल  में  पाकिस्तान  को  किया

 फिर  से  निकालने जा  रही  है  ?  जाने  वाला  कोयले
 का  निर्यात  स्थगित

 २६-२-५१  €-५-५१  तक  १०  रु०  ६  आ०  &  पा०  प्रति टन

 10न/क- 0-4n4  से  क  ी  उ  २  तक  20  रु०  ३  HO  ९  पा०  प्रिंट

 C-C-KR  से  २४-३-५३  तक  ११  रु०

 थ

 आ०  &  पा०  प्रति मत

 २५-३-५३  से  मूल्य  वही  है  जो  देश  के  उपभोक्ताओं  के  fat  हे
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 विस्थापित  व्यक्तियों  को  काम  घन्टों  का  पटसन  की  सामग्रियों  चाय

 प्रशिक्षण  के  निर्यात  में  गिरावट  थी  परन्तु  निर्यात  मूल्यों

 में  गिरावट  होने  पर  दोष  सारे  क्षेत्र  में
 १२०.  श्री  क्या  पुनर्वास  मंत्री

 १२  मई  १९५३  को  पूछे  गये  तारांकित  wear
 निर्यात  से  होने  वाली  आय  का  स्तर  उसी

 प्रकार  कायम  रक्खा  TAT  |
 संख्या  २०५१  के  अपने  उत्तर  की  तौर  ध्यान

 देने  तथा  यह  बताने  कृपा  करेंगे  :

 ३१  मार्च  १९५३  ऐसे
 हस्त-निमित  क्राइम  का  क्रय

 विस्थापितਂ  व्यक्तियों  की  संख्या  जिसको  काम
 १२२.  श्री  दाभी  क्या

 धन्धों  का  प्रशिक्षण  दिया  गया  ;  व्यवस्था  तथा  संभरण  मंत्री  बताने  की  कृपा

 १९५२-५३  में  जिन  को  प्रशिक्षण  करेंगे  ?

 दिया  गया  |  उन  की  संख्या  तथा  उन  के

 प्रशिक्षण  पर  होने  वाला  व्यय  ;  तथा
 विभिन्न  सरकारी  विभागों  की

 आवश्यकताओं  के  लिए  हस्तर्निभित  कागज़  के
 इन  प्रशिक्षण  पाने  वालों  में  से

 क्रय  के  सम्बन्ध  में  सरकारी  नीति  ;
 ऐसे  व्यक्तियों  की  संख्या  जो  लाभप्रद  कार्य

 में  लगाये  जा  चके हें  ?  १९५१-५२  तथा  १९५२-५३  के

 वर्षों  में  विभिन्न  सरकारी  विभागों  के  उपयोग
 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक

 के  लिये  क्रय  किये  जाने  वाले  कागज  का  समग्र संधान  उपमंत्री  कठ  डी०  मालवीय )
 मूल्य  ;  तथा

 तथा  .  पुरी  जनकारी  उपलब्ध

 नहीं  कुछ  राज्यों  से  अभी  उत्तर  प्राप्त  होने  विभिन्न  सरकारी  विभागों  के

 ह  तथा  की  जाती  है  कि  after  ही  सदन  योग  के  लिये  क्रय  किये  जाने  वाले  हस्त  निर्मित

 पटल  पर  पुरा  विवरण  रख  दिया  जायगा  ।  काग़ज़  का  समग्र  मूल्य  ?

 यह  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  हू  ।

 गह  व्यवस्था  तथा  संभरण

 विदेशी  व्यापार  स्वर्ण मंत्री  (  सरदार  सिह  )

 यह निर्णय  fear  गया ह  कि  भारत
 १२९.  डा०  राम  सुलग  fag:

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  १९५२-५३
 सरकार  के  सारे  अधंसरकारी  पत्र-व्यवहार

 के  लिये  हस्तनिर्मित  काग़ज़  क्रय  किया  जाय  | में  प्रधान  सामग्रियों  के  भारत  के  विदेशी

 व्यापार  का  मूल्य  बताने  की  कृपा  करेंगे  ?

 (१)  १९५१-५२  लगभग ४  १/२

 उसी  काल  में  भारत  के  निर्यात
 करोड़  रुपया

 की  आय  का  झुकाव  क्या था  ?

 (२)  १९५  ए G3  TAT ५  करोड़
 वाणिज्य  मंत्री  (  श्री  कर मरकर  )  :

 स्प या  ?
 आयात  (  वहन  व्यापार  को

 सम्मिलित  ६५८११  करोड़  रुपये  (7)  (2)  RK 8-4 R—— 8 0, Koo

 निर्यात  (97  निर्यात  को  (२)  क्योंकि

 RVC  करोड़  रुपये  पिछले  साल  के  अंत  में  पर्याप्त  स्टाक  दोष  था  ।
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 बिना  वेतन  के  काम  करने  वाल  राजनयिक  अन्य  देशों  से  अपनी  कच्ची  सामग्री  प्राप्त  करते

 प्रतिनिधि  तथा  वे  देश  जिन  से  यह  कच्ची  सामग्री

 १२३.  श्री  आर०  एन०  सिह  कया  प्रधान
 आयात  की  जाती  है  ;

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  ऐसे  कच्ची  सामग्री  के
 आयात

 की  प्रतिशतता  ;
 सन्  १९४७  से  १९५२  तक  कौन

 कौन  भारतीय  मुख् याय क्त  तथा  (  )  क्या  ऐसे  आयात  दान  बने  बढ़ते

 वाणिज्य-दूत  बिना  वेतन  के  काम  करते
 ~

 जारहे  हें  ;

 थे  }
 इन  उद्योगों  की  आयात  सिरसा

 वे  किन  किन  देशों  में  काम  करते
 ~

 को  दूर  करने  के  कौन  से  उपाय  किये  गए  हे  ;
 थे  तथा

 क्या  लंडन  के  wags
 र ~  ज  दरत

 केवल  अपने  निजी  व्यय  की  ही  रकम  लेते  थे  ;  ऐसे  उपायों  के  परिणाम  ?

 क्या  कोपनहेगन  स्थित  विद्यमान  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 भारतीय  महा  वाणिज्य-दूत  आज  भी  बिना  टी
 ०  कृष्णमाचारी  )  :  से

 वेतन  काम  करते  ह  ;  तथा
 जहां  जानकारी  उपलब्ध  उसका

 कितने  एसे  कमेंट्री  जो  एक  विवरण में  सदन  पटल  पर  रखता
 हूं

 ।

 विदेशों  में  विना  वेतन  काम  करते  हे  ?  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ७२]

 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  :
 नमक  बताने के  केन्द्र

 से  (77)  उल्लिखित  कालावधि

 में  कोई  भी  बिना  वेतन  काम  करने  वाले  राज  १२५.  थ्रो
 उत्पादन

 मंत्री  यह  बतलाने  की  करेंगे  :
 मुख्या युक्त  तथा  महा  वाणिज्य-दूत  नहीं

 थे  ।  परन्तु  हमारे  लंदन  स्थित  मुख्या युक्त  ने

 उस  पांच  वर्ष  में  कोई  भी  वेतन  नहीं  लिया
 भारत  में  नमक  बनाने  के

 केन्द्रों  के
 जब  कि  वे  इस  पद  पर  थे  ।  उन्होंने  सरकारी

 (wa)
 निधि  से  केवल  राजकीय  भोजों  का  खर्चा  ह  ष्  इन  में  से  प्रत्येक  केन्द्र  में

 fear  ।  ala  करने  वाले  श्रमिकों  की  संख्या

 पुरुष  तथा  बच्चों  को  अलग
 कोपनहैगन  में  भारत  का

 विना  वेतन  काम  करने  महा  प्रत्येक  केन्द्र  उन  के  द्वारा

 दूत  है  वहू एक  डेनमार्क
 का  राष्ट्रजन है

 ।
 प्राप्त  किया  जाने  वाला  मंहगाई

 एक  भत्ता
 तथा

 रक्षित  उद्योगों  की  कच्ची  सामग्रियां
 (7)  काम

 के  एक  वर्ष  का

 १२४.  पंडित  मुनोइवर  दत्त  उपाध्याय :
 योजन  छुट्टियां  तथां  अन्य  सुविधायें

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने  जो  उन  को  प्राप्त  तथा

 की  कृपा  करेंगे
 श्रम विधियां  जो  इन  केन्द्रों  भें

 रक्षित  उ एसे  सं  NUNEAT  उद्योग  जो  अधिक्तर  से  प्रत्येक  में  प्रचलित  हें
 ?
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 उत्पादन  मंत्री  के०  सी ०  :  करेंगे  कि  :

 सदन  पटल  पर  एक  विवरण  PEXo—— YR  में  किन
 किन  देशों

 रखा  जाता  ्र ज़  दिखाये  परिशिष्ट  १,  से  रेडियो  के  वाल्व  तथा  ग्न्य  सामान  आयात

 अनुबन्ध
 संख्या  93]  FRAT  गया  ;

 से  यह  जानकारी  देने
 रेडियो  के  वाल्व  तथा  अन्य

 वाला  एक  आर  विवरण  भों  सदन  पटल
 सामान  को  अपने  देश  में  ही  उत्पन्न  करने  के

 पर  रखा  जाता  है  परिशिष्ट  १,
 लिए  क्या  कदम  उठाय  जा  रहे  तथा

 अनुबन्ध
 संख्या  ७४]

 यह  कार्य  कब  तक  प्रा
 अधिक  तथा  निर्यात

 होने की  प्रा शाहे  ?

 १२६.  थ्रो  गोपाल  राव  क्या  वाणिज्य

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टो०

 १९४७  शर  १९५३  के
 टी०  :  रेडियो  वाल्व

 शर  पुरखों  का  आयात
 बीच  प्रति  वर्ष  )

 अभ्रक  के  उत्पादन  की

 कुल  तथा  साबुत  अ्रश्नकਂ  अभ्रक  के
 सं०  रा०  अमरीका  श्र  हालैंड  से  होता

 है  ।
 परतों  wt  रही  अभ्रक  के  पुथल-पूरक

 रेडियो  वाल्वों  का  निर्माण  बंगलौर

 उक्त  समय  में  इसके  निर्यात  स्थित  नए  राज्यापत्त  बेतार-कारखानों  में

 होन  जा  रहा  है  ।  mea  पुर्जे  बहुत  सारी की  मात्रा  at  तथा  प्रत्येक  श्रेणी  की

 )
 ;  तथा

 मात्रा  में  देश  में  पहले  ही  बनाए  जा  रहे  हैं
 ।

 रेडियो  केਂ  पुर्जों  के  निर्माण  को  विकसित
 १९४७  से  १९५३  के

 प्रत्येक  श्रेणी  के  विवाद  पुथल-पुथल
 करने  के  लिए  भी  आवश्यक  सहायताएं

 प्रदान की  जा  रही  हैं  । शौर  मुल्य  ?

 वाणिज्य  मंत्रो  लगभग  १९४५६  वर्ष  तक  ॥

 (7).  उत्पादन  के  विश्वस्त  अकड़

 उपलब्ध नहीं  हें  ।  चूंकि  देश  में  अभ्रक
 रेडियो  सेट

 की  मुश्किल  से  ही  कुछ  खपत  होत
 निर्यात

 ही  बहुत-कुछ  देश  के  वास्तविक
 RVS-.  श्री  बाल्मीकि  :  क्या  सुचना

 उत्पादन  का  भी  विवरण  देते  हें  ॥

 विवरण  जिसमें  वर्ष  प्रति  वह  होने  वाले
 करेंगे कि  :

 निर्यात  के  आंकड़े  ौर  उसके  मूल्य  बताए
 देहाती  क्षेत्र  में  राज्यवार  कितने

 गए  सदन  पर  रखा  जाता  है  ।  रेडियो  सेट  काय  कर  रहे  हैं  ;
 परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ७५]

 देहाती  जनता  को  दिन  प्रतिदिन
 रेडियो  के  बचाव

 १२७.
 श्री

 कया  वाणिज्य

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  हे  ?



 २४७  ६  अगस्त  १९५३
 fo oo  उत्तर  3v~

 सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  (7)  कितनों  को
 वे  कल्पित  था  स्वतंत्र

 देहाती  क्षेत्र  में  सीमा
 अ्राजीविका  दी  गयी  है  ?

 सेटों  का  राज्यवार  किया  farm
 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  बटालिक  अन्- च्

 निम्न  प्रकार  से  हैं
 संधान  उपमंत्री  के ०  डी०  मालवीय )

 अ्रासाम  रे  रुपसी  के  सदन  का  केन्द्रीय  निराश्रित

 बिहार  28.0  नारी-सदन  में  उसकी  स्थापना  की  स्वीकृति

 बंबई  Azo
 होते  ही  विलय  करने  का  विचार  है

 '

 दिल्ली  RAY

 हैदराबाद  ११७

 जम्मू तथा  काश्मीर  ९२  ।

 मद्रास  १७८३

 मध्य  प्रदेश  Yo
 संयुक्त  राज्य  अमरीका  की  कपास

 पद  १३०.  श्रीमती  तारकेदवरी  सिन्हा  :

 Qo
 ——I

 ER  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह

 रश  पजाब  REV  बतलाने  की  कृपा  करेंगें  कि  क्या  स०  रा०

 उत्तर  प्रदेश  2&8  अमरीका  की  कपास  के  आयात  के  अनुज्ञापत्र

 शदे  पश्चिमी  बंगाल  ey  aq  का  समय  १९५३  तक  बढ़ा

 द्य  दिया  गया  है  ?

 जिन  अक  ह

 Woe3
 यदि  तो  इस  वर्ष  के  अन्त

 PN  Se  IS  तक  भारत  में  आयातित  स०  रा०  अमरीकी

 देहाती  क्षेत्रों  में  सामुदायिक  सेटों
 कपास  की  कल  मात्रा  कितनी  होगी  ?

 का  प्रबंध  करने  का  महत्व  राज्य  सरकारों  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी ०

 को  समझाया  गया  जिन  पर  और  अधिक  टोल  हा ं।

 सैर  लगाने  के  लिए  जोर  दिया  जा  रहा  है  ।
 १९५१-५२  फ़सल  की  स०

 अमरीकी  कपास  की  VERY  लाख  गांठों
 रुपसो  स्थित  विस्थापित  तथा  निराश्रित

 नारों  सदन
 के  आयात  के  लिये  १९५१  से  आ

 HIATT i)  दिये  गये  थे
 ।

 इसके  सामने  कपूर
 १२९.  att  अमजद  चलो :  (®)  क्या

 की  लगभग  @ 190,000  गांठों  का  आयात

 पुनर्वास  मंत्री  ३१  मैच  १९४५३  को  पूछे  गए
 हो  चुका  है

 ।  आशा  शेष  गांठें  इस
 as

 अतारांकित  seq  संख्या  ८२१  का  निर्देश
 के  अन्त  तक  आ  जायगी  ?

 करके  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  रूपसी

 वस्त्रों  कों  उपलब्धता
 श्रीराम )  स्थित  निराश्रित

 नारी-सदन  को  बेईमान  स्थान  से  हटाकर  १३१.  श्री  झूलन  क्या  वाणिज्य

 जूलरी  के  बाहरी-क्षेत्र में  ले  जाने  के  लिए  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  उठाये  गये  है  ?
 कि  क्या  यह  सच  है  कि  १९३८-३९  से  आगे

 वहां  रहने  वाली  नारियों  की  के  गत  १२  वर्षों  में  वस्त्रों  की  प्रति  व्यक्त

 वर्तमान  संख्या  क्या  है  ?  उपलब्धता  में  क्रमशः  कमी  आती  गई  हूँ  ी

 313  P.S.D.
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 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  त्रिपुरा  में  बीड़ी  उद्योग

 ato ०  कृष्णमाचारी )  नहीं  ।  प्रति  व्यक्ति
 233.  श्री  बीरेन  क्या  वाणिज्य

 जो  १९५१  में  2°¢  १९५२  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 में  बढ़  कर  VV  तक  हो  गई  |  क्त  सान

 दन  दर  से  इस  प्रगति  को  बनाये  रखने  की

 है  ।
 क्या  यह  सच  है  क्रि  बीड़ी

 दलों  तथा  मज़दूरों  ने  त्रिपुरा  में  बाहर  की

 विज्ञापन  बीड़ियों  के  उपयोग  पर  बन्धन  तथा

 अत्यंत  निर्धारण  करने  की  मांग  की  है  ; १३२.  श्री  के०  सो ०  सोनिया  :

 क्या  सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  यह  बतालने  क्या  यह  सच  है  कि  इन  बाहर

 की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  भारत  सरकार  के  की  बीड़ियों  की  स्पर्धा  के  कारण  बहुत  से

 विभिन्न  मंत्रालयों  की  ओर  से  निकाले  जाने
 कारख़ाना  और  मजदूर  बेकार  होने  जा  रहे  हे  ;

 वाले  विकसित  विज्ञापनों  क़े  निकालने  पर  तथा

 होने  वाला  व्यय  उनसे  वसूल  किया  जाता
 cy  त्रिपुरा  के  बीड़ी  उद्योग  को

 बचाने  के  लिये  सरकार  क्या  पग  उठाना

 यदि  १९५२-५३  में
 चाहती  हे  ?

 प्रत्येक  से  क्या  राशि  वसूल  की  गई  थी  ?
 वाणिज्य  मंत्री  कर मरकर )  :

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण
 a  चादपुरा  सरकार  या  भारत-सरकार

 को  उत्पादकों  या  मज़दूरों  से  इस  विषय  पर

 १९५२-५३  में
 लघु-आय  बचत

 कोई  अभ्यावेदन  नहीं  मिला  हे  ।

 और  कोषागार-बचत  निक्षेपों  सम्बन्धी
 ~  नहीं  ।

 सिनेमा  स्लाइडों  और  अन्य  विज्ञापनों  कं
 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 तैयार  करने  में  कुछ  कितनी  राशि  व्यय  की

 गई  थी ?  के  कारखाने

 सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  चक किन
 १३४.  ठाकुर  लक्ष्मण  सिह  चरक

 ~
 :  ।  विकसित  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने

 विज्ञापनों  के  तैयार  करने  और  निकालने
 ~e

 की  कृपा  करेंग े:
 में  होने  वाले  की  सुचना  तथा

 भारत  में  १९५२  के  अन्त  में
 प्रसारण  मंत्रालय  के  आय-व्यस्क  प्राक्कलनों

 कितने  बाइसिकल  कारखाने  काम  कर  रहे  थे  ;
 में  उपबन्ध  किया  गया  है  ।

 तथा  ।  राशियां
 प्रत्येक  कारखाने  से  प्रत्येक  प्रकार

 कौ  बाइसिकल  का  वार्षिक  उत्पादन  ;
 गत  मंत्रालयों  से  वसूल  नहीं  की  जाती  ।

 सिनेमा  पोस्टरों
 क्या  सरकार  बाहर  से  बाइसिकल

 चिप्पियों  तथा  विकसित  विज्ञापनों
 के  आयात  की  अनुमति  देगी  ;  तथा

 पर  १९५२-५३  में  व्यय  की  गई  राशि  रू०  यदि  तो  उन  बाइसिकल ों

 & AY 260  रुपये  थी  ।  की  संख्या  ?
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 वाणिज्य  मंत्री  बस्त्र

 १३५.  डा०  राम  gut  क्या

 सदन  पटल  पर  एक  विवरण  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की

 रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  १,  कृपा  करेंगे  कि  न्यूजीलैंड  और

 बन्ध  संख्या  ७६]  इंडोनेशिया  के  लिये  १९५०-५१,  १९५१-५२

 श्रीमान  ।  और  १९५२-५३  वर्षों  में  निर्यात  किये  गये

 वस्त्रों  का  परिमाण  गज़ों  में  कितना  है
 इसਂ  वर्ष  में  लगभग  ७२,०००

 शाइसिकलों  के  आयात  की  सम्भावना  हैं  |  वाणिज्य  मंत्री  :

 मिल  के  बने  वस्त्र  का  निर्यात  में  आंकड़े  )

 श  म ह १९५०-५१  े  ह  १९५  २-५  दे

 आस्ट्रेलिया  WY EEK SY ६  S434  RY,
 191५५ Ww

 रे
 ४८

 न्यूजीलैंड  CERI  RRC  ३,७६५,२०५  २,६४८  9,64"

 इंडोनेशिया  VSS  RRB CNC ALAC)

 लाजपतनगर  हरिजन  बस्ती  भारत  में  साबुन  उद्योग  का

 १३६.  श्री  पी०  एन०  राजाभोज :  )
 सबसे  बड़ा  तथा  कुल  उत्पादित  राशि  का

 सत्तर  प्रतिशत  उत्पादन  करने  वाला क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बतलाने  कपा

 करेंगे  कि  विस्थापित  व्यक्तियों  की  बस्ती  खाना  क्या  किसी  अन्तर्राष्ट्रीय

 नई  दिल्ली  में  अभी  तक  कितने  संघ  का  अनु सहायक  हू  ?

 हेण्ड  पम्प
 लगाये  जा  चुके  आजकल  भारत  में  साबुन

 निर्माण  के  सायं
 के

 अंश
 का  योग

 क्या  वहां  के  निवासियों  की
 होता है  ।

 जल  की  आवश्यकता  पुरी  करने  में  वे  पर्याप्त
 #  योजना  आयोग  द्वारा  निर्दिष्ट

 3
 @

 r  ?
 सावन-उत्पादन  के  लक्ष्य  की  १९५५-५६

 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक
 तक  oft  को  सुनिश्चित  करने  लिये

 संधान  उपमंत्री  के०  डी०  :
 द्वारा  की  गई  ?

 और  पांच  हैण्डपम्प  लगाये

 जा  चुके  हूं
 और

 अन्य
 छ

 पम्प  लगाये  जा  रहे
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ठी०

 टी ०  लगभग उक्त  स्थान  पर  रहने  वालों  की  पानी  की  कृष्णमाचारी )
 :

 आवश्यकता  के  लिये  ये  छे  नल  पर्याप्त  हैँ  ।  22%, RVO  टन

 साबुन  निर्माण  भारत  में  साबुन  उत्पादन  करने

 १३७.  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  :  क्या  वाला  सब  से  बड़ा  कारखाना  भारत के  कुल

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  उत्पादन  का  ४३  प्रतिश्त  भाग  उत्पादन

 कृपा  करेंगे  :  करता  है  ।  यह  कारखाना  भारतीय  समवाय

 अधिनियम  के  अंतगर्त  पंजीबद्ध है  यद्यपि  उसमें १९५२  म  भारत  में  उत्पादित

 साबुन  की  कुल  मात्रा  ;  समस्त  पूंजी  विदेशी  है  |
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 डा०  मकान  का  भाषण देश  के  कुल  सामध्यं  का  लगभग

 रा we  प्रतिशत  वर्तमान
 में  प्रयुक्त  हो  Nel  है  )

 १३९.  श्री  एस०  एन०  क्या

 योजना  में  उत्पादन  का  लक्ष्य
 qa  मंत्रों  यंह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 १९५५-५६  तक  २००,०००  टन
 है

 |  चूंकि
 क्या  प्रेस  ट्रस्ट  आफ़  इंडिया

 विंमान  area  इससे  भी  अधिक  है  द्वारा  प्रेषित  दक्षिण  अफ्रीका  के  प्रधान  मंत्री

 डा०  डेनियल  मकान  के  भाषण  की  ओर उत्पादन  में  इतनी  वृद्धि  न  होने  का  कोई

 कारण  नहीं  हे  जिससे  कि  मांग  पुरी  हो  सके  ।  सरकार  का  ध्यान  आर्कषित  हुआ  हे  जो  उन्होंनें

 ९  १९५३  को  आस्ट्रेलिया  के  प्रधान

 गवेषणा  कार्यक्रम  समिति  मंत्री  श्री  मस्जिद  को  दिये  गये  भोज  के

 १३८.  श्री  एस०  एन०  दास  qa
 सर  पर  दिया  था  और  जिसका  वृत्तान्त  मद्रास

 के  के  १०  १९५३  के  अंक
 योजना  मंत्री  यह  बतलाने  की  HIT  करेंगे

 में  पांचवें  पृष्ठ  पर  age  स्तम्भ  में  निम्न

 क्या  राष्ट्रीय  विकास  से  सम्बन्धित  are  से  प्रकाशित  हुई  है  को

 आर्थिक  और  प्रद्यासनीय  समस्याओं  मकान  की  पेशकश  के  विरुद्ध

 में  गवेषणा  एवं  अनुसन्धान  करने  की  दृष्टि
 रक्षा  में  सहायताਂ  ;  और

 ix
 से  उपयुक्त  परियोजनाओं  का  संचालन  और  यदि  यह  ठीक  है  तो  इस  विषय

 उन्हें  क्रमबद्ध  करने  के  लिये  अनुसन्धान  काय  में  सरकार  ने  क्या  का्येवाही  की  हूं  अथवा

 क्रम  समिति  संविहित  कर  दी  गई  है  और  क्या  करने  का  विचार  हे  ?

 वह  काम  कर  रही  है  ;  वैदेशिक  काय  उपमंत्री  अनिल

 के०  हां  ।

 क्या  उक्त  समिति  स्थायी  निकाय  डा०  मकान  के  आरोप  एवं  संकेत

 के  रूप  में  काम  करेंगी  ;  और
 इतने  असंगत  और  नामक  थे  भारत

 सरकार  ने  उनका  निराकरण  करने  के  लिये
 क्या  समिति  ने  कोई  परियोजना

 तैयार  की  है  ?  कोई  विद्वेष  कार्यवाही  करना  आवश्यक

 नहीं  समझा  |  आस्ट्रेलिया  तथा  अन्य  देशों

 सिचाई  तथा  faa  उपमंत्री  के  समाचारपत्रों  की  आलोचनाओं  ने  यह

 :  हां  ।  परन्तु  उसने  अभी
 स्पष्ट  कर  दिया है  कि  जनता  डा०  मकान  के

 काम  आरम्भ  नहीं  किया हैं  ।  समिति  की  पहली
 वक्तव्य  के  बहकावे  में  आने  वाली  नहीं  है  ।

 बैठक  इसी  महीने  में  निर्धारित  की  गई  है
 भारत  की  वैदेशिक  नीति  का  अनेक  बार

 उक्त  समिति  योजना  आयोग  निरूपण  कर  दिया  गया  है  ।  अफ्रीका  अथवा

 द्वारा  नीयत  तथा  निकाय  है  और  अभी
 विश्व  के  किसी  भाग  में  भारत  की  राज्य

 ००

 इसकी  अवधि  के  विषय  में  विचार  नहीं  किया
 विस्तार  करने  की  महत्वाकांक्षा  नहीं  हे  ।

 गया  हैं  ।
 भारत  विस्व  के  सब  भागों  में  और  विशेषतः

 गवेषणा  और  अनुसंधान  के  लिये  अफ्रीका  में  राजनीतिक  कौर

 ली  जाने  वाली  योजनाओं  पर  समिति  की  पहली  जातीय  समानता  का  समर्थक  हैं  जहां  जनता

 बैठक  में  विचार  किया  जायगा  |  दोनों  से  वंचित  हैं  ।

 ि  eee
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 भारत  सरकार  ने  यह  निर्णय  लोगों  की  राय

 अ
 मालूम  किये  बिना  ही  किया  Q  ।

 जब  जस्टिस  ates को  भेजा  गया  we  उन्होंने

 इस  विषय  पर  कुछ  सिफारिशों  कीं  तो  उन्हों
 ६  9242.0  प्रस्वीकृत कर  दिया  गया  ।  तब  जस्टिस

 कद  oer
 मिश्रा  गये  are  उन  की  सिफारिशें  क्रियान्वित

 सदन  की  बैठक  सवा  आठ  बजे  समवेत  हुई  |  की  गई  |  सैकड़ों  लोगों  को  गिरफ्तार

 (  उपाध्यक्ष  महोदय  अध्यक्ष-पद  पर  आसीन  कर  लिया  गया  है  जिन  में  बेलारी  नगरपालिका

 के  चेयरमेन  सम्मिलित  as  अराज

 बीकाम  रेड्डी  की  दशा  चिंताजनक  है  ।

 प्रश्न  और  उत्तर  ये  ही  मेरे  कारण  हें  ।

 भाग  १)  श्री  कठ  सुब्रह्मण्यम  :

 जस्टिस  मिश्रा  ने  भी  यह  कहा  है  कि  बेलारी  की

 समस्या  का  संतोषजनक  अंतिम  हल  जनमत
 स्थगन  प्रस्ताव

 द्वारा  ही  तो  हो  सकता  है  ।  इसलिये  में  प्रधान

 श्री  कामी  रड्ड [क डी  की  भूख-हड़ताल  मंत्री  से  प्रार्थना  करता  हूं  कि  श्री  कामी  रड

 के  बहुमूल्य  जीवन  को  बचायें  और  सदन  में उपाध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  स्थगन

 प्रस्ताव  प्राप्त  हुए  एक  डा०  लंका  सुन्दरम
 घोषणा  करें  कि  विवादग्रस्त  क्षेत्रों  के  मामले

 को  निबटाने  के  लिये  जनमत  लिया  जाएगा
 से  श्र  दूसरा  श्री  के०  सुब्रह्मण्यम से  में

 अ्रथवा  एक  सीमा  wal  को  नियुक्ति  की संक्षेप  में  माननीय  सदस्यों  से  जानना  चाहूंगा

 कि  सरकार  का  इस  से  क्या  सरोकार
 जायेगी

 डा०  लंक  सुन्दरम  प्रधान  मंत्री  जवाहरलल

 श्रीमान् श्री  कामी  रेड्डी  जो  इस  समय  सदन  के  सामने  बहुत  सरल  सा  प्रशन

 वास्तव  में  मृत्यु -शय्या  पर  उनके  मृत्यु  यह  है  कि  क्या  किसी  सज्जन  के  राजनीतिक

 पर्वत  उपवास  का  अज  veat  दिन है  लक्ष्य  से  भूख  हड़ताल  करने  के  कारण  सरकार

 इस  उपवास  का  कारण  सरकार  का  वह  उस  निर्णय  को  बदल  दे  जो  उसने  बहुत

 कार्य  पाली  निर्णय  है  जिस  के  अनुसार  कि  भारत  समय  पूर्व  इस
 सदन

 को  सुचित  किया  था
 |

 सरकार ने  बेलारी  जिले  के  कुछ  भोगों  को  मुझे इस  में  संदेह  नहीं  है  कि  श्री  कामी  रेड्डी

 मंसूर  राज्य  को  देने  का  निर्णय  किया  है  ।  एक  सम्मानित  व्यक्ति  हें  शौर  सच्चे  हृदय
 301  PSD
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 जवाहरलाल

 से  ही  उन्होंने  यह  कार्य  अपनाया  किन्तु  खेद  की  बात  है  कि  जिस  व्यक्ति  ने  भूतकाल

 में  नहीं  समझता  कि  इस  लंदन  का  कोई  में  बहुत  अच्छा  काम  किया  है  कौर  arta

 सदस्य  यह  सुझाव  दे  है  कि  सरकार  आन्ध्र  राज्य  के  लिये  जो  भविष्य  में  भी

 aga  उस  निर्णय  को  बदल  दे  अथरा  संशोधित  बहुत  भ्रच्छा  कार्य  कर  सकता  है  वह  AIT

 कर  दे  जो  उस  ने  इतनी  सावधानी से  की  गई  अप  को  ऐसी  चीज  से  सम्बद्ध  करे  जिस  से

 वास्तव  are  राज्य  के  निर्माण  से  ठीक  पूर्वे जांच  के  पश्चात  किया  है  |

 इस  विशिष्ट  मामले  इस  बात  का  पूरा  मन  मुटाव  ही  हो  सकता  है  ।  कल  शाम  में  ने
 bat

 ध्यान  रक्खा  गया  था  कि  तटस्थ  व्यक्तियों  प्रधान  मंत्री  को  हैसियत  से
 नहीं  वरन

 से  इस  बात  की  जांच  की  जाये  कि  ठीक  aes  हित  से  श्री  कामी  रेड्डी  के

 मांगे  क्या  होगा  अर  उसे  स्वीकृत  तथा  पास  तार  भेजा  है  जिसमें में  ने  स्पष्ट तथा

 शित  कर  दिया  गया  ।  जिन  माननीय  इस  उपवास  के  सम्बन्ध  में  wad  राय  बतलाई

 सदस्यों  ने  जस्टिस  मिश्रा  की  रिपोर्ट  नहीं  है  कि  यह  बहुत  ग़लत  तरीक़ा  है  तथा  बेलारी

 पढ़ी  है  में  उन  से  निवेदन  करूंगा  कि  उसे  का  मामला  इस  तरह  पुनः  आरम्भ  नहीं

 गातो  के  साथ  पढ़ें  |  अलावा  इस  के  कि  सरकार  किया  जा  सकता  ate  यदि  ag  बाद  में

 यह  समझती  है  कि  उसका  निर्णय  बिलकुल  मुझसे  मिलना  चाहें  तो  में  बड़ी  खुशी  से
 उनसे

 सही  उसे  इस  बात  Hr  भी  पक्का  मिलूंगा  तथा  वह  अरपना  उपवास  समाप्त  कर

 विश्वास  है  कि  वह  इस  प्रकार  की  दें  ।

 हड़तालों  से  प्रभावित  नहीं  होगी  ।  इस
 क्या  में  प्रधान  मंत्री

 तरह  से  कोई  सरकार  काम  नहीं  कर
 डा०  लंका  सुन्दरम  :

 का  ध्यान  १७  जुलाई  को  मद्रास  में  दिये  गधे
 सकती  |

 श्री  राजगोपालाचारी  के  भाषण  की  शर

 हमें  बहुत  बड़ी  संख्या  में  तार  प्राप्त  हुए  हैं
 आकर्षित  कर  सकता  हूं  जिस  में  उन्होंने  कहा

 था  कि  बैलारी  को  सीमा  अपयोग  के  निर्देश जिन  में  दोनों  ७  के  लोगों  ने  ये  gear  दी

 है  कि  यदि  उनकी  सी  बात  नहीं  गई  के  पदों  में  सम्मिलित  कर  दिया  गया

 तो  वे  भूख-हड़ताल  कर  देंगे  |  दोनों  कौर  ह ै?

 का  एक  दूसरे  के  खिलाफ़  है  |  कुछ  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  आन्ध्र  राज्य

 लोग  हमें  श्री  कामी  रेड्डी  के  पक्ष  में  तार  विधेयक  शीघ्र  ही  इस  सदन  के  सम्मुख  जाएगा

 भेजते  कुछ  लोग  सरकार को  यह  उस  में  सीमा  आयोग  azar  आयोगों  की

 धमकी  देते  कि  यदि  ग्रुप  श्री  कामी  रेड्डी  नियुक्ति  के  सम्बन्ध  में  कुछ  खंड  म

 की  बात  पर  तैयार  हो  गये  तो  आपको  हमारी  समझता  हूं  कि  उस  के  पीछे  दृष्टिकोण  यह

 भूख-हड़ताल  का  सामना  करना  पड़ेगा  |  है  कि  सम्बन्धित  दोनों  अर्थात, ्  at

 इस  प्रकार  राजनीति  को  एक  विचित्र  स्तर  तथा  अवशिष्ट  मद्रास  राज्य  या  त्रान्घ्र  तथा

 पर  ला  पटका  गया  है  A  इस  प्रकार  की  भारत  सरकार  नहीं--सीमा  ग्रा योगों

 बाहरी  घटनाओं  के  हगे  सदन  दा क्ति हीन  की  निशधुकुत  करें  जो  सीमा  सम्बन्धी  मामूली

 परिजनों  का  प्रशन  व्यवहृत  करें  । हो  जाता  मुझे  श्री  कामी  रडी  से

 भूति है  ।  में  उनकी  भ्रालोचना  नहीं  करना  अपने  सीमा  आयोगों  को  जो  निदेश  चाहें

 चाहता  क्योंकि  भूतकाल  में  वह  एक  रचनात्मक  दे  सकते  हूं  ।  वे  जिस  बात  पर  भी  सहमत

 कोलकाता रह  चुके  ह  ।  यह  वास्तव  में  बड़े  हम  भी  उससे  पुर्णतया  सहमत  होंगे  ।
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 श्री  बी०
 एस०  मूर्ती

 :
 क्या  यह

 सच
 नहीं

 प्रतिवेदन  पर  विचार  करते  हें  तो  हम  उसे

 है  कि  जस्टिस  मिश्रा ने  कहा  है  कि  इन  मामलों  न्याय युक्त  ही  समझते  हें  ।  शर  उसमें

 का  निर्णय  जनमत  द्वारा  होना  ?  सीमा  आयोग  का  निर्देश  है  ।  सीमा  आयोग

 प्रधान  मंत्री  जी  ने  यह  नहीं  बतलाया  कि  विश् नाद ग्रस्त  स्वरूप  में  नहीं  थे  जब  कि

 रूंपनागुडीं  तथा  बेलारी  फकीरों  के  प्रश्न  को  हमने  उन  पर  चर्चा  की  किन्तु  वे  सीमा

 व्यवहृत  करते  प्रतिवेदन  के  उस  सम्बन्धी  छोटे-मोटे  परिवर्तनों  के  लिये

 भाग  पर  विचार  क्यों  नहीं  किंया  गया  है  ?  थे  ।  इस  समय  हम  सदन  को  छोटी-छोटी

 बातों  से  परेशान  न  करके  पहले  तो  जिलों

 श्री  जवाहरलाल  नहरू  :  में  माननीय  मंत्री  को  मिलाकर  settee  की  स्थापना  करना

 जी  की  बात  का  खंडन  नहीं  करना  चाहता  चाहते  हें  we  तत्पश्चात  अधिक  विस्तार  में

 किन्तु  जस्टिस  मिश्रा  ने  ठीक  यह  बात  नहं  छोटे-मोटे  परिवर्तनों  के  विषय  में  जाना

 कही  थी  |  उन्होंने  यह  कहा  है  कि  यदि  कोई
 चाहते हें  ।  ग्रान्ट्स  राज्य  के  इस  मामले  के

 यह  पूछे  कि  कितने  लोग  इस  ae  हैं  पौर  कितने  निश्चित  रूप  से  तथ  हो  जाने  सरकार  का

 लोग  उस  यह  संख्या  तो  जनमत-संग्रह  विचार  राज्यों  के  पुनर्गठन  के  वृहत्तर

 उन्होंने द्वारा  ही  जानी  जा  सकती  है  ।  meat  पर  विचार  करने  का  है  क्योंकि  हम  इस

 जनमत-संग्रह
 की  सिफारिश  नहीं  की  है  ।  निकष  पर  पहुंचे  हें  कि  इस  विषय  पर  छुट

 पुट  विचारप्करना  ठीक  नहीं  है  ।  भारत  भूमि  में

 श्रीमती  सचेत  कृपा लानी  :  प्रधान  मंत्री
 एक  अझ्रावय॑विक  एकता  है  तथा  प्रशासनात्मक

 ने  अभी  अभी
 बतलाया

 कि  कुछ  अरन्य
 सुविधा  के  लिये  हम  इसे  कितना  ही  विभाजित

 अस्त  क्षेत्र  हे  श्र  उसे  सब  को  एक  सीमा  क्यों  न  कर  प्रत्येक  विभाजन  का  किसी

 आयोग  की  निर्दिष्ट  किया  जाएग  |  बेलारी
 राज्य  पर  प्रभाव  पड़ता  है  ।  इसलिये  यदि

 के  इंस  पर  काफ़ी  उत्तेजना  है  ।
 aq  इस  मामले  पर  एक  प्रा वंय विक  एकता

 लिंक
 प्रश्नों  परं

 उपवास  करेने  की  बात  से
 के  आधार  पर  feat  करें  तथा  एक  वं  बाद

 में  निशचित  सहमत  नहीं  किन्तु  कीं  एक  उच्च  संता  आयोग  नियुक्ति

 श्री  किमी  रैडी  ने  पूर्ण  संद  भाव  सें  यह  निष्पक्ष  रूप  सें  इस  प्रदान  पर  विचार  करने

 बंस  कियां  है  श्र  उन  का  जीवन  खतरे
 के  लिये  तो  सरकार  अवश्य  ही  seat

 में  समझती  हूं  किं  यदि  ser  seat
 में  सिफारिशों  को  इस  सदन  के  qrqTq )  रखेगी  |

 के  साथ  साथ  इस  प्रत  के  लिये  भी  सीमा
 श्री  ए०  कण  गोपालन  प्रधान  मंत्री

 आयोग  की  नियुक्ति  कर  दी  art  तो  कोई  जीने  श्री  कामी  रोही  के  उपवास  का  ज़िक्र

 हानि  नहीं  होगी  ।
 feat  जहाँ  कि  दूसरी  भोर  के  भो  लोग

 हूं  जो  इस  के  बिलकुल  विरुद्ध  हें  ।  इस
 जवाहरलाल  चि नहरू  माननीय

 सदस्या  को  विदित  है  कि  यह  भारत  सरकार  प्रकार  दो  विचारधाराओं  के  लोगं  हें  जो

 भाग  पर  दावा  करते  हें  ।  ऐसी तथा  किसी  श्र  दल  राज्य

 के  बीच  कां  नही ंहै  ।  भारत  सरकार  परिस्थिति
 में  क्या  यह  आवश्यक  नहीं  है

 एक  निष्पक्ष  मित्र  यदि  दोनों  दलों  के  लोग  सहमत  हों  तो

 सलाहकार--जो  भी  प  कहिए--के  मतदान-संग्रह  कर  लिया  जाये  ?

 रूप में  हैं  ।  अतएव  हमने  लम्बें  अनुभव

 उ was  ae के  न्यायिक  पदाधिकारियों
 को  इसकी  जाँचें  मंड्रोदिय  यह  बंडी  दुर्भाग्यपूर्ण

 करने  कें  लिये  भेजा  है  जब  हमें  उनकें
 बातें  है  किं  इसें  प्रकार  के  area  के  लिये
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 महोदय |

 की  शरण  ली  जायें  ।  श्री  रेंड  बसु  से  मुझे  एक  पत्र  मिला  है  उस  में

 एक  बहुत  रच्छ  कार्यकर्ता  हे  फिर  ae  उनके  बताया  गया  @  far  sat

 xr
 उपवास  का  चालीसवां  दिन  |  |  उन  को  के  कारण  वे  एक  महीनों  के  लिए

 दशा  गम्भीर है  ।  किन्तु  इस  प्रकार  के  स्विटज़रलैंड  जा  रहे  हैं  कौर  सदन  के  आगामी

 सत्र  में  उपस्थित  न  हो  सकेंगे  ।  क्या  सदन मामले  में  उपवास  करके  सरकार  के  ऊपर

 ट  |  जसा  इस  सत्र  की  सभी  बैठकों  प्रनुपस्थिति ज़ोर  डालना  संवैधानिक  नहीं

 कि  अभी  बतलाया  गया  यह  मामला  सदन  लिये  उनको  अनुमति  देना  चाहता है
 |

 के  सम्मुख  रहा  है  अ्रोर  तब
 ठंडे  दिमाग़  अनुमति  प्रदान  की  गई  ।

 से  इस  पर  विचार  किया  जा  सकता  है  ।  तब

 सरकार  यदि  निर्णीत  नीति  में  परिवर्त्तन  सदन  पटल  पर  रखे  गए  पत्र

 चाहेगी  तो  कोई  कठिनाई  की  बात
 टाटा-स्टील  के  प्रतिदारण-मूल्य  के  सम्बन्ध

 नही ंह  ।  म  स्थगन  प्रस्तावों  की  में  तटकर-आयोग  का  प्रतिवेदन  रोक

 अनुमति  देने  में  प्र समर्थ  हूं  ।  उस  पर  सरकारी  संकल्प

 डा०  लंका  सुन्दरम  क्या  म॑  प्रवान  मंत्री  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी ०  दी०

 जी  से  जान  सकता  हूं  कि
 वह  विदेशी  मामलों  तटकर  झरा योग

 समस्त  मदों  को  लेते  हुए  कौर  हाल  की  १९५१  की  धारा  १६  में  STITT  (२)  के

 अधीन  में  निम्नांकित  कागजों  की  एक  एक
 घुटनियों

 पर  प्रकाश  डालते  जिनमें  कि

 भारत  को  रुचि  एक  वक्तव्य  देने  की  प्रति  सदन  पटल  पर  रखना  चाहता  हूं

 कृपा  करेंगे  ?
 (१)  दादा  सायरन  एंड  स्टील  कंपनी

 लिमिटेड  द्वारा  उत्पादित  स्टील  के
 शी  जवाहरलाल  |. ह-11 ज  में  वर्त्तमान  विश्व

 उचित  प्रतिरक्षण-मूल्य  के  विषय  में
 परिस्थिति  विशेष  कर  भारत  से  सम्बन्ध

 क्
 रखने  वाले  मामलों  विचार  करने  का  तटकर  आयोग  का  प्रतिवेदन (  १६५  ९  ह

 स्वागत  करूंगा  |  इस  बार  छोटा  सत्र  (२)  वाणिज्य  तथा  मंत्रालय

 (
 हो  रहा  है  और  इस  में  बहुत  काम है  ।  संकल्प  संख्या  एस०  सी०  \  To

 लिये  समय  सिलना  शायद  ara  न  हो  ।  V(8E)/KR  दिनांक  २०

 । फिर  सदन  के  सम्मुख  वक्तव्य  देने  के  2eys

 लिये  समय  निकालने  को  मुझे  अ्ादया  ०  में  wa  देखिये  संख्या

 ४  अर  १५९  (2 < )] किन्तु  इसके  शायद  हमें  दूसरो  बैठक

 भी  करनी  होगी  ।  मेरा  सूझाव  है  कि  इस

 मास  के  तीसरे  अथवा  चौथे  सप्ताह  में  चर्चा  आंकड़ा  स  ग्रह  विधेयक समाप्त

 के  लिये  कोई  समय  रहेगा  |  उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  सदन  ५  अगस्त

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  दिन  निर्णीत  हो  जाने  को  रखे  गये  अ्रांक डा  संग्रह  सम्बन्धी  विधेयक

 पर  वादविवाद  |  के  विचार  प्रस्ताव  पर  चर्चा  जारी  करेगा  ।

 नय
 श्री  एन०  सी०  चटर्जी

 अनुपस्थिति
 के  लिए  अनुमति  स्वतंत्र  भारत  हम  से  यह  मांग  कौर  ताशा  कर

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 मुझे  माननीय  सदस्यों  रहा है  कि  देश  के  झ्राधिक  जीवन  शर  विकास

 को  यह  सूचित  करना  है  कि  श्री  ए०  के ०  के  प्रत्येक  क्षेत्र  में  देशवासियों का
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 नियंत्रण  हो  ।  कुछ  विदेशी  सार्थों  ने  शक्तियों  का  दुरुपयोग  होता  रहा  हमें

 थोड़े  से  भारतीयों  की  ऊंची  श्रेणियों  में  दलबंदी  की  बात  छोड़  कर  इसका  समर्थन

 पदोन्नति  अवश्य  की  पर  भारत  सरकार  के  करना  है  ।  माननीय  मंत्री  कहते  हें  कुछ

 पूरा  पूरा  ध्यान
 न

 देने  के  कारण  कुछ  ढील  हाथों न  प्रश्नों  का  उत्तर  देन  से  इनकार  कर

 आ  गई  है  कौर  क्रमशः  भारतीयकरण  दिया  और  कुछ  ने  डालनेवाले  उत्तर  दिय  |

 की  गति में  कुछ  घीमी  पड़  गई  है  ।  कुछ  हम  म्रंतर्राष्ट्रीय  क्षेत्र  में
 जातिगत  भेद-भावों

 सोथो  में  भारतीयों  के  प्रति  विभेद की  का  विरोध  करते  रहे  हैं  कौर  हम
 इन

 सोथो

 शिकायतें  भी  हमें  मिली  हैं  ।  बहुत  शिकायतें  को  बता  देना  चाहते  हें  कि  प्रश्न  घर  में  हम

 at  के  कारण  अब  केन्द्रीय  सरकार  ने  कुछ  यह  कभी न  चलने  देंगे  तथा  अपनी  सावंभौम

 कार्यवाही  करना  आरम्भ  किया  है  ।  aaa  के  प्राधिकार  की  अ्रवहेलना  हम  किसी

 भी  प्रकार सहन  न  करेंगे  ।  अपनी  राष्ट्रीय

 उचित  ares  उपलब्ध  होन  पर  ही  इन  प्रतिष्ठा  के  बाधक  इन  व्यापारी  क्षेत्रों  का

 विभेदों  की  सत्यता  सत्यता  का  निश्चय
 यह  रवैया  हम  सहन  न  कर  सकेंगे

 ।  यह

 लक्ष्य  कौर  कारण  के  विवरण
 केवल  उन  के  वेतन  बढ़ाने  का  ही  प्रश्न  नहीं

 से
 ही  स्पष्ट  है  कि  सरकार  इन  सभी  प्रकार  के  शौर  यदि  ऊंचे  विदेशी  पदाधिकारियों

 सार्थों  उन  की  प्रबन्धक  शायरों से  के  वतन  भी  उतने  ही  कम  कर  दिये

 आंकड़े  एकत्र  करने  के  सम्बन्ध  में  विशेष  तो  हमें  उन  के  वेतन  कौर  कम  कर  दिय  जानें

 शक्ति  चाहती  जो  मेरे  विचार  से  उसे  पर  भी  आपत्ति  न  पर  यह

 मिलनी  चाहिये  ।  इस  प्रकार  न  प्राप्त  सम्मान  श्र  राष्ट्रीय  हित  का  प्रदान  है  |

 करके  भारतीयों  के  साथ  विभेद  शर  उनको
 हमारे  मूल-उद्योग  wa  भी  विदेशियों  के  हाथों

 तंग  करने  शादी  के  मामलों  का  निपटारा
 में  हें  ।  भावी  राष्ट्रीय  संकटों  का  ध्यान

 किया  जा  सकेगा  ।
 रखते  हुए  हमें  mad  नागरिकों  को  उचित

 में  माननीय  सदस्यों  की  यह  बात  मानता
 रूप  में  प्रशिक्षित बनाना  है  ।  मेरे  विचार

 से  उचित  सुरक्षाबलों  के  साथ  ag  शक्ति  देना

 हूं  कि  ऐसी  विशेष  शक्तियों  का  दुरुपयोग

 होता  है  और  में  निवारक-निरोध  का
 परम  श्रावस्ती  है  श्र  है  इसका

 सदुपयोग  करते  हुए  सम्बन्धित  आंकड़े  प्राप्त

 लक्ष्य  बन  चुका  हूं
 ।

 में  यह  भी

 किय  जा  सकेंगे  हमारी  राष्ट्रीय
 मानता  हूं  कि  कार्यपालिका  को  नियंत्रित

 प्राधिकार  न  दिय  पर  इस  समय  ऐसी
 के  समाधान  की  दृष्टि  से  विदेशी

 सोथो  से  निपटा  जा  सकेगा  |

 ही  विशेष  शक्ति  देने  का  अवसर  है  |

 पंडित  ठाकुर  दास  भागंव का  संशोधन  है
 श्री  एच०  एन०  शास्त्री

 कि  प्रदान  पूछने  की  शक्ति  के  स्थान  पर  मजदूर  नता  के  रूप  में
 कई  वर्षों

 लेखों  कौर  कामगर-पत्रों  को  हथिया  लेन  की  के  अपने  अनुभव  के  श्राघार  पर
 में  इस

 विधेयक

 शक्ति  ली  जायें  अर  श्री  वी०  पी०  नायर  का  समर्थन  करता र  कई  श्रम  जांच
 समितियों

 ह्  | भी  सुझाते  मंत्री  जी  के  की  सदस्यता  में  मेंने  देखा  है  कि

 मांगन  पर  सदन  वह  शक्ति भी  दे  देगा  ताशों  द्वारा  अपेक्षित  sins  न  देने  के  कारण

 पर  ऐसी
 शक्ति  का  बहुधा  भाषण  दुरुपयोग  इन  समितियों  को  जांत्र  में  बड़ी  कठिनाइयां

 होता
 ।  फिर

 भी
 श्राज  देशभक्ति की  होती

 रही  हैं  ।
 फिर  समझौता  ae  ar

 मांग  पर  यह  जानते  हुए  भी  कि  ऐसी  विशष  अधिकरणों  के  सामने  wa  वाले  भौतिक



 १७९  आंकड़ा  संग्रह  विधेयक  ६  अगस्त  १९५३  अकड़ा  संग्रह  विधेयक  lo

 एच०  एन०

 विवादों  का  समूचित  निर्णय  भी  आंकड़  के  लिय  आंकड़े  प्राप्त  करना  नितांत  अ्ावदस क

 लब्ध
 न

 होने  के  करण  नहीं  हो  पाता  |  आशा  है  मंत्री  इधर हो  |

 ध्यान  देते  हुए  इस  विधान  के  क्षेत्र  में  निजी
 बं यक् तिक  उद्योग-उपक्रमों

 केਂ  विषय  में
 समुदायों  कृषि  सम्बन्धी  समवायों

 की पंजियों  में  गड़बड़  करन  की  गुंजाइश  होने
 भी  गणना कर  लेंगे  ।

 के  कारण  यह  कठिनाई  ग्रोवर  भी  बढ़  जाती  है

 दंड  सम्बन्धी  खंड  के  विषय  में  दूसरी
 शौर  सुप्रबन्ध  के  कारण  इनके  सहसा  बंद  हो

 लाने से  हजारों  मजदूर  बेकार हो  जाते  महत्वपूर्ण  बात  मुझे  यह  कहनी है
 ।  खंड  ८

 हैं  |  इस  दुष्टि से  मज़दूर  संघ  बहुत  समय  से  (२)  में  हुएਂ  wie  वह  असत्य

 इस  विधान  की  मांग  करते  रहे  हें  कौर  समझता  है
 '

 वाक् यां दा  व्यर्थ  क्योंकि  तब

 उसका  दोषी  शभ्रभिष्राय  सिद्ध  करना  पड़ेगा है  अरब  इसे  पूरे  सदन  का  समान  प्राप्त
 ~

 होगा  |  मेरे  विचार  से  ag  शब्द  योजना  भ्रामक है  ।

 फिर  संभव  है  कि  उसे  ज्ञात  हो  कि  यह  सूचना
 इस  विधेयक  ढारा  सरकार  को  सिलते

 maa  है  या  उसे  सत्यता  में  विश्वास

 बाली  शक्ति  को  कम  करने  वाले  पंडित  भार्गव
 नहो ं|  यह  विकल्प  जन  प्रतिनिधान

 द्वारा  रख  गये  संशोधन  जैसे  संशोधनों  को
 प्रीमियम  की  धारा  १२३  की  उपधारा  (५)

 सान  लेने  से  सारा  विधेयक  ही  निदेशक  हो  में  दी  गई  व्यवहारਂ  की  परिभाषा

 इस  विधेयक  को  मूल  रूप  में  ही  में  भी  दिया  गया  ait  एसा  ही  उपबंध

 पारित  किया  जाये  |
 यहां भी  रखना  ठीक  यही  बात  भारतीय

 श्री  एस०  एस०  मोरे  :

 दंड  संहिता  की  धारा  १७१  में  श्र

 प्रेस  तथा  पुस्तक  पंजीयन  अधिनियम  की
 विधेयक  के  सिद्धांतों  का  समर्थन  करते  हुए

 धारा  १४  में  भी  रखी  गई  है
 ।  अन्य

 में  कुछ  महत्वपूर्ण  भूलों  की  ग्रोवर  सदन  का
 विधानों  में  प्रयुक्त  दाब्दावली  भिन्न

 ध्यान  झ्राकर्षित  करना  चाहता  हं  ।  उदाहरणार्थ

 उपखंड  में  दी  गई
 '

 व्यापारिक  उपक्रम
 शब्दावली  यहां  रखना  ठीक  न  होगी  |

 की  परिभाषा  में  निजी  सेवायों  का  स्पष्ट  समुदायों  द्वारा  fea  गय  अपराधों  का

 a
 उल्लेख  नहीं  किया  गया है  ;  यद्यपि

 '
 या  व्यापार  विवरण  देने  वाले  खंड  ४  की  भाषा  भी

 मेरी  समझ  में  इसके में  संलग्न  कोई  अन्य  व्यक्ति  या  निकाय  नहीं  पायी  हैं  ।

 में  निजी  समवाय  ar  पर  स्पष्ट  अनुसार  केवल  सम्बन्धित  व्यक्ति

 उल्लेख  अधिक  अच्छा  रहता  t  minis  बल्कि  पूरे  समवाय  जो  एक  संगीत

 तथा  व्यापारिक  उपक्रमों  की  विस्तृत  परिभाषा  निकाय  अभियोग  चला  कर  दंड  दिया

 जायेगा  ।  दीवानी  क्षति  के  लिय  तो
 दी  गई  पर  भारी  पैमाने  पर  खेती  करन

 किसी  संगठित  निकाय  के  विरुद्ध  अभियोग वाले  समवाय  जसे  कि  हमारे  यहां  गन्ने

 a  गुड़  के  समवाय  इन  परिभाषाओं  में  चलाया  सकता  पर  साधारणतः

 नहीं  सकेंगे ।  खंड  (२)  (&  में  यह  कैसे  हो  सकेगा  ।  इसका  स्पष्टीकरण

 कहवा  सिनकोना के  रो पणों  का  स्पष्ट  आवश्यक ह  ।  फिर इस  उपखंड  के  परंतुक

 उल्लेख  करके  wa  इरादी  के  yea  रोपणों  को  से  बहुत  से  लोगों  को  बचाव का
 रास्ता  मिल

 छोड़  दिया  गया  भले  ही  उनमें  सेकड़ों  क्योंकि  इसके  कारण  उनको  यह

 व्यक्ति  काम  करते
 हों

 अर  श्रम-कल्याण  दिखाने  का  अवसर  मिल  जायगा  कि  अपराध



 थ  उ  ा  td  mae  fatua  an १८१  ऑ्रांकड़ा  संग्रह  विधेयक  TET  १९५  जड़  लेज ु|

 उनके  अनजान  संपन्न  वेसे  उक्त
 निवेदन  वसूला  कि  उन  में  कोई  afe न  रहन

 उपखंड  के  अनुसार  जानते  हुए  असत्य  सूचना  पाय  |

 देने  से  सम्बन्धित  सभी  व्यक्तियों पर  अभियोग
 म॑  स्वीकार  करता  हूं  कि  यह  बहुत

 ही

 चलाया  जा  सकता था  |  महत्वपूर्ण  विधेयक
 हं

 थ  म  झ्राकड़ा

 इस  का  प्रभाव  कया  होगा
 ?  यदि  यहँ

 की  दशा  बहुत  ही  खराब  है
 ।

 इसे  सुधार  की

 परन्तुक  रहने  दिया  गया  तो  इस  का  लाभ  जिस  से  ठोक  ठाक  ऋक

 उठा  कर  कम्पनी  के  डायरेक्टर  या  वें  लोग  संग्रह  क्या  उन  को  छांटा  जाय  तथा  उन

 जिंन  पर  संभरण  करने  का  भार  है  का  विश्लेषण  किया  sy  जिस  से  हुम  al

 साफ  निकल  जायेंगे  तथा  किसी  करमचारी  के  भविष्य  निर्माण  करन  on  से  पूरा  लोभ

 सर  यह  सारा  दोष  मढ़  दिया
 जायगा

 ।  जो  उठा  पा  ।

 वास्तव  में  इस  के  उत्तरदायी हे ड  ने  यह  कह  १०  मल  qo

 कर  बच  जायेंगे  कि  इस  का  कोई  पता  नहीं
 श्री  तुलसीदास  पाई चम

 ह  इसका  कोई  पता  ही  नहीं  था
 इस  विधेयक  के  द्वारा  सरकार  ही  ग्रह

 इसलिये  कम्पनी  का  कोई  भी  कर्मचारी
 करने  का  अधिकार  चाहती  |  उद्देश्य  तथा

 जिस  को  अरपन  वेतन  के  अतिरिक्त  कम्पनी  कारणों  के  विवरण  देखने  से  पता  लगता  है  छि

 के  कार्यों से  तथा  उस  के  लाभ  से  कोई  सरोकार  इस  fafa  के  क्या  उदेश्य  |  मझ  घि  नास

 नहीं  इस  विशेष  खंड  का  fear  न  बनाया  है  कि  सरकार  उस  सीमा  के  अगे  नहीं  जाना

 जाय  |
 चाहती  है  जो  उद्देश्य  तथा  कारणों  के  विवरण

 इस  खण्ड  के  उपखण्ड  २  को  लीजिये  ।  में  निर्धारित  की  जा  चुकी
 है  ।  उस  उद्देश्य को

 इस  म  शब्द  aatq  को  कया  श्रावश्यंकता  प्राप्त  करने  के  लिये  ,  जो  Aleit  सरकार  को

 वा  में  इस  म॑  इसी  बात  को  प्राप्त  वे  बहत  काफी  ह  मरे  मित्र  थी

 गया  ह  जो  उपखंड १  मं  है  ।  इस  का  निर्णय  मोरे  तथा  श्री  चटर्जी  क  बिचार  है  कि  किसी

 ता  न्यायालय  करेंगे  परन्तु  यदि  हमारा
 भी  योजना  के  लियें  कोई  भी  विधि  लाई

 स्पष्ट तथा  यथार्थ  न  होगा  तो  इस  का  लाभ
 जाय  तो  सरकार  को  असाधारण  तथा  अ्रत्यन्त

 त्रिगर्त  अधिकार  प्रदान  करना  चाहिये उठाया  जायगा  ।  तब  हमारे  मंत्री  महोदय

 दुबारा  हमारे  सामन  आयेंगे  झोर  कहा  कि  तब  उस  बिधि  का  seer  पूरा  होगा  ।  परन्तु

 बे  भल  जाते ह  कि  संसद  जो  अधिकर  सरकार न्यायालयों  के  अनेक  निर्णयों  के  कारण

 को  देती  है  वे
 उसे  कार्य

 के
 लिये इस  धारा  में  संशोधन  की  अ्रावक्यकता

 उपयोगी  नहीं  होते |  अर  तब  वे  स्वयं
 मरा  सुझाव  ट  कि  यह  सारा  उपखण्ड  (२)

 बत  करते  हे  कि  सरकार ने  उन  धिक्कारो
 उसी  को  दुहराता  है  जो  उपखण्ड  (  में  है

 का  दुरूपयोग  किया  है
 ।

 जहां  तक  आंकड़ों  का तथा  इस  परन्तुक  को  निकाल  देना  चाहिये

 क्योंकि  वास्तविक  अपराधी  इसी  की  शरण
 सम्बन्ध  है  वे  चाहे  सरकारी  हों  या  वैयक्तिक

 उन  की  दशा  बड़ी  शोचनीय  ।  परन्तु  जा ल
 कर  बच  जायेंगे  ।  यह  भी  सुझाव  दंगा  कि

 कृषक  कम्पनियां  जो  गन्ने  तथा  अन्य  आधिक
 आंकड़े हम  चाहते  ह  उन  के  लिये  वे  अधिकार

 फसलें  उगाती ह  TAT  हजारों  कमंचार्यों  से  पर्याप्त हूं  जो  सरकार के  पास  ह  फिर  wie

 अधिकारों  की  क्या  झ्रावस्यकंता  ऊ
 काम  लेती  G)  उन  को  इस  विधि  की  परिधि  | ए

 में  लाना  चाहियें  ।  जहां  तक  दण्ड  सम्बन्धी  जो  ग्रन्थकार  सरकार  को  दिय  जाते

 खण्डों  का  प्रश्न  है  मे  सरकार  से  विशेष  रूप  से  अक्सर  सरकार  उन  का  प्रयोग  लोगों को  सताने



 १८  आंकड़ा  संग्रह  विधेयक  ६  अगस्त  १९५३  आंकड़ा  संग्रह  विधेयक  yee

 के  लिये  करती  है  ।  मंत्री  विशेष  जिन  पंडित  ठाकुर  दास  भागने
 )

 का  इस  विधेयक  से  सम्बन्ध  पुछना  चाहुंगा  जनाब  डिप्टी  स्पीकर  साहब  न  तो  में  किसी

 कि  वह  खण्ड  र्  मं  उल्लिखित  सुचना  क्यों  कमर्शल  किसी  कें

 चाहते  है  ?  खण्ड  में  कहा  गया  कोई  मैनेजमेन्ट  से  ताल्लुक  रखता  हुं  शौर  न  कोई

 बात  के
 "

 यह  विधेयक  अंकड़े  जमा
 कै

 पिटैलिस्ट  हूं  कि  जो  इस  बिल  से

 करने  के  लिये  हैं  या  ate  किसी  प्रयोजन  के  घबराऊ  |  TH  कोई  लेबर  या
 ट्रेड-यूनियन

 लिये  ?  क्या  इस  का  oat  है  कि  का  रिप्रजेंटेटिव  )  हूं
 जो  यह

 उद्योग  तथा  व्यापार  सम्बन्धी  कि  इस  की  वजह  से  किसी  मैंनेजमेंट  पर  किसी

 हो  जानी  जा  सकती  है
 ?

 यह  wee  अत्यन्त  किस्म  का  ना वाजिब  बोझ  डाल  दिया  जाय  |

 विस्तृत इਂ
 ।  में  चाहता  हूं  कि  इस  कों  स्पष्ट  q  तो  एक  सीधा  सदा  अरपन  देश  का  सिटीजन

 कर  दिया  जाय  ।
 है  शर  इसी  हैसियत  से  में  ने

 इस  बिल  को  पढ़ा  है  iw  इस  बिल को  बड़े
 अभी  अभी  श्री  मोरे  ने  कहा  है  कि

 जोर  से  सपोर्ट  करत  क्योंकि  म  यकीन  रखता
 खण्ड  €  के  कारण  कम्पनियों  के  प्रबन्ध

 हू ंकि  स्टेटिस्टिक्स  किसी  भी  मुल्क करनें  वाले  जायेंगे  तथा  किसी  श्र  को

 किसी  भी  वैलफेयर  स्टेट  में  इतनी  जरूरी
 उत्तरदायी  बना  देंगे  ।  परन्तु  इस  में  कोई  सन्देह

 शर  अहम  चीज  है  कि  जिस  के  बिना  काम
 नहीं  कि

 न्याय  यहीं  कहता  है  कि  दण्ड  उसे

 दिया  जाय  जिस  ने  अपराध  किया  है  न  कि  नहीं  चल  सकता  ।  हमारे  देव  में  स्टेटिस्टिक्स

 की  बहुत  कभी  है  कौर  इस  की  वजह  से  हमारे उन  व्यक्तियों  को  जिन  को  उस  के  कोई

 देश  में  ठीक  नतीजे  उन  दादी  शुमार  ) ज्ञान  भी  नहीं  है  ।

 से  नहीं  निकल  सकते  जो  दूसरे  मुल्कों  में

 में  अपने  मित्र
 को  बताना  चाहता हैं  कि

 निकलते  हें  ।  इस  वास्ते  में  बहुत  ऐं ग्यास
 mae  ऐसे  अधिनियम  ह  जिन  के  द्वारा  सरकार

 स्टैटिस्टिक्स  के  मामले (  उत्सुक  )  ह  कि

 जो  सुचना  चाहती  है  प्राप्त  करती  है  ।  शब
 में  गवर्नमेंट  को  पुरे  भ्रख्त्यिरात  मिलें  और

 सरकार  शर  अ्रधिकार  चाहती  है  ।  में  चाहता  स्टेटिस्टिक्स  की  हमारे  यहां  एसी  हालत हो
 हूं  कि  पहले  सरकार  विभिन्न  विभागों  का

 कि  जिस  से  सही  नतीजे  हमारी  वेलफेयर  स्टेट
 समन्वय  करावे  ।  हो  सकता  है  कि  सरकार  को

 निकाल  सके  ।  चुनांचि  एक  मिसाल  जो
 वही  सुचना  दी  जा  चुकी हो  कौर  सरकार  फिर

 इस  के  अन्दर  दी  गई  जो  श्राब्जेक्ट्स  एंड
 वही  सूचना  मांगे  ।  इसलिये  में  चाहता हूं  कि

 रिजर्व  में  दी  गई  है  उस  से  इस  बात  की  ताईद
 जब  सरकार  को  यह  अघिकार  दिये  जा  रहे  है

 होती  है  fe  स्टेटिस्टिक्स  के  बिना  ठीक
 तो  सरकार इन  का  प्रयोग  इसी  सुचना को  प्राप्त

 हुए  गवर्नमेंट  को  किसी  भी  काम  के  करने  में
 करने के  लिये  जो  उस  के  पास  नहीं  कितनी  मुश्किल  है  ।

 है  ।

 लेबर  यूनियन  के  नेता  जो  कुछ  भी  कहते  में  ने  श्री  एन०  सी०  चटर्जी  साहब  की

 @  उस  के  अ्रतिरिक्त  एक  सिद्धान्त  प्रतिनिधिक  स्पीच  सुनी  है  जिस  से  नतीजा  निकलता  हैकि

 दायित्व  का  है  तथा  किसी  को  द्ण्ड  देन  से  पहले  ag  किस  कदर  इस  बात  से  खुश  हे  कि  ग्घनमेंट

 हमें  देखना  पड़ेगा  कि  उस  ने  अपराध  किया  की  पालिसी  तो  सही  लेकिन  उन  की

 है  या  नहीं  इन  शब्दों  के  साथ  में  इस  विधेयक  राय  में  उस  पर  ग्रस्त  दुरुस्त  नहीं

 समर्थन  करता  हूं  ।  जब  तक  स्टेटिस्टिक्स  उन  के
 पास  न  हों  ।



 आं  CX
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 में  रहते  aa  हमारे  नेशनल  को  ठीक  जगह
 में  उन  से  इस  बात  में  सहमत  ही  बल्कि

 देंगे  शर  अच्छा  सलूक  करेंगे  ।
 गवर्नमेंट की  खिदमत  में  बड़े  जोर  से  गर्ज

 करना  चाहता  हूं  कि  जहां  तक  स्टेटिस्टिक्स is  समझता  हूं  कि  इस  fat  के  पास

 का  सवाल  है  जहां  तक  उस  अहम  नुक्ते  होनें  से  यह  शिकायत  गवन  मेंट  को  नहीं
 का  सवाल  है  जिस  की  वजह  से  हमारे  कामों

 रहेगी  कि  गवर्नमेंट  के  पास  ठीक  स्टेटिस्टिक्स

 मिनिस्टर  साहब  ने  ्राब्जेक्ट्स  एंड  रिजर्व  न  होने की  वजह  से  वह  इस  मामले में  पूरी
 में  तथा  कारणों  )  दी  मं  उस  की

 तवज्जह नहीं  दे  सकी  ।  में  चाहता हूं  कि

 तरफ  खास  तवज्जह  चाहता  आयन्दा  गवर्नमेंट  हाउस  में  यह  जवाब  न

 इस
 में  कोई  दाक  नहीं कि  ae

 सवाल  दे  सके  कि  अमल  इसलिये  नहीं  हो  रहा  है  कि

 कोई  रुपये  ज्ञान  का  सवाल  नहीं  है  |  दर  त्रस्त
 उस  के  पास  स्टैटिस्टिक्स  नहीं  ह  ।  यह  मिसाल

 बहू  नेशनल  प्रैक्टिस  गवर्नमेंट  के  पास  मौजूद  है  ।  अगर  यह  मिसाल

 का सवाल  है  ।  यह  सवाल  इस  बात  को
 नहीं  होती  तो  भी  में  बहुत  सी  मिसालें  जानता

 है  कि
 हमारे  लोग  यह  महसूस

 न
 करें

 कि
 हूं  कि  जिन  में  इस  तरह  का  सलूक  होता

 meat  के  मुकाबले  में  हमारे  है  ।  लेकिन  गवर्नमेंट  यही  कहती  कि  हमारे

 यंग  मन  तरह  से  काम  नहीं  मं
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 स्टैटिस्टिक्स  नहीं  हें  ।  इसलिये

 कर  सकते  और  जबर  कभी  मौका  मिले  तो
 इस  बिल को  बहुंत  जोर  से  सपोर्ट  करता

 को  ज्यादा  तनख्वाह  दी  जाय  कौर  हमारे
 हूं  शौर  चाहता  हूं  कि  यह  बिल  पास  हो

 ।

 आदमियों  को  कम  तनख्वाह  दी  जाय  ।  यह

 मंगल  प्राइड  का  इस  को  हस पोट  करते  हुए  यह  जरूर

 सवाल  नेपाल  प्रैक्टिस  का  सवाल  है  ।
 महसूस  करता  हूं  कि  etਂ  इस  लब्ज

 साथ  ही  यह  ने  नल  सेफ्टी
 का  भी  से  मामला  बहुत  काफी  वजह  हो  जाता

 सवाल  क्योंकि  बहुत  सारी  की  इंडस्ट्रीज  है  ।  लेकिन  साथ  ही  यह  भी  बात  है  कि  इस

 फार नसं  के  हाथ  में  हं  |  हमारी  गवर्नमेंट  इन  के  इन्दर  पहले  लफ्ज  श्रबाऊट

 के  इन  संफेद  चमड़े  वालों  के  ऐनी  न  हो  जिन  मामलों  में

 साथ
 पहले  तो  बहुत  ज्यादा

 पोर  उस
 के  बाद  स्टैटिस्टिक्स  नहीं  हो  संकते  वे  इस  में  नहीं

 अब  कम  तरजीह  वाला  सलूक  करतीं  है  रही  ्र  सकते  ।  अगर  हाउ  न  लिखा  जाय

 है  ।  अरब  पहले  के  मुकाबले
 कम

 तरजीह  तो  गवर्नमेंट  को  इस  के  ग्रन्थ  काफी  ज्यादा

 लेकिन  ताहम  तभी  भी  तरजीह  वाला  उन  के  डिटेल  देने  पड़ते  र  पता  नहीं  वह  डिटेल

 साथ  सलूक  है  भ्र  हमारे  लोगों  को  पूरा  काफी भी  या  नहीं  ।  इसलिये में

 मौका  हासिल  नहीं  होता  ।  जब  कि  एक  सफेद  नहीं  घबराता  हूं  कि  लफ्ज  दमे

 खाल  वाला  आदमी  हमारी  गवर्नमेंट  के  इतना  वजह  लिख  दिया  गया  है  ।  में  तो  चाहता

 या  किसी  मिनिस्ट्री  के  डिपटंमेंट्स  में  जाता  हू ंकि
 गवर्नमेंट

 इस  पर  रमल  करे  प्रौर  में

 तो  यह  मिनिस्ट्री  के  डिपार्टमेंट्स  का  झ  हूं  कि  गवर्नमेंट ने  इस  को  रखा  है
 ।  यह  ही

 कसूर  है  कि  अगर  सफेद  मुह  वाला  हो  तो  दिक्कत  लेबर  मंटर्स  में  भी  भाई  थी  कौर  उस

 उस  की  खातिर  तवाजह  होती  उसे  की  में  गवर्नमेंट  को  महसूस  करना  पड़ा  कौर  चन्द

 मामले  दर्ज  करने  पड़े  और  बाकी  उस  में  दाखिल ज्यादा  सुनवाई  होती  है  ।  जब  गवर्नमेंट  खुद

 इस  तरह
 का  एटीट्यूड रखती  है  तो  क्या  नहीं  हो  क्योंकि  उन्हों  ने  लेबर  के  बारे  में

 उम्मीद  रखी  जाय  कि  फोर्स  जो  इस  मुल्क
 लफ्ज  पसन्द  नहीं  किया  ।
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 ठाकुर  दास

 चनांचे  एक  श्रमेंडमेंट
 मेरी  इस  मे

 ै  ख़सूसन न  होना  चाहिये कि  उन  के  हकूक  छीने

 आर  कई  एक  ग्रमडमट  दी  गई  ट् जिन  के  इस  वासते  हर  एक  चीज

 बारे  में  यह  बिल  साइलंट  (  चप भ  )  था  ।  इस  बैलेंस  पड़ता  ज्यादा

 वास्ते इस  लफ्ज  से
 मुझ  कोई  बैलेंस  करना  पड़ता  है  कि  गवर्नमेंट  को  इंस

 घबराहट  नहीं  है  ।  मुझे  घबराहट है  तो  एक  तरह  से  पुरे  पावर्स  दें  तो  साथ  ही  इस  तरह  से

 और  चीज  से  जित  का  हाला  हमारे  रैस्ट्रेन  भी  कर  दें  कि  जिस  से  लोगों

 चटर्जी मोअज्जिज  दोस्त  श्री  Udo  Ajo  की  बलराज  की  वजह  से

 खराब  बरसर  पैदा  न  हो  सके  उन  का साहब  ने  दिया  अर  बाद  को  AT  IAAT  दास

 किलाचन्द  जी  जिस  का  हवाला  दिया  |  इस्तेमाल न  हो  सके  ॥

 aida पाटनकर  भ्रध्यक्ष-पद
 इस  वास्ते जब  में  चाहता  हं  कि  गवन

 किसी  भी  बारे में  स्टेटिस्टिक्स के  बारे  में

 जनाब  कभी  हम  किसी  हुक्म  किसी  आदमी को  हुक्म  किसी

 गनीमत  BT  पावस  दत  ी  हम  चाहते  क्रूशियल  एन्ड  इंडस्ट्रियल  को  हुक्म  दे

 हूं  कि  गवर्नमेंट  को  पूरे  पावस  मिलें  गौर  हम  कि  वह  अपन  स्टेटिस्टिक्स  भेजे  और  में  समझता

 हते  हं  कि  उन  पावस  का  जायज़  इस्तेमाल  कि  जिन  को  ऐसा  करने  का  हुक्म  मिले
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 हो  ।  लेकिन  कौन  ऐसा  शख्स  हाउस  में  वह  उसे  मुहैया  करे  यह  जायज़  हुक्म

 जिस  का  तजुर्बा  नही ंहै
 कि  बहुत  से  मामलों  नर्स  इस  का  तामील  नहीं  करता

 में  गवर्नमेंट  जब  उन  का  इस्तेमाल  करती  है  गलत  तौर  पर  तामील  करता  है  या  इस  तरह  से

 तो  बहुत  से  श्राफिसस  ऐसे  होते  ह
 जो  कि  उन  को  तामील  करता  है  जिस से  देवा  इंटरेस्ट

 अध्यक्ष  करते  ।  तो  इस  चीज  को  सव  नहीं  होता  एसे  काल्टा  लोगों

 हमें  देखकर  |  इस  हाउस  में  हम  पावस  तो  दें  के  लिये हम  नें  इस  बिल  में  पेनाल्टी  प्रोवाइड

 लेकिन  ऐसी  हालत  जरूर  बना  दें  कि  वे  पावस  नक (अर्थ  प्  का  प्रबन्ध  re  क्योंकि

 अध्यक्ष न  की  जाये  ।  म  चाहत हुं  कि  स्टेटिस्टिक्स  उस  हालत  में  वह  मुजरिम  है  भद  उस  को

 सजा  दी  जायेंगी  ।  इस  सिलसिले  में  मोरे के  बारे में  प्रौढ़  दूसरी  चीजों  के  बारे  से  पुरी

 aaa  गवर्नमेंट  को  क्योंकि  स्टेटिस्टिक्स  साहब ने  जो  तनकीद की  है  उस  को  में

 होंने  की  बजह  से  हर  एक  चीज  का  इन्तजाम  चल  कर  देखूंगा  कि  वह  कहां  तक  जायज़

 नहीं  किया  जा  सकता  ।  लेकिन  ताहम  कौन  |  हमें  देखना  चाहिये  कि  हम  ने  पेनाल्टी ज

 ऐसा  शख्स  है  जिस  के  ana  में  नहीं  आया  कि  की  दफा  में  उन  ग्रीस  को  क्या  पावस

 चाहे  जब  गवर्नमेंट  के  अफ़सरान  इस  तरह  से  दी  हू  ग्रह  क्या  उन  के  पास  इतनी  पावस

 सेक्शन  को  करते  का  हैं  कि  वह  उन  का  fra  कर  सकें  हमें  देखना

 गफ सरा  का  नयों पथ  लगाते  है  )  इस  तरह  से  पावस  का इस्तेमाल  कि  हम  उन

 करत ेहूं  जिस से  कि  लोगों  के  हकूक
 पर  असर

 पावस  देते  हे  पाया  वह  लोगों को

 पड़ता  है  ।  इसलिये  जहां  हम  चाहते  हैं  far  खामखा  पेनलाइज कर  सकते  नहीं  ॥

 गवर्नमेंट  को  पावस  पूरे  वहां  हम  यह  भी  दफा
 पांच  की

 रू
 से

 स्टैटिस्टिक्स  अथारिटी
 के

 चाहते  हूं  कि  लिबर्टी  श्राफ  सब्जेक्ट्स  हम ने  यह  पेवसी दी  हें  कि  वह  किसी भी

 इंडस्ट्रियल की  में  इस  तरह  से  निवाजिश  या  कमर्शियल कसन  से

 इंटरफियरेंस  )  न  हो  ।  लोगों  को  यह  टि स्टिक्स  के  बारे  में  इनफॉरमेशन  (  जानकारी )
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 डादय ग टस  हों  उनको  देखते  की  फोदिरा  अंतर
 था  रिटनस्  दरयाफ़त कर  सकती  यह  पावस

 जो  दफा  पांच  में  दी  गई  है  बड़ी  वालों  शर  मौजूं  सहो  इत्तिला  इकट्ठा  करने  की  गरज  से  उन

 और  इस  दफा  के  ग्रामर  सारी  चीज  मौजद  से  सवालात  इस  के  अलावा  मेरी  अदब

 हूं  वह  किसी  पर्सन
 से  गुजारिश है  कि  दूसरी  हालतों  में  स्टेटिस्टिक्स

 या  ्  से  इस  तरह  की  wart  को  यह  पावर  नहीं  होनी  चाहियें

 सेशन
 या  मांग  सकते  इस

 सब  के  कि  वह  एक  अ्रादमी  के  घर  में  या  उस  की

 वास्ते  प्राचीन  मौजूद  हैं  ।  फैक्टरी  में  जा  कर  डाकुमेंट्स  को  तला

 करे  प्रखर  उससे  पूछताछ  कयों  कि  फंडामेंटल

 लेकिन  जहां  तक  दफा  ६  ताल्लुक  है  राइट्स  रूल्स  के  मुताबिक  हर  एक  आदमी

 मझ  यह  जरूर  तसलीम  करना  पड़ता  है  कि  का  घर  कौर  उस  की  वर्किंग  प्लेस  ऐसे  हमलों

 उस  देख  कर  कुछ  हैरानी  पैदा  होती  है  ।  से
 मुबर्रा  होती  sit  इस  वास्ते  यह  सेफ

 दफा  ६  जो  राइट  अब  एक्सेस  =  रेकॉर्ड्स  गार्डे  करना  बहुत  जरूरी  है  रुथ लेसली

 कार  डाकुमेंट्स  तथा  दस्तावेज  दफा
 प क  का  इस्तेमाल  न  किया  दफा

 देखने का
 के  मुताल्लिक है  उस  के  ६  का  इस्तेमाल  तभी  किया  जाय  जब  दफा

 ऊपर  गवन  मेंट  को  जरूर  फिर  से  गौर  करना  पांच  के  मुताबिक  कोई  शख्स  या  कमर्शियल

 पड़ेगा
 |

 हम  यह  जानते  हैं  कि  कई  सूरतों
 में  eat  झपने  feta  सही  सही  दाखिल  नहीं

 लोग  अपने  प्राइवेट  करते  हं  इंकार  करते  हें  ।  कौर  जेसा

 फायदे  की  खातिर  नहीं  देना  मेरे  भाई  श्री  तुलसीदास  किलाचन्द  ने

 प् क स्व सूसन  ऐसी  इंडस्ट्रीज  जो  नाजायज  फायदा  फरमाया  कि  कई  सूरतों में  इस  दफा

 उठाती  हूं  कौर  जो  सपनों  सही  कॉस्ट  नहीं  दी  गई  पावस  को  एब्यूज़  किया  जा  सकता

 य  |  स्टैटिस्टिक्स  झ्र था रिटी  को  दफा  ६  का बतलाना  जो  अपनी  बहुत  AT  बातें

 छिपाना  चाहती  कौर  जिस  के  कारण  प्रयोग  तभी  करना  चाहिये  जब  वह  देखें  कि

 कंजूस  को  नुकसान  होता  ऐसी  हालतों  ऐसी  इनफॉरमेशन  दफा  पांच  के  जरिये  उसे

 में
 में चाहता हूं

 कि
 गवर्नर  मेंट

 को  इस  तरह  की  नहीं  मिल  रही  है  ae  जिस  के  न  से

 पावर  हासिल  हो  जिस  से  वह  उन  लागों  पबलिक  इंटरेस्ट  को  नुक्सान
 से  सही  स्टेटिस्टिक्स  कौर  रिलएंस  हासिल  तभी  उस  को  दफा  ६  के  मुताबिक हुक्म  जारी
 कर

 लेकिन  में  gee  सहज  करना
 करना  चाहिये  कि  उस  शख्स  कसने  की

 चाहना हूं  कि  जब
 तक

 यह  न  साबित  हो  जाय  प्री मिसेज में  एक्सेस  हासिल  कर  के  उस  के
 कि  कोई  शख्स  या  इंडस्ट्रियल  कसन  दफा  रिटर्न  शर  इनफॉरमेशन  को

 पांच  के  अन्दर  जो  स्टेटिस्टिक्स  कौर
 Feta  देखे  इक्टूठा करे श्रौर करे  कौर  उन

 से  पूछताछ भी

 उस  को  दाखिल  करने  का  हुक्म  दिया  गया  है  कर  सकता  है  |  में  अदब  से  दर्ज  करना  चाहता

 पद  उस
 की

 ठीक  तरह  तामील  नहीं  हूं  कि  दफा  ६  की  जो  वर्किंग

 मही  इत्तिला  देने  से  वह  eq  इंकार  करें  या  सें उस  को  बहुत  अच्छी  तरह से  नहीं  समझ

 एसे  स्टेटिस्टिक्स दे  जिन  के  ऊपर  एतबार न  सका ॥
 किया  जा  तभी  दफा  ६  का  इतलाक़

 होना  चाहिये  पौर  उस  हालत  में  गवर्नमेंट  यह  सिफ॑  ऐक्सेस  का  हुक्म  देने  से  ही

 हुक्म
 जारी

 कर  दे  कि  उस  दास  के  घर  में
 कौर  किसी  की  प्री मिसेस  में  दाखिल  होने का

 या  mae
 की  प्री मिसेज में  दाखिल  हो  जाय  राइट दे  कर  ही  श्राप का  मकसद  हासिल  नहीं

 और  वहां  जा  कर  उस  के  जो
 राइस  गोर  क्योंकि  भ्रमर  मौके  पर  जा  कर  भी
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 झपने  दिमागों में  रखना  साफ  लिखना  चाहिये अप  को  ठीक  ठीक  इनफारमेदान  नहीं  मिलती

 या  वह  शख्स  मौजूद न  हो  तो
 क्या  किताबें  fe  किन  लोगों का  फर्ज  है  कि  जवाब

 किन  बातों  का  जवाब  द  कौर
 उस  का

 डाकुमेंट्स  जो  वहां  पर  वह

 ऐसी  हालत में  इस
 दफा

 के  wat यह
 चीज  जवाब भी  न  मिले  क्या  क्या

 साफ  होनी  चाहिये  थी  ate इस  का  लाजीकल  मुझे  wea से  ae  करना है  कि  मौजूदा  दफा

 कौंसीक्वेन्स  यह  होना  चाहिये  में  इस  के  वास्ते  कोई  प्रावीजन  नहीं  है  |

 था कि  are  वहां  मौके  पर  कोई  शख्स  मौजूद  अगर  कोई  शख्स  मौजूद  नहीं  तो  इस  में  कोई

 नहों  कौर  इनफारमेदान देने  वाला  न  हो  तो
 प्रावीजन  नही ंहै  जिस से

 हासिल की  जा
 सके

 att  इस  लिये इस उन  डाकुमेंट्स को  सीज कर  कौर  उन

 डाकुमेंट्स  से  इनफॉरमेशन  हासिल
 का  प्राचीन  किया  जाना  जरूरी  है  ।

 किसी  को  पकड़ना  तो  हमारा  मकसद  नहीं

 असल में  मकसद  तो  इनफॉरमेशन  लेने का  है

 अगर  जवाब  देने  वाला  वहां  पर॑  मौजूद  न
 toast  करूंगा  कि  इस  करेंगे

 इलाज

 हो  किताबें  शर  दूसरे  मतलब  के  कागजात  ८  में  फिलवाक़या  सेਂ

 वहां  पर  पड़े  प्रौढ़  स्टेटिस्टिक्स इस  किस्म  लफ्ज  की  क़तई  जरूरत  नहीं है  ।

 के  हों  कि  जिन  का  न  अराना  लोगों के  हितों  करता  द्
 या

 कराता  हैਂ  काफी  है  ।

 को  बाधक  हो  शौर  नुक्सान  पहुंचता  जहां
 भी  यह  wearer  हें  हिच  ही  नोज

 उस  सुरत  में  गवन  मेंट  को  चाहिये  कि  लाजीकल  बी  फाल्सਂ  are  उस  को  पता  है
 कि

 वह

 करना  चाहिये  are  अ्रथारिटी को  झूठ  कौर  वह  उसे  फिश  कौर  उस  के

 अख्तियार
 दे  कि  वह  वहां  जांय  अगर

 बाद  विल फुली  हट  तो  जम  तो  उतना

 वहां  वह  शख्स  जो  इत फार मेडन  दे  सकता  हो  ही  हो  qa  हो  गया  उस  को  झूठ  बनाने

 मौजूद
 न

 तो  वहां  मिले  हुए  डाकुमेंट्स  at  लेकिन  फिर  भी  बाप  उस  का  ज्यादा  कुछ

 कर  नहीं  सकते  |  इस  लिय  श्राप  को  दो  चीजें दूसरे  कागजात  को  सीज  कर  लें

 कौर  सही  सही  रीजनल-ह  मालूम  करने  रखनी  वरना  हर  एक  आदमी  बच

 के  बाद  वहं  कागजात  उन  को  वापिस  कर  दिये  जाएगा  ही  नोज  टु  बी  इज

 ae
 ।

 इसलिये  जनाब  वाला  जहां  हम
 ave  सफिशिएन्ट  ।  नगर  हम  यकीन  करते  हैं

 दफा  ६  में  यह  लफ्ज  देखते  हैं  में  कि  यह  चीज  झूठ  है  तो  बजाय खुद  करने  के
 :
 होंगेਂ  इस  के  साथ  ही  wa  तक  ary  स्टेटिस्टिक्स  किसी  दूसरे  आदमी  के  जरिये  फिनिश  करो

 अथारिटी  को  यह  अख्त्यिर
 न

 दें  कि  वह  जा  कर  देते  हूं
 ।

 यह  उतना  ही  खराब  फेल  है  जितना

 ga  खास  हालतों  में  जिन  का  में  पहले  जिक्र  खराब  वह  फेल  जिसे  कि  हम  जानते  हैं

 चुका  किसी  aren  के  मकान  में  दाखिल  कि  झूठ  इसलिये  मोरे  साहब  का  क्रिटीसिज्म

 सके  कौर  उस  के  डाकुमेंट्स शौर  दीगर
 बिल्कुल  जायज  है  कि  ही  नोज  कार

 हिसाब  किताब  की  किताबों को  पकड़  बिलियन टु  बी  फाल्सਂ  जब  तकਂ माप  "'

 उस  तक  यह  दफा  ६  बेमानी  हो  जाती
 का  लफ्ज  नहीं  रखते  उस  तक  यह  कानन

 हमें इस  के  बारे  में  बिल्कुल साफ  बेमानी  क्योंकि  यह  साबित  करना

 होना  चाहिये
 ।

 seq  qe  जायें  किस  से
 ?  होगा far  नील  इट  टु  बी  फाल्स  ह  जनाब

 किस  सम्बन्ध  में  ?  हम  को
 बिल्कुल  साफ  मुलाहिजा  फरमायें  कि  श्राई०  पी०  ato  की
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 दफा  १९१  और  १९३  में  यह  तोनों  चीजें  जावे  |
 में  अरज  करना  चाहता हूं  कि  सेक्शन  €.

 लिखी
 जाती  हैं  ही  नोज  टु  बी  फाल्स  जो  है  वह  दो  कन्फलिक्टिंग विउस  के  बारे  में

 art  बिलियन  टु  बी  कार  डज  नाट  कॉम्प्रोमाइज  sie  मागं
 )

 बिलीव  टु  बी  प  लेकिन  में  भ्रम  करता  हूं  है  ग्रोवर  वह  इस  तरह  पर  है  कि  जहां

 | ह  नाट  बिलीव  टु  बो  ट्रਂ  ज्यादा  सख्त  तक  सवाल  किसी  ca  आदमी का  है

 उस  में है  क्योंकि  यह  तो  स्टेटिस्टिक्स  का  मामला  वह  दफा २  में  दर्ज है  ।

 लेकिन  जहां  तक  का  मामला  यह  लिखा  गया  है  कि  यदि  कोई  अपराध

 सेक्रेटरी  या  डायरेक्टर  शादी  की है  यह  जरूरी  है  कि  यह  लिखा  जाय  कि  हष्ट

 ar  नोज  ae  बिलीव्ज  =  df  हम  थ  श्रीमती  अथवा  अवहेलना  के  कारण  किया  गया

 हो  तो  ऐसे  पदाधिकारियों  को  भी  अपराधी
 ग्र गली  चीज  में  यह  गरज  करना  चाहता

 समझना  जायगा  |

 हूं  कि  इस  इलाज  ८
 के  अन्दर  एक

 का  लफ्ज़  है  ।  मेरी  समझ  में  नहीं  आया  अब

 तक  कि  इस  चीज  से  मोरे  साहब
 हमारी  कामर्स  मिनिस्ट्री  एक  नया  लफ्ज

 क्यों  नाराज  हें  कौर  क्यों  इस  दफा
 इस्तेमाल  करती  है  दफा  ८  में  ।

 दो  के  मुतज़ाद  ख्याल  फरमाते  हें  ।  इस

 दफा  शब्द  का  क्या  है  ।  घारा  ६  के  के  भ्रमर वह  चीज  दर्ज  है  जिस  के  वास्ते

 अधिका
 रों

 का  प्रयोग  कर  के  कोई  भी  कह  सकता  हम  हमेशा  झगड़ते  रहे हें  कौर  वह  झगड़ते

 हैकि  अमुक  व्यक्ति  भ्रमर  जाने  को  अधिकार  रहे  हें  कि  किसी  आदमी  की  कमेन्ट

 रखता है  कौर  उस  को  रेकार्ड  देखन  का  कनाइवेन्स  से  या  किसी  के  कहन  से  या

 कौर  है  ।  यदि  कोई  कलंक  आपत्ति  करे  तो  नेगलेक्ट  से  जुर्म  हो  तो  गो  नेगलेक्ट  के  बहुत  कम

 बह
 अड़चन  डालता है  या  करता  है  ऐसे  बनते  हें  जिन  में  पेनेलाइज  किया

 या  वह  केवल  इतना  कहे  कि  नहीं  जा  बहुत  थोड़े  जुर्म  हें  जिन  में

 क्रेप  कर  के  अन्दर  न  तो  भी  वह
 नगलेक्ट

 की  वजह से  आदमी को  सजा  दी

 इम्पीड  करता  है  ।  लेकिन  ताहम  केबल  न  सलेक्ट  होता  है

 में  इसके  आगे  चल  कर  जनाब  की
 में  आदमी का  फर्ज  है  कि  वह  थोड़ा  सकंम्स्पेक्शन

 करे  ।
 खिदमत में  दफा  के  ऊपर  दर्ज  करना

 चाहता
 zr  क्योंकि  उस

 पर  बहुत  बहस  की  श्री  एस०  एस०  मोरे  :  में  चाहता '
 OY

 गई है
 ।  दफा €  में  दो  विउज  एक्सप्रेस  हूं  किं  ग्रेजी  में  बोलें  क्योंकि  में भ्रनुभव  करता

 प्रदर्शित  किये  गये  )  की  गई  नम्बर  हूं  कि  वह  मेरा  विरोध  कर  रहे  हें  जब  वे  वास्तव

 ए  मोरे साहब  ने  एक्सप्रैस  की  है  जिन  की  में  मेरा  समान  करते  होते  हे  ।

 राय  दफा
 €

 के  हक  में  है  क्योंकि वह  इंडस्ट्रियल  पंडित  ठाकर  दास  भागने  :
 में  इस  बर्खास्त

 कन् सन् यं  के  मैनेजमेन्ट  के  सिलसिले  में  है  ।  को  मंजूर  करने  से  पहले  न  लायक  दोस्त

 दूसरी  विउ  मेरे  लायक  दोस्त  तुलसी  दास  से  जो  यह  watt  हें  यह  काउन्टर  दरख़्वास्त

 चन्द  ने  जाहिर की  है
 जो

 फरमाते हें  कि  इस  करूंगा  कि  उन  को  कोशिश  करनी  चाहिये

 की  भी  मनाही  होनी  चाहिये  कि  मंज़र  कि  ae
 मेरी  टूटी  फूटी  हिन्दी  को

 को भी  सजा  न  दी  जाये  जब  समझ  सकें  |
 मेरे  लायक  दोस्त  को  यह

 तक
 कि  उस  के  खिलाफ  जुर्म  न  साबित  हो  ।  दरख़्वास्त  मिनिस्ट्री  से  करनी  चाहिये  कि  far

 तो  कार खान दार  पर  क्यों  बारे  सबूत  रक्खा  हिन्दी  में  छपा  करें--मेरी भी  यहीं  शिकायत
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 है  कि  हिन्दी  में  बिल  नहीं  छपा  करते  ।  पेश्तर  खण्ड  €  (१)  के  सम्बन्ध  में  श्री  तुलसी»

 इस  के  कि  यह  दरख्वास्त  मुझ  से  की  जाय  दास  किला चन्द ने  श्रापत्ति की है कि इस में की  है  कि  इस  में

 प्रतिनिधित्व  दायित्व  को  भी  स्थान  दिया

 मुझ  को  अफ़सोस  है
 कि

 जो  कुछ  में  ने
 गया है  ।  ऐसे  उपबन्ध

 न  केवल
 इस

 में

 बल्कि  wan  अ्रधिनियम  में  देखे  गये  हैं  ।
 कहा उस  को  में  इस  तरह  से  नहीं  कर

 सका  किः  मेरे  लायक  दोस्त  उस  को  पुरी  तरह  पंडित  ठाकुर  दास  ania  :  हम  देखते

 समझ  सकते  ।  लेकिन  इस  में  कुछ  थोड़ा सा  है ंकि  ऐसे  उपज  sy  केवल  इस  लिये  रखें  गये

 कुसूर  मेरा  है  कौर  वह  यह  कि  स्पीच  में  हैं  कि  जिस  से  कम्पन ही  की  जो  भीं  उत्तरदायी

 में  बिल्कुल  शुद्ध  हिन्दी  इस्तेमाल  नहीं  करता
 व्यक्ति  हो  वह  कम्पनी  तथा  सरकार  के  सारे

 हूं
 ।  यह  तो

 aaa  का  सवाल  है
 ।

 हिन्दी  ही  व्यवहारिक  कार्यों  के  लिये  भीं  उत्तरदायी

 में  थोड़े  से  ग्राफ  ज  उर्दू  के  भी  होते  हैं
 ।

 लेकिन  ठहराया जा  यदि  इस  में  श्रपवांद न  लगाये

 यह  का  सवाल  वह  जाये  सम्पूर्ण  दायित्व  उसी  पर  होगा  |

 कुछ  दिनों के  भ्रमर  बदल  नहीं  सकती
 |

 किन्तु  यदि  ऐसी
 ब्यक्ति  aerate

 में
 बीमार

 '
 में  कोशिश  करता  हूं  लेकिन  ताहम  लगेगा

 |
 पड़ा  है  तो  दायित्व  उस  पर  न  होंगा  |

 इसलिये  में  उस  जबान  में  बोलूंगा  जिस  में

 साहब  कहते  a
 श्री  एस०  एस०  मोरे  :  में  समझता  हूं

 fe  उस  धारी  को  ga  प्रकार  स्पष्टीकरण

 कर  दिया  जय  किं  किसी  व्यक्ति  कों

 श्री  कर मरकर  :  में  अंग्रेजी  बोलने  के
 उत्तरदायी  ठहरा  fear  जॉय  |

 लिये  नहीं  कहता  में  हिन्दी  समझता  हूं
 ।

 परन्तु  जब  वे  श्री  मोरे  की  बातों  का  जवाब  पंडित  ठाकुरदास

 दें  तो  उन्हें  अंग्रेजी  में  बोलना  चाहियें  क्योंकि  का  रहनां  आवश्यक  है  जिस

 से  कि  उत्तरदायित्व  व्यक्ति नबे  समझ  नहीं  आयेंगे  ।  प्रमुख

 पर  रह  सके  शर  यदि  किन्हीं  मामलों में  वह

 निर्दोष है  तो  वह  बच  भी  सकता  है
 ।

 aa
 पंडित  ठाकर  दास  भार्गव

 :
 में  खण्ड

 सरकारें ने  इसे  में  काफी  उन्नति कर  ली  है
 '€

 के  उप  खण्ड  (२)  के  सम्बन्ध  में  कह  रही
 att  येह  atta  हो  far  है  ।

 था  कि  श्री  मोरे  ने  इस  के  सम्बन्ध  में  जो
 मैं  खण्ड  *  का  समने करता  हुं  ।

 आपत्ति उठाई  है  उस  के  लिये  इस  में  कोई
 खण्ड  ८  के  सम्बन्ध  म  में  पहले  ही  निवेदन

 स्थान  नहीं  है
 ।

 यदि  कोई
 अपराध

 के
 सम्बन्ध

 सहमति या  उस  के  घटित  होने  के  सम्बन्ध
 कर  चुका हूं  ।

 में  उपेक्षा  से  काम
 या

 उस  म्रपराध  के
 में  इस  के  सिद्धान्त  का  विरोध  नहीं

 होने  का  कारण  मैनेजर  डाइरेक्टर की  करता  हं  किन्तु  इतना  wae  चाहता

 कोई  लापरवाही  तो  साधारण  विधि  कि  उचित  रक्षा  का  प्रबन्ध  आर्य  होना  चाहिये

 की  दृष्टि में  यही  अनुमान होगा  कि  उस  ने  जिस  से  लोगों  की  स्वतन्त्रता  का  हो

 अपराध  किया है  |  अतः  उपखण्ड  (२)  के  सक े।  इस  सम्बन्ध में  एकਂ  मामले में  कुछ  ate.

 सम्बन्ध  में  कोई  आपत्तिजनक बात  नहीं  है  ।  कारियों  को  जेल  की  हवा  तक  कुछ  घंटों  के  लिये

 ar  उस  at  कारण  कोई  लापरवाही  हो  खानी  पड़  यह  धारणा  किवह  सम्मानित

 ग्रीन न  हों
 तो

 wea  हो  ।  व्यक्ति  प्रतिनिधिक  उत्तरदायित्व
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 उस  पर  होना  गलत  रहा  उन्हें  भारत  सरकार  के  प्रति
 उस

 ।  इस  प्रकार  के  नियम  बनाने  उत्तरदायित्व  पूर्णरूपेण  निभाना  भी

 से  मौलिक  अधिकारों  का  फिर  क्या  चाहिये  ।  इस  के  शझ्रतिरिक्त काम सं  में  में  ने

 राज  न्यायिक  पढ़ा  था  कि  इन  विदेशी  कम्पनियों ने उपयोग  रह  जाता है  ।

 स्वतन्त्रता  की  बड़ी  कमी  है  ।  केवल  सन  दिलाया  था  कि  कुछ  प्रविधिक  पदों
 के

 उच्चतम  न्यायालय  तथा  उच्च  न्यायालय  को  भ्र ति रिक्त  वे  भारतीयों  की  नियुक्ति  करेंगे
 ।

 छोड  कर  में  माननीय  मंत्री  से  प्रार्थना  करूंगा  उन  की  नियुक्ति  हो  या
 न

 हो  इस  का  प्रशन

 कि  वे  इस  मामले  की  जांच  करें  Ait  यह  देखें  नहीं है  किन्तु  प्रदान  यह  है  कि  सरकार  इस  बात

 fe  इन  अधिकारों  का  उपयोग  करने  में  का  पता  लगाय  कि  इन  कम्पनियों सें  भारतीयों

 स्वतंत्रता  को  ठेस  न  लगन  पाये  की  स्थिति क्या  भारत  सरकार ने  भारतीय

 न्याय  निष्पक्ष  एवं  विद्विन्तापू्वंक  हो  ।
 करण  के  लिये  बड़ा  जोर  लगाया  तथा उत्साह

 at  एच०  एन०  मुकर्जी  दिखाया ।  किन्तु  महान  श्राइचयं की  बात  तो

 उत्तर-पुल  )
 :  सरकार  ने  ग्राहकों  का  सके  लग  यह  है  कि  हमारी  सरकार  विदेशी  पूंजी  को

 आर्कषित  कर  रही  है  या  विदेशियों  को  ही करने में  अपने  श्रधघिकार की  कमी  दिखाई  है  ।

 सरकार  को  इस  सम्बन्ध  में  सतक  रहने  की  उन  की  ही  दाँतों  पर  ग्रामन्त्रित कर  रही  है
 |

 प्रा वस् यकता है  भ्र ौर  उसे  चाहिये कि  उन  विदेशी
 जब  तकਂ  कि  यह  विरोधाभास  चलेगा  तब  तक

 श्राप  विदेशी  कम्पनियों  में  कार्यकारिणी  पद फर्मों  को  यह  जता  दे  कि  यदि  उन्हों  ने  भारत

 सरकार को  उचित  आंकड  न  भेज  तो  उन  का  अनिवार्य  रूप  से  भारतीयकरण  के  नाम  पर

 sig  दण्ड  पाय  बिना  चल  सकेगा ।  भला  किस  प्रकार  प्राप्त  कर  सकेंगे  |  इसी  प्रकार

 विदेशियों  का  हाथ  होने  से  भारत  में  मनमानीਂ  विदेशी  नीतियों  के  क्षेत्र  के  सम्बन्ध मं  तथा

 प्रश्नावलियां  बन  जाती  हें  श्र  स्वीकार  कर  यहां  भी  हम  इस  प्रकार  के  ज्वलन्त  विरोधी

 ली  जाती  हें  ।  अरब  हमारे  वाणिज्य  तथा  उदाहरण पाते  हें  ।

 उद्योग  मंत्री  इस  प्रयत्नशील  हें  तथा

 उस  को  समूल  नष्ट  कर  उचित  कांयं  वाही
 एक  at  कभी  कभी  हम  लोग  तथा

 हमारी  सरकार  लोगों  के  विचारों  पर
 करने  वाले  हें  ।  विदेशी  फर्मों में  भारतीय

 कर्मचारियों  की  श्रवद्यक  नियुक्ति  एक  TATA
 यह  प्रभाव  डालती  है  कि  इस  प्रकार  की

 में  करन  के  झ्राइवासन के  सम्बन्ध  में  श्री  ठी  ०
 बाहर  होनी  चाहिये  किन्तु  सरकार  किन्हीं

 अन्य  दायित्वों  तथा  वादों  से  श्रन्तर्राष्ट्रीय
 के०  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री

 ने  बताया  कि  ae  भलमनसाहत  कां  समझौताਂ  क्षेत्र  में  विवश  होने  के  कारण  वैसा  करने  में

 नहीं  हो  पाती
 |  यदि  हम  अधिक  क्षेत्र

 था  ।  उन्हों  ने  ऐशोसियेटेड चेम्बस  के  सम्मुख

 भाषण  में  बताया  कि  उन  के  मस्तिष्क  में
 में  विदेशी  पूंजीपतियों  का  सहारा  लेते  हें

 इस  सम्बन्ध  में  कुछ  निश्चित  धारणा  थी  ।
 तो  भले  ही  हम  सन्तुष्ट  हो  जाय  काफी  घन

 पाकर  किन्तु  देश  सरकार से  जो  कराना
 उन्होंने  अभिभाषण  किया  कि  कम  से  कम

 बीमा  व्यापार  का  ५०  प्रतिशत  तथा  विदेशी  चाहता है  वह  उद्दीन  पूर  नहीं  हो  सकता  |

 कम्पनियों  के  जहाजरानी  व्यापार  को  अधिक  फिर  भी  सरकार का  ध्यान  कड़े  संकलन  की

 प्रतिशत  भारतीय  कम्पनियों  को  मिलना  a
 आरक्षित  हो  चका  है  यद्यपि  सीमित

 चाहिये
 श्र  उन्हों  ने  यह  भी  दिलाई  क्षेत्र  तक  ही  किन्तु  इस  विधेयक  द्वारा  इस

 fe  ये  fat  जिन  के  साथ  भारतीय  कमी  को  पुरा  करने  के  लिये  प्रयत्न  किया

 ट्रकों  जैसा  उदारतापूर्वक  व्यवहार  किया  जा
 जा

 रहा
 है  ।
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 [at  एच०  एन०  मुकर्जी

 उन्हो ंने  विभिन्न  विभागों  की  झ्रांकड़ा  संकलन

 योजना  आयोग  के  प्रतिवेदन के  पढ़ने
 एजेंसियों  का  थी  निर्देश  किया  है  ।  मेरे

 से  west  के  संकलन  की  महत्ता  स्पष्ट  हो

 जाती  है  क्योंकि  झ्रांकड़ी  की  कमी  के  कारण
 से  इन  एजेन्सियों ने  बहुत  बड़ा  कोम

 कियाः

 >
 य

 उस  के  काय  में  उपस्थित होती  है  ।
 किन्तु  इन  शझ्रांकड़ों  के  संकलन  को  इस

 ढ़ंग  से  केन्द्रित  किया  जाना  चाहिये  कि  जिस  से
 जब  नमूने  का  राष्ट्रीय  परिमाप  का

 प्रथम

 वे  सम्पूर्ण  देश के  हित  में  सिद्ध  हो  सकें
 ।

 प्रो
 ०

 प्रतिवेदन छपा  तो  बड़ी  हाय-तोबा मचा  थी
 गाडगिल  इस  मामले  में  बहुत  दूर  तक  चले

 क्योंकि  भ्रमरों  के  उत्पादन  के  राजकीय  ग्रचनमान ्
 गय प्र्या ठ  उन्हों  ने  बहुत  सी  सरकारी  एजेंसियों

 के  झांकड़ों  वास्तविक  उत्पादन  में  बड़ा
 का  उल्लेख  किया  है  जो  कि  दैनिक  प्रशासन

 mat  निकला
 ।

 यह  अन्तर  ३५  प्रतिदिन  से  भी
 कार्य  करती  हे  ।  तथा  इस  कें  साथ  ही  आंकड़ों

 अधिक  था  ।  इंडियन  स्टैटिस्टिक्स
 के  संकलन  करने  का  कार्य  भी  करती  ह

 इंस्टीटयूट  तथा  नमूने  के  राष्ट्रीय  परिमाप
 उन  का  कहना  है  कि  अरब  नमूने  का  एक  संवर्ग

 के  विरोध में  कुछ  नहीं  कहना  है  |  किन्तु  यह
 राष्ट्रीय  परिमाप  होने  जा  रहा  है  तथा  यह  भी

 परिमाप  उस  प्रकार  नहीं  हो  रहा  है  जेसा  कि
 जोड़ते हं  :

 वादा  किया  गया  था  |  उदाहरण  के  लिये

 afe  की  सम्भावना  के  प्रश्न  पर  कोई  44.0  fray  इस  के  एक  क्षेत्र  के

 विचार  किया  गया  है  जब
 wad  दूसरे  क्षेत्र  पर  एक  विस्तृत  तथा

 तक  ऐसा
 न

 किया  जायगा  तब  तक  नमूने
 साम्राज्यवादी  झ्रान्दोलन  के  रूप  में  अनधिकार

 कब्जा  कर  छेने  की  श्रोर ले  जायगा  है के  राष्ट्रीय  परिमाप  से  वे  बहुमूल्य  परिणाम

 न  निकल  सकेंगे.जिन  की  ara  की  गई  थी  ।  ये  शब्द  साम्राज्यवादी  आन्दोलन  एक

 सवंविख्यात  wa  शास्त्री  द्वारा  प्रयोग  में  लाये इस  परिमाप  का  दूसरा  प्रतिवेदन  कालातीत

 हो  चुका  wit  हम  यह  डी  जानते  कि  गये थे  जो  थोड़े  बहुत  सांख्यिक भी  हें

 वास्तव  में  होने  क्या  जा  रहा  है  ।  इंण्डियन  हमारी  सम्पूर्ण  प्राथमिक  योजना  ही  आंकड़ों

 we fefteay  जिस  को  के  संकलन  पर  आधारित  ।  में  सरकार  से

 यह  परिमापन  काय  सौंपा  गया  था  तथा  निवेदन  करूंगा  कि  वह  सभी से  निजी  एजेन्सियों

 फर्मों  कम्पनियों  aris  न् हप * ०: नह व लैन य  का गोखले  इन्स्टीट्यूट  पूना  जिस  प्रोफैसर

 गाडगिल  अध्यक्ष  हँ  ।  इन  दोनों  संस्थानों  को  संकलन  करे  चाहे  वह  भारतीय  हों  अथवा

 दूसरे  क  पूरक  होना  चाहिये  तथा  विदेशी  ।  में  साशा  करता  हूं  कि  शीघ्र  ही  इस

 wae  सुचना  देनी  चाहिये  थी  जिस  के  आघार  सम्बन्ध  में  विधान  बन  जायेगा  जिस  से  विभिन्न

 पर  राष्ट्रीय  प्राय  पर  जांच  पुरी  की  जा  सकती  विभागों  में  अंकों  का  संकलन  किया  जा

 थी  ।  wal  तक  इन  संस्थानों  के  विषय  में  सके  ।
 में  चाहुंगा  कि  ae  उपाय  शीघ्र  ही

 जब  तक  सब  तथ्य  उपलब्ध  न  हो  fi ¢  बत  fea  ar  सकेंगे  तथा  अबाध  गति  से

 कुछ  कहना  सम्भव  नहीं  |  किन्तु  जब  सदन  के  इन  के  भ्र तु सार  आंकड़ों  का  संकलन  होता

 सम्मुख  आंकड़े  संकलन  सम्बन्धी  विधेयक  ।  में  यह  भी  चाहुंगा  कि  सदन  उन  विशेष

 प्रस्तुत  किया  जा  चुका  है  तो  इन  पर  हमें  उपबन्धों  को  भी  जकड़  देगा  जिस  से

 विद्वेष  ध्यान  देने  की  आवश्यकता  है  ।  प्रो०  फर्म  जो  झांकने  देने  का  उत्तरदायित्व  नहीं

 गाडगिल  नमूने  के  राष्ट्रीय  परिमाप  के  संभाल  सकेंगी  उन  को  कार्य  करने की  अनुमति

 तथा  उद्देश्यों के  घोर  विरोध  में  हे  ।  नहीं  दी  जायेगी  ।
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 श्री
 टेक  चन्द

 :
 में  इस  विधेयक  की

 कार्य
 को  दंडनीय  नहीं  माना  जा  सकता  है

 ।

 का  समर्थन  करता  हूं  ।  आंकड़ों  का  होना  परन्तु  कभी  कभी  अपराध  करने  की  इच्छा

 आवश्यक  है  कौर  उन  के  अभाव  म  किये  गये  न  होनें
 पर  भी  केवल  इसी  लिये  दण्ड  दिया

 जाता है  लोग  सचेत  रहें  इस त्रुटिपूर्ण  प्राक्कलन  हानिकारक  हो  सकते

 हूँ  मत  तथ्यों  को  जमा  करने  कौर  सुचना  के  अनुसार न  केवल  श्रीराम  करने  पर

 प्राप्त  करने  के  लिये  जो  भी  अधिकार  सरकार  दण्ड  दिया  जायगा  अपितु  लापरवाही  के  लिये

 को  अपेक्षित  हों  वह  हमें  प्रसन्नता पू वंक  उसे

 में  ऐसी  व्यवस्था  से  घृणा  प्रकट
 की

 गई  है देने  चाहियें  |  परन्तु  विधेयक  की  दाब्दावली

 पुनः  विचार  करना  शझ्रावश्यक  है  :  श्री  अतः  इस  विधेयक  के  उपबन्ध  सामान्य  विधि

 तुलसीदास  जी  ने  जो  श्राशंकायें  प्रकट  की  हैं  को  देखे  बहुत  भिन्न  हैं  ।

 ae  काल्पनिक  ह  ।  खण्ड  (३)

 और ३  की  शब्दावली से  स्पष्ट  है  कि
 खण्ड

 €  (१)  में  एक  भ्र  प्रतिवाद है

 किसी  साथ
 को  दण्ड  देने  की  बात  तो

 समझ जांच  व्यापारिक  तथा  औद्योगिक  दोनों  प्रकार

 में  बनाती  परन्तु  इस  खण्ड  में  तो  साथ  के के  व्यवसायों  में  की  जायेगी  ate  उन  की

 प्रत्येक  शाखा  को  इस  के  mai  लायो
 साथ  साथ  उस  साथ  को  गतिविधि  के  लिये

 जायगा  |  इस  का  यह  आशय  नहीं  है  कि
 उत्तरदायी  व्यक्तियों  को  दण्ड  दिये  जाने  का

 आंकड़ों  के  प्रभारों  अधिकारी  विभिन्न  निजी  उपबन्ध
 किया  TAT  त  उपबन्ध  यह

 व्यवसायों  को  चलाने  वाले  व्यक्तियों  के
 भी  है  कि  ऐसे  व्यक्तियों  अथवा  साथ  को

 अ्रपराधी  समझा  जायेगा  श्र  उन  के  विरुद्ध मामले  में  नाक  घुसेड़ते  झांकने  केवल

 मात्र  उन्हीं  चीजों  के  इकट्ठे  किये  जायेंगे  कार्यवाही  ही  की  जायेंगी  |  परन्तु  खण्ड  २

 इस  के  प्रतिकूल है  ।  खण्ड  २  के
 उपखण्ड जिन  को  सरकार  महत्वपूर्ण  समझती  है  कौर

 जिन  का  उस  व्यवसाय  विशेष  की  व्यापारिक  (१)  में
 भ्रपराध

 सिद्ध  हो  जाने  पर
 जान

 बूझ

 तथा  प्रौद्योगिक  गतिविधियों  पर  प्रभाव  पड़
 कर  अ्रपराध  करने  वालों  को  दण्ड  दिये  जाने

 सकता  मुझे  दण्डनीय  खण्डों  ८,  €  तथा

 इस  के  विपरीत  यह  कहा  गया  है  कि  केवल १०  की
 भावा  में

 के  सम्बन्ध  में  कुछ  शंका यें

 है  ।  पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव  की  इस  बात  से  लापरवाही  के  कारण  भी  उन  को  दण्ड

 मेरी  सहमति  है  कि  दीपावली  अभिलेखों  को
 दिया  जायेगा  निवेदन  है  कि  विधेयक

 की  भाषा  इस  प्रकार  सुधारी  जाये  जिस  से प्राप्त  करने  के  प्राधिकार  में  बाधा  डालती  ०  ।

 कोई  परस्पर  विरोधी  बातें  न  रहें  । ऐसे  दण्डनीय  खण्डों  की  भाषा  सुस्पष्ट  होनी
 इस  के  अतिरिक्त  अ्पराधीय  न्यायशास्त्र

 चाहिये  ।

 न  केवल  उन  व्यक्तियों  के  दण्ड  दिये  जाने  से

 दूसरी  बात  दण्ड  के  सम्बन्ध  में  ©  \
 घृणा  करता  है

 जिन
 से

 बिना  मूल  से  सोचे  विचारे

 अपराध हो  गया  है  अपितु वह  एक
 व्यक्ति

 के

 जुर्माने  के  दण्ड  तक  की  व्यवस्था  की  गई  है  स्थान  पर  दूसरे  को  दण्ड  दिये  जाने  का  भी

 ग्र  भ्रम्रेतर  अपराध  करने  पर  २००  रुपये  प्रति  विरोध  करता  है  ।  यदि  अनजाने  में  किये  गये

 दिन  जुरमाने
 के

 दण्ड  की  व्यवस्था  है  |  खण्ड  अपराध  के  लिये  दण्ड  दिया  जाये  तो
 ~

 €  में  जो  सिद्धान्त  रखा  गया  है  उस  की  भावना  बात  कुछ  समझ  में  कराती  है  परन्तु  किसी  के

 ग्पराधीय  न्याय  शास्त्र  के
 बिल्कुल  प्रतिकूल

 बदले  किसी  अन्य  व्यक्ति  को  द्ण्ड  देना  तो

 है  ।  न्याय  शास्त्र  का  कहना  है  कि  जब  तक  दण्ड  प्रणाली  के  सिद्धान्तों  के  एक  दम

 अपराध  करने  की  इच्छा  न  हो  तो  वि क OAT  नदी or  sr
 कूल है

 :301  PSD
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 श्री  टेक

 खण्ड  १०  में  संग्रह  प्राधिकारी  द्वारा  जाते  जब  तंक  लिवर  ated  का  आधी

 जान  बूझ  कर  भेद  खोल  दिये  जाने  के  लिये  दुनिया  पर  आधिपत्य  बना  रहता  है  और  उसे

 विज्ञापन  की  मद  में ७०  लाख  रुपया  खर्च दण्ड  की  व्यवस्था की  गई  है  ।  उन  को

 नी  से  भेद  खोल  देने  के  लिये  दण्ड  क्यों  न  करने  अनुमति  प्राप्त  है  तब  तक  भारतीय

 दिया  जाये
 ?

 सरकारी  गुप्त  सूचना  के  प्रकट  प्रेस  का  भविष्य  अंधकार  में  ही  है  ।

 कर  दिये  जाने  पर  भी  उन  को  तभी  दण्ड
 मैंने  यह  सब  इसलिये  कहां  क्योंकि  भारत

 दिया  जा  सकेगा  जब  कि  यह  सिद्ध  हो  जाये  कि
 सरकार  अभी  अंधेरे  में  ही  हाथ  पैर  फेंक

 यह  कार्य  उन्हों  ने  जान  बूझ  कर  किया  था  ।

 रही  है  ।  भारतीय  सरकार  विदेशी  सहायता
 यदि  लापरवाही  को  इस  विधेयक  में  दण्डनीय

 ait  विदेशी  पूंजी  प्राप्त  करने  की  इच्छुक  है
 अपराध  माना  गया  है  तो  आंकड़ों  की  0.0

 शर  वह  विदेशी  सार्थों  का  र  acq-  निरसन  कर
 ता  के  लिये  प्रभारी  व्यक्ति  द्वारा  अनुचित

 के  बदनाम  नहीं  होना  चाहती  है  ।  इस
 रीति  से  सुचना  का  प्रकट  कर  दिया  जाना भी

 से  १६०  करोड़  रुपया  प्रति  वर्ष  बाहर  चला
 दण्डनीय  झ्रपराध  समझा  जाये  |  इन  विचारों

 जाता  है  ।  सरकार  जो  अधिकार  चाहती  है
 के  साथ  में  इस  विधेयक  के  आधारभूत

 वह  केवलमात्र  आंकड़ों  के  सम्बन्ध  में  शारिवा
 सिद्धान्त  समर्थन  करता  हूं  ।

 सुचना  प्राप्त  करने  के  सम्बन्ध  में  है
 ।  विदेशों

 में  प्राविधिक  तथा  वैज्ञानिक  दिक्षा  प्राप्त

 हमारे  नवयुवकों  को  सरकारी  नौकरी  न
 aft  जोखिम  आल्वा  विदेशी

 सार्थों  की  बात  में  ने  अस्थायी  संसद्  में  भी  मिलने  पर  कोई  भी  ढंग  की  नौकरी  नहीं

 उठायी  थी  कौर  १३  बड़े  बड़े  सार्थों  की  मिल  पाती  है  ।  छत  विदेशी  सार्थों  का  wet

 एक  काली  सुची  बनाई  थी  ।  उस  समय  किसी  बहुत  महत्वपूर्ण  है  ।  देश  के  विभाजन  से  इन

 विदेशी  सार्थों  को  सब  से  अधिक  लाभ  हना  है  ।
 भी  समाचार  पत्र  ने  मेरा  भाषण  प्रका शित  करने

 उन्हों  ने  पाकिस्तान  में  भ्र पनी  नई  शाखायें
 का  साहस  नहीं  किया  इस  का  कारण  यह

 था  कि  समस्त  भारतीय  समाचार  पत्र  विदेशी  खोल  ली  हैं  ।  हम  नहीं  चाहते  कि  इन  विदेशी

 सार्थों  द्वारा  बनाई  गई  चीजें  हमारे  देश  में सार्थों  के  प्रभाव  में  ह  कयों  कि  उन  को  उन

 सार्थों  से  पांच  करोड़  रुपये  के  विज्ञापन  ha  कौर  देश  का  धन  fatal  को  चला  जाये  |

 वर्ष  प्राप्त  केवलमात्र मेरे  aaa  पत्र
 में  न ेकलकत्ते  की  बडे  एण्ड  कम्पनी  के  संचालकਂ

 गणों  के  नामों  को  देखा  ।  दो  सौ  नामों  में  से फोरम  ने  उसे  प्रकाशित  किया  था  जिस  का

 दो  या  तीन  ही  भारतीय  हें  ।  यह  सीटें  पुरानी परिणाम  यह  gar  तीन  विदेशी  सोथो

 ने  विशेषतया  फायर स्टोन  तथा  इम्पीरियल  ईस्ट  इंडिया  कम्पनी  के  अ्रवकेष  है  ।  स्वतन्त्रता

 केमिकल्स ने  भ्रम ने  विज्ञापन  देने  बन्द  कर  प्राप्ति  से  ब्रिटिश  सरकार  तो  चली  गई  है

 दुख  की  बात  है  कि  भारत  का
 स्वतन्त्र

 किन्तु  उस  की  आधिक  नीति  art  भी  हमें

 भ्र पने  चंगुल  दबाये  हुए  है  । जो  कि  ब्रिटिश  राज्यकाल  में  भी  देश

 साहस  चरित्र  के  लिये  प्रसिद्ध  भारत  सरकार  की  यह  कार्यवाही  बिल्कुल

 था  इन  विदेशी  सार्थों  की  धन  रूपीਂ  गोलियों  का  ठीक  है  ।  उसे  अ्रांकड़ों  की  शझ्रावश्यकता  थी

 मुकाबला  नहीं  कर  सका  ।  जब  तक  भारतीय  शर  १२००  सार्थों  से  उन  को  संग्रह  किया

 विज्ञापन  मैदान  में  नहीं  are  हें  या  केवल  गया है  ।  उन्हों  ने  यह  सूचना  दी  है  कि
 कितने

 ४५०  लाख  रुपया  प्रतिवर्ष  ः  किये  भारतीय  उन  में  सेवामुक्त  उन  का
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 कार्यभार  संभालने  के  लिये  प्रस्तुत  रहना काल  क्या  है  कौर  कितनों  को  १०००

 रुपये  या  उस  से  अधिक  मासिक  वेतन  मिलता  चाहिये  ।  संभव  है  ऐसा  दिन  दस  या  पन्द्रह  वर्ष  के

 बाद  ही  क्यों  निराले  ।  प्रभी  तक  हम  अपनी है  इस  के  विपरीत  १३००  विदेशी
 सोथो

 ने

 यह  सूचना  देने  से  इन्कार  कर  दिया  राष्ट्रीय  सम्पत्ति  में  से  १५०-२००  करोड़

 रुपये  तक  प्रति  वर्ष  विदेशों  को  जाने  दे
 है  ‘|

 रहे  हें  परन्तु  समय  की  पुकार  है
 कि

 यह
 बर्मा  शैल  की  बात  ही  लीजिये  ।  पैरिस

 बन्द  कर  दिया
 जाये

 ।
 यदि

 हमारे  नवयुवक
 में  उस  की  एक  शाखा  है  ।  फ्रांस  की  सरकार

 वायुयानों को  पूर्ण  कुशलता
 से

 उड़ा  सकते  हें
 ने  कम्पनी  को  सभी  प्रकार  की  सुविधायें  देने

 तो  क्या  कारण  है  कि  वह  बड़े  विद्युत जनन
 तथा  सुरक्षा  सम्बन्धी  सभी  प्रबन्ध  करने  की

 संयंत्रों  को  चला  नहीं  सकते  ह  ।  राज  इन

 प्रत्याभूत  दी  है  परन्तु  इस  पर  कि  एक  उद्योगों  का  भेद  हम  को  मालूम  नहीं  हैं  ।
 भी  विदेशी  को  सेवामुक्त  नहीं  किया  जायेगा  ।

 हमारे  पुराने  उद्योग  धंधों  को  ईस्ट  इंडिया
 इस  के  विपरीत  हमारे  देश  में  भी  बर्मा  शैल

 कम्पनी  द्वारा  बरबाद कर  गया  शौर
 तथा  काल टैक्स  तथा  wer  विदेशी  साथ  ह

 श्र  इन  सब  में  १०००  रुपये  मासिक  वेतन
 कुटीर  उद्योगों  को  पनपने  का  अवसर  ही  नहीं

 दिया  गया  ।  यह  विदेशी  पूंजीपति  उद्योगों
 ने  वाले  सभी  कमंचारी  ऊपर  से  नीचे  तक

 विदेशी  हें  ।
 के  सिर  मौर  हो  कर  बैठ  गये  भर  उन्हों  ने

 हमारे  नवयुवकों  कोकोम  अवसर  ही  नहीं  दिया  ।
 ३,  XN  ON

 अस्थायी  संसद  में  में  ने  वेतन  की  सीमा  राज  भारत  स्वतन्त्र  है  तो  भी  हम  इंग्लैंड

 १४००  रुपये  प्रति  मास  रखी  थी  ।  ३०-४०  या  अमरीका के के  जनमत  को  सन्तुष्ट  करने  का

 वर्ष  की  नौकरी  के  बाद  १०००  रुपये  वेतन  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।  विदेशी  उद्योगपति  सारे

 पाना  कोई  भ्राइचर्य की  बात  नहीं  है  ।  कितने  काम  ५  ही  दृष्टिकोण  से  चलाना  चाहते

 भारतीयों को  विदेशी  साथ  में  इतना  वेतन  है  ।  कौर  हमारे  दृष्टिकोण  को  जानना  तक

 मिलता  जब  कि  इन  सार्थों को  दो  या  तीन  नहीं  चाहते  मूझे  पुत्र  विश्वास  है  कि  हमारा

 करोड़  रुपये  प्रति  वर्ष  की  शुद्ध  राय  होती  है  |  अ्राथिक  भविष्य  इन  विदेशी  सार्थों  के  साथ

 तो  भारत  सरकार  को  यह  ज्ञात  करना  झ्रावश्यक
 tas

 सम्बन्ध  है  मुझे  यह  भी  विश्वास  है  कि  यदि

 है  कि  उन  में  कितने  भारतीय  उच्चतम  कभी  हम  को  युद्ध  की  भाग  से  निकलना  पड़ा

 स्थानों  पर  हूँ  ।  मिस्त्र  देश  की  हालत  को  तो  हमारे  देश  में  रह  रहा  प्रत्येक  विदेशी

 हम  कसे  भूल  सकते  हूँ
 ।

 ग्रेट  बटन  स्वेज़
 पर

 पांचवें  दस्ते  का  काम  करेगा  दौर  देश  की  सुरक्षा

 ग्राधिपत्य  रखना  चाहता  था  शौर  इस  के  लिये  तथा  शान्ति के  रास्ते  में  कांटे  बिछायेगा |

 उस ने  मिस्टर  को  गुलाम रखा  ।  राज  मिस्टर  अज  सरकार  जो  अधिकार  प्राप्त  करने  का

 म॑  कोई  भी  विदेशी  साथ  अपनी  शाखा  प्रयत्न  कर  रही  है  वह  तो  खुंटी  की  नोक  जैसा

 स्थापित  नहीं  कर  सकती  ।  जब  तक  कि  उस  के  है  ।  परन्तु  साथ  ही  वाणिज्य  मंत्री  से  मेरा

 उच्चतम  अधिकारी  मिस्त्री  न  हों  या  पूंजी  का  mata  है  कि  वह  कहीं  जो  अधिकार  उन  को

 ५१  प्रतिशत  भाग  मिस्टर  की  जनता  न  एक  झोर  से  प्राप्त  हो  रहे  हूं  उन  को  दूसरी

 लगाया गया  हो  |  हमारी  सरकार इसी  कार्य  को  भ्रांत  से  दे  न  दें  ।  मंत्रालय  को  चाहिये  कि  विदेशी

 यहां  प्रारम्भ कर  रही  है  हमको उसे  सार्थों  उन  वस् तुझ ों  के  बनाने  के  लिये

 अ्रधिकार  प्रदान  करने  चाहियें  ।  हमारे  जिन  फैक्टरियां  खोली  जाने  की  अनुमति  न  दे  जिनको

 नवयुवकों  ने  विदेशों  में  रह  कर  प्राविधिक
 भारतीय  सार्थों  ने  बनाना  प्रारम्भ  किया  है  ।

 ज्ञान  प्राप्त  किया  है  उन  को  इन  सार्थों  का  ज  कम्पनी  टाइपराइटर  बनाने  का  उद्योग
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 जोखिम

 प्रारम्भ  करना  चाहती  कहीं  सरकार  भी  अत्यन्त  सीमित  हैं  ।  सरकार  हमें  पूरे-पूरे

 रेमिंगटन  कम्पनी  को  यही  सुविधायें  आंकड़े  बतलाने  में  असमर्थ  रही  ह  ।  पंचवर्षीय

 दे कर  भारतीय  उद्योग  का  नाश  न  कर  दे  ।  योजना  के  पृष्ठ  १४,  इंडिका  ९  में  भी  यह

 इस  से  तो  सारे  किये  रे  पर  पानी  फिर  जायेगा  |  स्वीकार  किया  गया  हैँ  कि  कुछ  दशाब्दियों

 इसी  प्रकार  वस्तुयें  हमारे  देश
 में  से  विनियोजन-दर  के  आंकड़े  उपलब्ध  नहीं

 बनती  हैँ  उन  के  लिये  आयात  भ्रनुज्ञप्तियां  दे  और  बिखरे  हुए  आंकड़ों  पर  मोटे  तौर  पर

 कर  सारा खेल  ही  खत्म न  कर  दिया  जाय े।  प्राक्कलन  तैयार  किये  गये  हें  ।  पृष्ठ  ३२६,

 कंडिका  4  में  छोटे-मोटे  उद्योगों  के  बारे  में

 यह  बहुत  wrasse  बातें  हैं  ।  हमें  अपने
 भी  यही  स्वीकार  किया

 गया  हैँ
 ।  पृष्ठ  ३८०

 लक्ष्य  को  सदैव  ध्यान  में  रखना  चाहियें  |
 २  में  खनिज  संपत्ति  और  पृष्ठ  ६५०

 जो  कुछ  हमें  करना  है  उसे  खूब  समझ  कर  कंडिका  ३  में  रोजगारी-बे  रोजगारी  के  बारे

 करें  जिस  से  कि  हमारे  देश  की  ae  व्यवस्था
 में  आंकड़ों के  उपलब्ध  न  होने  के  बात

 सुदृढ़  हो  सके  ।
 कही  गई  है  और  पृष्ठ  ५२१,  इंडिका  १०२

 में  तो  यह  स्वीकार कर  लिया  गया हे  कि
 श्री  नाना दास  अनुसूचित

 महत्वपूर्ण  आकड़ों  का  संकलन  विशुद्धता  और
 :  यद्यपि  यह  विधेयक  एक  अधूरा

 परिपूर्णता  की  दृष्टि  से  स्वधा  सदोष  है  ।

 विधायक  फिर  भी  में  श्री  मुखर्जी  और  श्री
 मेरा  मन्तव्य हे  कि  विविध  विषयों  पर  अद्यतन

 अलवा  के  साथ  यह  सानता  हूं  कि  आंकड़ों
 विशद  आंकड़ों  का  संकलन  अत्यन्त  आवश्यक

 से  सारी  समस्याओं  की  समुचित  जांच  हो  सकेगी
 हूं  और  पंचवर्षीय  योजना  तैयार  करते  समय

 और  राज्य  की  प्रशासनीय  नीतियों  का
 यह  बात  बार-बार  हमारे  ध्यान  में  आई  हे  ।

 सम्यक  निर्धारण  हो  सकेगा  |  जनसाधारण

 की  अनेकों  अत्यावश्यक  समस्याओं  का  समा

 घान  बहुत  कुछ  आंकड़ों  पर  ही  निभा  है  ।  अतः  विशुद्ध  सरकारी  आंकड़ों  के  संप्रह

 यद्यपि  यह  एक  संदिग्ध  बात  ही  है  कि  पर  अभी  तक  ध्यान  नहों  दिया  गया  है

 सरकार  को  चाहिये  था  कि  यह  अधूरा  विधेयक अर्थव्यवस्था  का  नियंत्रण  सरकार  के  हाथ  में

 न  रख  कर  एक  विवाद  विधेयक  सदन  के
 है  पूंजीपतियों  के  हाथ  फिर  भी  आंकड़ों

 सम्बन्धी  जानकारी  पर  बहुत  कुछ  निसार  है  ।  सम्मुख  रखती  |  फिर  विधेयक  में  सरकार  को

 और  हमारे  देश  में  कुछ  पूंजीपतियों  के  एकछत्र  आंकड़े  ज्ञात  करने  के  लिये  शक्ति  देने  की  तो

 चर्चा  पर  आंकड़ों  के  नियमित  प्रकाशन राज्य  के  कारण  यह  राजकीय  हस्तक्षेप  और

 के  सम्बन्ध  में  सरकारी  कार्यक्रम  का  कोई भी  आवश्यक  है  |

 उल्लेख  नहीं  हैं  ।  उन  के  नियमित  संग्रह  और

 फिर  प्रकाशन  का  उत्तरदायित्व  इस  विधेयक  में

 कृषि  और  उद्योग  आदि  सरकार  के  ऊपर  स्पष्ट  रूप  में  रखा  जाना

 के  आंकड़े  बिना  जानें  अज  योजना  का  किये  चाहिए  था  ।  विशेषज्ञों  और

 भी  नहों  चल  है  ।  लोक-कल्याण  चाहने  संसद्-सदस्यों  की  एक  समिति  का  भी  उपबंध

 वाली  सरकार  का  तो  यह  परम  कत्तव्य  हैं  होना  चाहिये  जो  विधेयक  के  समुचित

 कि  वह  इन  महत्वपूर्ण  आंकड़ों  को  प्रकाशित  कार्यान्वय  के  लिये  सुझाव  देती  ।  तब  यह

 पर  खेद  है  कि  इस  विधेयक  के  उपबन्ध  विधेयक  अधूरा  न  रहता  |
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 श्री  ए०  के०  दत्त
 ही ्  ध्यान  में  रखना  चाहिए  ।  यदि

 :
 प्रस्तुत  विधेयक  का  लक्ष्य  अत्यन्त  नीय  सदस्य  कुछ  स्वधा  नई  बात  कहना

 प्रशंसनीय  है  ।  जब  विदेशी  art  सरकारी  चाहते  तो  मैं  उन  को  बोल  लेने  दूगा  ।

 अधिसूचनाओं का  संतोषप्रद  उत्तर  न  तो

 सरकार
 को

 यह  शक्ति  प्रदान  करना  समुचित
 श्री  सारंग धर  दास  :  मुझे  इस  विधेयक

 ही  हे
 |

 कलकत्ते  के  उपनगरों  में  बिखरे  हुए

 शिक्षित  मध्यवित्त  लोगों  की  परेशानियां
 का  समर्थन  करते  हुए  होता  हू  ।  १९४७

 में  विदेशी  art  देशी  पू  जी पतियों  को  सब
 आंकड़ों  के

 न
 मिलने  के  करण  ही  दूर  नहीं

 हो  पातीं  ।  सरकारी  नौकरी  न  मिलने  पर  वे  कुछ  बेच  कर  वापस  लौट  जाने  की  सोचने

 विदेशी  att  में  नौकरी  करते  हैं  ।  वहां  के  लगे  थे  |  १९४९  में  सहसा  स्थिति  बदल

 और  सरकार  की  दुबले  नीति  के  कारण देशी  मालिक  भी  विदेशी  सार्थों  से  अच्छे

 संबंध  बनाए  रखने  के  लिए  उन्हीं  का  अनुकरण
 इंग्लैण्ड  वापस  चले  गए  कुछ  सथ  भी  लौट

 और  उन्होंने  भारतीय  कर्मचारियों  का करते  हें  ।  एंड  जी |  जैसे  सोथो

 में  आज  अनेक  पदाधिकारी  विदेशी  प्रजाजन  भेदभाव  भी  शुरू  कर  दिया  ।  देश  में  ही

 हैं  और  स्वाधीनता  के  बाद  भारतीयकरण की
 वासियों  के  ऊपर  होने  वाले  इस  अन्याय

 ओर  उन्होंने  जो  पग  उठाए  वे  अब  रोक
 के  विरुद्ध  कलकते  में  जब  आंदोलन  शुरू

 दिये  गये  अब  उन  की  नीति
 तभी  सरकार  को  चेत  आया  और  उसने

 आंकड़े  मांगे  |  कोई  भी  देश  यह  सब  सहन *न करण  की  ओर  बढ़ने  वाली  नहीं  रही  है  और

 तभी  वे  ठीक-ठीक  आंकड़े  भी  नहीं  बताते  ।
 पर  हमारी  सरकार  अब  इतनी  देर

 बाद  शक्ति  ग्रहण  करने  जा  रही  हे  ।  अमरीका
 वित्त  में  छाई  हुई  ग्लानि  और  हाल  में  ही

 हुए  उपद्रवों  में  प्रकट  हुई  निराशा  का  एक
 में  भी  ब्रिटिश  पूजी  पर  पदाधिकारी

 कारण  यह  भी  हे  ।  आशा  सरकार  केवल
 स्थानीय  अमरीकावासी  ही  होते  थे  ।  आशा

 आंकड़े  संग्रह  करके  ही  चप  न  बल्कि  इस  विधेयक  का  समूचित sada  कर  के

 आगे  बढ़  कर  इन  सार्थों  में  चलने  वाले  जातिगत
 सरकार  इन  सार्थों  का  सच्चा  हाल  जानती

 रहेगी
 ।

 में  विदेशी  हितों  के  विरोध  में  नहीं
 भेदभाव  का  अन्त  करवा  देगी

 ।

 हूं  और  wo  हूं  कि  इस  विधेयक  में  कोई

 सांसद  काय  मंत्री  सत्य  नारायण  भाव  नहीं  रखा  गया  हूं  ।  विस्तृत  प्राविधिक

 :
 में  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  :  ज्ञान  और  पू  जी  के  कारण  विदेशी  सोथो  का

 रहना  आवश्यक  है  ।  मं  देशी  सार्थों  के  बारे
 | ह  seq  रखा  जाए  ।'

 में  भी  कहूंगा  कि  समुचित  कई  और  afatasr

 श्री  सारंगधर  दास
 व्यक्तियों  को  न  लगा  कर  प्रबंधकों  और

 संचालकों  के  संबंधियों  को  लगाया  जाता  है  ।

 :  में  सवेरे  से  खड़ा  होता  रहा  हूं  और

 मेरे  दल
 का  कोई  सदस्य  नहीं  बोला  है

 ।
 आंकड़ों  का  संग्रह  होते  ही  ये  बातें  सरकार  को

 विदित  हो  और  इन  को  रोका  जा

 सभापति  महोदय
 :

 शांति
 ।  सकेगा  ।  एक  Ways  औद्योगिक  प्रविधि  के

 विदेशी  सार्थों से  संबंधित  इस  wat  पर  मेरे  नाते  मुझे  विदित  है  कि  इस  स्वजन पोषण के

 विचार  से  सभी  दल  सहमत  हैं
 ।

 जब  मुख्य
 कारण  भारतीय  उद्योगों  की  दशा  गिरी  हुई

 हे  ।  aa:  विदेशी  mat  के  साथ  ही  भारतीय
 बात  में  मतभेद  की  गुंजाइश  नहीं

 तो  इस

 चर्चा  को  आगे  चलाने  की  वांछनीयता  को  सार्थों  से  भी  आंकड़े  way  करना  उचित  ही
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 सारंग घर

 क्योंकि  वहां  भी  दोषी  व्यक्तियों  के  होने  आदि  से  संबंधित  सभी  बातों  का  उत्तर  देने

 की  संभावना  है  ॥  के  ही  लिए  प्रबंधक  को  वेतन  दिया  जाता

 \

 दुसरी  बात  खंड  २  उपखंड  (९)  में  है  ।  भले  ही  प्रबंधक-अभिकर्त्ताओं  की

 बताएं  गए  रोपणों  में  कहवा  और  धानी  से  कुछ  गलती  पर  उत्तरदायी

 प्रबंधक  को  ही  ठहराया  जाता  हूं  और  उसे
 सिनको ना  का  ही  उल्लेख  है  ।  भारत  के

 उद्योग  के  पास  भी  गन्ने  के  ५००  एकड़  से  ही  न्यायालय  में  घसीटा  जाता  हूं  ।  अतः

 ५०००  एकड़  तक के  रोपण  हें  ।  पता  नहीं  समवाय  के  आंकड़े  न  देनें  के  कारण  दोषी

 ऐसे  रोपणों  का  उल्लेख  कयों  नहों  किया  गया  ।  होने  पर  संचालकों  और  प्रबन्धक  अभिनेताओं

 उन  में  भी  अनेकों  प्रवीण  और  को  उत्तरदायी  ठहराने  वाले  उपबन्ध  स्वधा

 प्रविधि  व्यक्ति  काम  में  लगाए  जाते  उचित हें  ।

 और  उन  के  विषय  मके  भी  यह  ज्ञात  करना
 सांसद  कार्य  मंत्री  सत्य  नरायण

 आवश्यक  है  कि  वहां  मजदूरों  के  साथ  उचित

 बर्ताव  होता  ह  या  शप्रविधिज्ञ  व्यक्तियों
 :  में  प्रस्ताव  करता  हूं

 :

 को  सभी  सुविधाएं  प्राप्त  होती  हैं  या  नहीं  और  अब  इस  प्रशन  पर  मत  लिया  जाये  ।'

 भारतीय  प्रविधियों  के  स्थान  पर  यूरोपीय  सभापति  महोदय
 :  प्रत  यह  है

 :

 ध्
 र  |  इस प्रविधि  तो  नहीं  लगे  हुए  Cte  अब  इस  प्रश्न  पर  मत  लिया  जाये  ।'

 उपखंड  में  दशाब्दियों  से  as  आते  हुए
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 अन्य  रोपणों  का  भी  उल्लेख  होना  चाहिए  ।

 श्री  करमरकर  :
 में  स्वीकार  करता  हूं

 जहां  तक  कुछ  पूजा  पतियों  के  हितों  कि  न  तो  यह  मेरे  लिये  सम्भव  ही  होगा  और

 को  होने  वाले  भय  का  संबंध  मुझे  इस  न  आवश्यक  ही  कि  सामान्य  वाद-विवाद  में

 विषय  में  अधिक  कुछ  नहीं  कहना  है  ।  मुझे  उठाई  गई  सभी  छोटी-छोटी  बातों  पर  विचार

 ऐसा  कोई  खतरा  नहों  दिखाई  देता  है  कि  किया  जाय  ।
 मेरे  अपने  अनुदेश  के  लिये  जहां

 किसी  के  साथ  अकारण  ही  या  निराधार  इस  विधेयक  का  आंकड़ों  से  संबंध  हे  में  ने

 ही  कुछ  दुर्व्यवहार  किया  जाएगा  ।  इस  विधेयक  पर  विभा  के  पश्चात

 संकलन  करने  का  प्रयत्न  किया  है  ।

 जहां  प्रतिनिधि रूप  दंड  का  संबंध

 अपने  अनुभव  के  बल  पर  मेरा  विचार  इस  अवस्था  पर  इस  संबंध  में  में  देखता

 है  कि  अकेले  प्रबंधक  को  ही  बल्कि  हूं  कि  लगभग  सवा  दो  घंटे  समय  लिया
 जा

 saya-aharaiat  को  उत्तरदायी  चुका  वक्ताओं  की  संख्या  ११  छोटे

 ठहराना  चाहिये  |  एक  देशी  समवाय  का  बड़े  विवाद  बिन्दु  भी  ३०  से  कम  जिन

 प्रबंधक  रहने  के  नाते  मुझे  विदित  है  कि  का  मेरे  विचार  से  यदि  इसी  समय  उत्तर

 मालिक  कारखाना-अधिनियम  या  काम कर  दिया  जाय  तो  केवल  १०  होंगे  और  उन

 क्षतिपूर्ति  अधिनियम  आदि  के  अधीन  कुछ  के  वृहत्तर  वर्ग  तीन
 ।

 अपने  माननीय  मित्रों

 गड़बड़ी  होने  पर  सब  कुछ  मेरे  ही  ऊपर  के  में  उन  बातों  की  संख्या  नहीं

 डालना  चाहते  थे  और  कहते  थे  कि  प्रबंधक  बताऊंगा  जो  मेरे  विचार  से  निदेशक  हैं  ।

 प्रस्तावित  संशोधनों  की  योग  संख्या  २९  है  । होने
 के

 नाते  हथकड़ी  मुझे  ही  पहननी  चाहिए  ।

 ag  सर्वविदित  है  कि  कारखाना  अधिनियम  हमारे  विचार  से  आवश्यक  संशोधन  एक  भी
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 नहीं  है  ।  विधेयक  पर  विमर्श  के  संबंध  तरीकों  में  यथासंभव  सुधार  करने  के  संबंध  में  ।

 झांकड़े  संबंधी  संक्षिप्त  स्थिति  यह  है  ।  उदाहरण  के  हमें  सदन  के  इस  पक्ष  में  होने

 इन  विषयों  के  सम्बन्ध  में  मुझे  एक
 के  करण  सन्तोष  करने  के  बहुत  से  कारण

 हमारे  विदेशी  व्यापार  के  अंकड़े  काफी
 अवलोकन  से  बड़ी  निराशा  जिस  के  लिये

 मं  आशा  करता  हूं  कि  वह  आकस्मिक  ही
 जनक  हें  ।  इस  के  अतिरिक्त  औद्योगिक  सांख्यकी

 अधिनियम  के  अंतगर्त  हम  औद्योगिक  आंकड़ों
 होगा--जो  मेरे  ए  माननीय  सदस्य  द्वारा

 का  संग्रह  तथा  प्रकाशन  साधारण  रूप  में  मासिक
 रखा  गया  है  कि  अब  आंकड़ों  की  आवश्यकता

 छ्प्तहो हो  गई  है  ।  उन्होंने  पूछा  :  इस  विधेयक
 पत्रिकाओं  में  करते  रहे  हें  ।  मेरे  लिये  यह  काफी

 संतोषप्रद  है  ।  में  ने  इस  विधेयक  के  क्षेत्र  में
 का  उद्देश्य  क्या  है  71.0  में  निरुत्साहित  हो

 गया  क्योंकि  मसें  ने  सोचा  कि  विधेयक
 वाणिज्य  तथा  व्यापार  भी  सम्मिलित  कर  दिया

 किसी  भी  प्रकार  का  सन्देह  उत्पन्न  न  करेगा  |  हैे  तथा  इस  उपाय  को  काफ़ी  विस्तृत  कर  दिया

 में  सुधार  के  कुछ  सुझावों  की  अपेक्षा  कर
 आर्थिक  आंकड़ों  का  उद्देश्य  यथोचित  आर्थिक

 रहा  था  ।  मुझे  निराशा  होती है  क्योंकि  उस
 परिणामों  को  विकास  करना  हैं  ।  यही  इस

 का  एकमात्र  उद्देश्य  है  ।  महत्वपूर्ण  बात  पर  जो  वाद-विवाद  के

 समय  डाला  गया  मेरा  तात्पयं  उन  भाननीय

 इस  के  पश्चात्  एक  दूसरी  छोटी  सी  सदस्यों  का  निरादर  करने  रत  नहीं  जिन्हों  ने

 इस  पर  अपने  विचार  व्यक्त  किये  हें  वह  कुछ आनुषंगिक  शिकायत  की  गई  थी  |  हम  आंकड़ों

 का  प्रकाशन  क्यों  नहीं  करने  लगते  ?  सरकार  भी  नहीं  हैं  ।  कुछ  बातें  एसी  उठाई  गई  ह  जिन

 पर  मेरी  सम्मति  a  विशद  wo  से जिस  मामले  को  भी  संगत  समझती  है  प्रकाशित

 कर  देती  हैं  ।  औद्योगिक  सांख्यिकी  अधिनियम  विचार  करने  की  कोई  आवश्यकता  नहीं

 के  अन्तर्गत  इस  प्रकार  के  मामले  जैसा  शायद  इस  कारण  कि
 उद्देश्य

 तथा  कारणों  के  विवरण  में  हम  ने कि  इस  अधिनियम  के  अधीन  भी

 जेब  हम  विभिन्न  कम्पनियों  को  सूचना  देने  एक  आनुषंगिक  निर्देश  अपने  भारत  में  स्थित

 के
 लिये  आमंत्रित  करते  जो  गुप्त  होती

 विदेशी  कम्पनियों  की  जानकारी  के  प्रयत्न  के

 संबंध  में  किया  में  देखता  हूं  कि  लगभग उन  को  प्रकाशित  करने  का  कोई  भी

 प्रयत्न  अधिनियम  के  उद्देश्यों  के  एक  तिहाई  समय  भारत  में  कार्य  करने  वाली

 विपरीत  होगा  ।  पक्षों  की  सहमति  से  उस  विदेशी  कम्पनियों  के  संबंध  में  ही  ले  लिया

 सूचना  को  प्रकाशित  करना  सम्भव  होगा  गया है  ।

 जिसे  हम  आवश्यक  qaad  हैं  ।  किन्तु  में

 मेरे  मित्रों  में  से  एक  ने  कहा  कि  विधेयक चाहूंगा  कि  सदन  इस  उपाय  के  वस्तुत  एवं

 साधारण  उद्देश्य  का  अनुमोदन  करे  और  वहीं  का  प्र  मुख  उद्देश्य  यही  है  ।  मुझे  उन  पर

 पुराने  अधिनियम  के  उपबन्धों  का  सही  विस्तार  रोपण  किये  बिना  कहना  कि  यदि  वह

 होगा  ।  यह  समझते  कि  जितने  भी  आंकड़ों  at

 संकलन  हम  करते  हूं  उन  का  एक  मात्र  उद्देश्य

 एक  प्रकार  से  मुझे  बड़ी  निराशा  हुई  ।  में  है  एक  समस्या  की  ओर  ध्यान  आकर्षित  करना

 जो  आज  सुनने  की  आशा  रखता  था  वह  और  जिस  का  नाम  है--भारत  में  विदेशी

 सरकार  आंकड़े  संबंधी  जानकारी  के  संबंध  में  तो  वह  बहुत  बड़ी  भूल  करते

 क्या  कर  सकी S  इसका  एक  प्रकार  का  पुन  री  धन  में  अपने  पर्यवेक्षण  के  आरम्भ  में  बता  चुका  हूं

 विशेष  कर  अर्थशास्त्र  के  क्षेत्र  तथा  हमारे  कि  आंकड़ों  का  उद्देश्य  यह  है  कि  कोई  भी
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 आर्थिक  परिणाम  यथोचित  आर्थिक  आंकड़ों

 के  बिना  सही  नहीं  कहे  जा  सकते  ।  जैसा  कि  प्रतिशत  कम्पनियों  ने  आवश्यक  सूचना  हमें

 में  ने  एक  उदाहरण  स्वरूप  अमरीका  में  नहीं  दी  ।  हम  सदन  के  इस  पक्ष  के  लोग  सदन

 फुटकर  फुटकर  कितना  के  दूसरे  पक्ष  द्वारा  व्यक्त  किये  गये  संकोच
 को

 कितना  क्रय  तथा  उसी  प्रकार  की  अनुभव नहीं  करते  ।

 वस्तुओं  के  साप्ताहिक  आकड़े  प्रकाशित  होते  श्री  सारंगधर  दास  :  उद्देश्य  तथा  कारणों

 हैं  ।  इसी  प्रकार  का  यदि  हमारे  देश

 में  भी  सम्भव  हो  तो  अत्यधिक  का  विवरण  यह  बताता  है  कि

 '

 यह  बहुत

 दायक  किन्तु  यह  हमारे  यहां  के  लिये
 संतोषजनक  नहीं  था  ।”  माननीय  मंत्री  जी

 कुछ  कहते  हें  वह  इस  से  मिलता  नहीं  है
 ।

 बड़ा  दुस्तर  श  होगा  |  इस  विधेयक  का

 सामान्य  उद्देश्य  ऐसे  आंकड़ों  का  यथोचित
 श्री  कर मरकर

 :
 उस  हद  तक

 उपयोग
 ही  नहीं  रखा  गया  है  किन्तु  उद्योग

 पूर्ण  है  जहां  तक  कुछ  फर्मों  ने  उस  के

 तथा  व्यापार  के  अधिक-से-अधिक  क्षेत्र  में
 काय  नहीं  किया  ।  हम  पूर्ण  सुचना  चाहते  हैं

 ।

 लागू  करना  है
 ।

 में  इस  बात  को  अधिक
 नहीं  यदि  १०  प्रतिशत  ने  सूचना  नहीं  भेजी  तो

 भी

 बढ़ाऊंगा  क्योंकि  देखता  हु  कि  ऐसी  आंकड़े  आंकड़े  संबंधी  दृष्टिकोण  से  यह  पूर्णतया

 संबंधी  जानकारी  के  संग्रह  की  आवश्यकता  के  असंतोषजनक है  ।  में  नहीं  चाहता  कि  सदन  की

 संबंध  में  सामान्य  एकात्म कता है  |  धारणा  यह  बने  कि  उस  दिशा  में  हमारा

 प्रयत्न  पूर्णतया  असफल  या  वास्तव  में

 तब  पुनः  में  इस  बात  का  संक्षेप  में  उल्लेख  हम  कमजोर  साबित  हुए  ।  मं  ने  माननीय
 करना  चाहूंगा  क्योंकि  इस  विषय  पर  मौन

 सदस्य  को  यह  हुए  सुना
 कि

 कम  से

 रहने  का  अथ  गलत  लगायाਂ  जा  सकता  F——
 कम  अब  सरकार  & *  है  ।  में  इसे  दूसरे  रूप  में

 भारत  में  विदेशी  कम्पनियों  के  विषय  में  बहुत

 कुछ  कहा  जा  चुका  है  ।  मेरे  आदरणीय  ज्येष्ठ
 दृढ़  रही  है  ।  मुझे  अत्यन्त  प्रसन्नता  है  कि  मेरे

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ने  इस  माननीय  मित्र  कम  से  कम  अब  बुद्धिमत्ता

 समस्या  पर  गम्भीरतापूर्वक  विचार  किया
 तथा  सत्यता  की  खोज  कर  रहे  हैं  ।

 है  और  यद्यपि  हम  को  ऐसे  कानूनी  अधिकार
 श्री  सारंग घर  दास  :  सरकार  कई  वर्षों

 प्राप्त  नहीं  थे  तो  भी  हम  ने  राष्ट्रीयों  ब-नाम

 अ-राष्ट्रीयों  के  सेवा  नियोजन  से  संबंधित  से  अधिकारारूढ़  है  ।  वह  आप  पांच  वर्ष  पूर्व

 भी  प्राप्त  कर  सकते  थें
 सूचना  सभी  कम्पनियों  से  मांगी

 ।
 मुझे  यह

 कहते  हुए  प्रसन्नता  होती  है  कि  संबंधित  बहुत  श्री  कर मरकर  :  विंमान  क्षण  में  मेरे

 सी  कम्पनियों  ने  इस  में  तक  देखा  और  हमें
 पास  सीमित  समय  है  ।  में  उन  की  बात  सुनने

 सुचना  भेजी ।  हम  ने  दूसरे  यथोचित
 तथा  उन  का  उत्तर  देने  को  तत्पर  जहां

 प्रभावशाली तरीकों  को  अपनाया  कि  जिस  से

 अन्य  कम्पनियों  ने  भी  हमें  सूचना  दी  ।  धीरे  तक  वे  किन्तु  मुझे  सन्देह  हूं  कि
 इस

 बोलने  तथा  सुनने  में  वे  मात  नहीं  कर  पायेंगे
 ।

 धीरे  अधिकतर  परिणाम  संतोषजनक  निकले

 जहां  तक  सुचना  संग्रह  का  संबंध  है  अब  में  आवश्यक  बातों पर  आता  हूं
 1

 यद्यपि  अभी  तक  हम  fra
 पर

 नहीं  पहुंच  मूझे  पूर्ण  निश्चय  है  कि  जिन  विदेशी  फर्मों

 सके  हें  ।  वह  वास्तव  में  बड़ी  समस्या  न  को  इस  उपाय  कोई  हानि  पहुंच  सकती
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 वे  इस  मामले  में  हमारी  सम्मति  भली  की
 इस  कटटर  विचारधारा  से  सहमत  न  हो

 कि  विदेशी  विचारधारा  के  अतिरिक्त  सभी भांति  जानती  मुझे  यह  भी  विश्वास  है  कि

 इस  सदन  में  व्यक्त  की  गई  भावनाओं  को  विदेशी  चीज़ों
 से  हमें  अलग

 रहना  चाहिए  ।

 भी
 उन्होंनें  समझ  लिया  होगा

 |
 यह  बिल्कुल  इस  संबध  में  हमारी  नीति  बिल्कुल  स्पष्ट

 स्पष्ट  है  कि  जहां  कहीं  भी  हम  ने  विदेशी  रही  है  जैसे  हम  न  विदेशी  पू  जी  कौ  स्वीकृति

 पूंजी  अथवा  विदेशी  सार्थों  को  स्वीकृति  देन  में  किसी  प्रकार  का  भद-भाव  नहीं  रखा  ।

 किसी  विद्वेष  मामले  के  सम्बन्ध  में  मन्वन्तर दी  यथोचित  विचार  करने  के  पश्चात्  ही

 दी ह  ।  यह  नहीं  कि  सरकार  किसी  अनिश्चित  हो  सकता  हू  ।  बुद्धिमत्ता  भी  किसी  अन्य  चीज

 नीति  का  पालन  करती  वह  निश्चित  नीति
 में  हो  सकती है  ।  में  यह  नहीं  कहता  कि  हमारे

 का  पालन  करती  आई है  और  कभी  कभी  सभी  fata  धार्मिक  भावना  से  ओत-प्रोत

 अपनी  नीति  घोषित  नहीं  कर  देती  जसा  तथा  दोष-रहित  होते  हें  ।  कोई  भी  सरकार

 कि  उसने हाल  ही  में  तैल  बोधन  परियोजना ओं  ऐसा  नहीं  कहू  सकती  |  किन्तु  हम  ने  इस  बात

 के  मामले  में  किया हैँ  ।  मोटे  तौर  पर  तथा  का  प्रयत्न  किया  है  कि  विदेशी  पूजा  का

 विस्तृत  रूप  में  प्रधान  मंत्री  के  वक्तव्य  में  यह  आगमन  न्यायसंगत  तथा  समर्थन  करने  योग्य

 नीति  स्पष्ट  दादों  में  रखी  गई  है  ।  जहां  कहीं  कारणों  पर  आधारित  हैं  ।

 भी  हम  विदेशी  सार्थों  का  भाग  लेना  अपने

 देश  के  हित  के  लिये  सहायक  पाते  हम  उस  यह  कहने  के  परेशान  में  नहीं  समझताਂ

 के  लिये  अनुमति  दे  देते  पर  महत्वहीन
 कि  मुझे  विदेशी  कम्पनियों  के  संबंध  में  रखे

 या  तुच्छ  बातों  को  छोड़  जिन  के  विषय  गये  विचारों  पर  कुछ  और  विलम्ब  करने  की

 आवश्यकता  है
 ।

 में  समझता  हुं  कि  सदन  को में  विदेशी  पू  जीपति  की  अपनी  पू  जी  के  संबंध

 में  स्वेच्छाचारिता  से  हमारी  कोई  विशेष  यह  भली  भांति  विदित है
 कि  हम  निश्चय  ही

 हानि  नहीं  हम  शेष  सभी  बातों  में  अपने  इस  विचार  के  मानने  वाले  हें  कि  जब  एक

 अधिकार  को  ही  प्रमुख  रखते हूँ
 ।  किन्तु  विदेशी  कम्पनी  भारत  आती  तो  उस  के

 अधिकतर  सम्पूर्ण  आवश्यक  क्षत्रों  में  हमारी  तथा  यहां  के  राष्ट्रीयों  दोनों  के  लिये  ATTHT

 नीति  विदेशियों  द्वारा  भाग  लिये  जाने  वाले  यहीं  होगा  कि  भारतीय  व्यक्तियों  को  जहां

 सभी  मदों  में  कड़ी  छान  बीन  करने  की  है  ।  तक  सम्भव  हो  सके  अधिक  से  अधिक  संख्या

 निश्चय  ही  हम  उस  विचार  धारा  से  सहमत  में  जब  तक  कि  प्रादेशिक  अथवा  अन्य

 नहीं  कि  :  विदेशी  हाथों  से  दूर  कारणों  रद्द  विदेशी  कर्मचारी  की  नियुक्ति

 हम  देश  की  आर्थिक  उन्नति  की  विंमान  अनिवार्य  न  हो  जाय  ।  हमारा  ऐसा  विचार

 दशा  में  यह  उचित  समझते  हें  कि  न  केवल  रहा  हैं  और  वही  मागं  रहा  है  जिस  पर  हमने

 विदेशी  पूंजी  को  आन  का  ही  अवसर  दिया  अपना  प्रभाव  रखने  का  प्रयत्न  किया  है  ।

 जाय  वरन्  उस  के  आगमन  को  उन  की  शर्तों  सदन  की  भी  यही  सम्मति  जैसी  कि  उन्होंने

 पर  नहीं  किन्तु  अपनी  शर्तों  पर  प्रोत्साहित  व्यक्त  की  यद्यपि  उग्रता  में  ag  भिन्न  हो

 सकती &  | भी  किया  जाय  ।  मेरा  अनुमान  है
 कि  सदन

 इस  की  प्रयास  करेगा  |  जहां  तक  विदेशी

 पूजी के  भाग  लेने  के  सम्बन्ध  में  हमारी  नीति
 अनेक  बातों  पर  विचार  करने  पर  उन्हें

 हम  तीन  प्रमुख  वर्गों  में  विभाजित  कर  सकते
 का  में  समझता  हूं  कि  सदन  को

 इस  में  कोई  विशेष  आपत्ति  न  होगी  जब  तक  हैं  ।  एक  दृष्टिकोण  यह  है  कि  विधेयक  अपने

 कि  वह  विरोधी  दल  के
 कुछ  माननीय

 सदस्यों  उद्देश्य  तथा  प्रयोग  के  सम्बन्ध  में  बहुत  विस्तृत
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 [at  करमरकर
 |

 है  ।  किसी  मामले  की  सुचना  प्राप्त  करने  के  में  सुचना  मांगे  ।  हम  यह  नहीं  पूछने जा

 अधिकार  लेने  की  कोशिश  पर  हमारी  निन्दा
 रहे  हं  कि  एक  मैनेजर  अथवा  संचालक

 के

 की  गई  है  ।  अपने  माननीय  मित्र  के  प्रति  कितने  बच्चे  हे--जब  तक  कि  इस  का  संबंध

 पूर्ण  सम्मान  सहित  मेंने  विश्लेषण  करने  तथा
 व्यापार  या  वाणिज्य  से  नहीं  है  ।

 अपने  लिये  कोई  अन्य  परिभाषा  ढूढने  का
 ag  सब  निदेशक  होगा  ।  हम  अहमद  शक्ति

 प्रयत्न  किया  हैं  ।  एकमात्र  वैकल्पिक  परिभाषा
 नहीं  साथ  ही  मेरे  लिये  इस  को

 जो  में  अपने  माननीय  मित्र  पंडित  ठाकुरदास  व्याख्या  देना  भी  असम्भव है
 कि  हम  को

 भागवत  के  लिये  प्रस्तावित  करने  को  तत्पर
 सूचना  किसी  सम्बन्ध  में  मंगानी  पड़ेगी  ।

 था  वह  हे  matterਂ
 तत्पश्चात्  एक  या  दो  विवाद-बिन्दु  मे  रे

 के  बजाय  matters  as
 मित्र  श्री  मोरे  द्वारा  उठाये  गये  थे  ।  वह

 in  the  opinion  of  Government
 बूझ  शब्द  के

 are  decessaty  for  collecting  विषय  में  चिन्तित  थे  ।  में  समझता  हुं  कि  यह
 information’  मामले  जो

 मेरे  तथा  सदन  दोनों  के  लिए  हितकर  होगा
 सरकार  के  विचारा नू सार  सुचना  संग्रह

 यदि  में  अ  भी  शीघ्यतापूवेंक  विधेयक  के  अपराध

 करने  की  दृष्टि  से  आवश्यक  हें  ).  और मुझे  या  दण्ड  की  धारा  से  संबंधित  उपबन्धों

 पूर्ण  विश्वास  है  कि  वह  इसे  स्वीकार

 का  निर्देश  कर  दूं  ।  उदाहरण के
 खण्ड  ९

 कर  लेंगे  ।  किन्तु  मेरे  साथ  कठिनाई  यह  भी
 के  विषय  में  काफी  कहा  जा  चुका  माननीय

 हँ  कि  इस  के  सार  में  कोई  भिन्नता  नहीं  थी  ।
 सदस्यों  को  यह  भली  भांति  विदित  हैे  कि

 matters  as  111  the

 are
 हमारे  लिये  अधिकार  लेने  तथा  इस  प्रकार

 opinion  of  Goverument
 के  दण्ड  आरोपित  करने  का  यह  प्रथम  अवसर

 necessary  for  collecting  infor-

 ‘mation’  मामले जो  सरकार
 नहीं  हम  ने  यह  वायदे  के  सौदे  अधिनियम

 तथा  दोष  मामलों  मे  यही  किया  हैं
 ।

 के  विचारा  तार  सुचना  संग्रह

 करने  की  दृष्टि  से आवश्यक  हैं  )  का  अथ  वही
 स्वयं  खंड  ९  को  लीजिये  |  इसमें  क्या

 @  जो  matterਂ  मामले
 है  ?  यह  एक  अत्यन्त  युक्तियुक्त  खंड  हैं

 में  यह
 समझने  में  असमर्थ  हूं  और

 कभी-कभी  कोई  कम्पनी  अपना  उत्तरदायित्व

 टालने  का  प्रयत्न  कर  सकती  है  ।  एक  फरजी में  इस  विषय  पर  कुछ  प्रकाश  डाले  जाने  की

 अतिथि  में  हूं  ..  मेनेजर  रक्खा  जा  सकता  हैं  ।  उसे  ५००  या

 ३००  रुपये  दिये  जा  सकते  हें  और  उस  से
 पंडित  ठाकर  दास  भागने  :  मेरा  तात्पर्य

 कहा  जा  सकता  है  कि  तुम्हारा  काम  गलत
 भी  इस  के  अतिरिक्त कुछ  और  नहीं था  ।

 सूचना  प्रदान  करना  है  और  यदि  कभी  तुम
 इस  मामले  में  में  ने  आप  का  समर्थन  किया  था  ।

 फंस  जाओ
 तो  उस

 के  लिये  यह  राशि  है
 |

 श्री  करमरकर  मुझे  बड़ा  खेद  है  |  इस  प्रकार  के  फरजी  व्यक्ति  को  उत्तरदायी

 उन्होंने  मेरा  सेन  इतने  ओज  से  किया  |  बनाने  से  रोकने  के  लिए  हम  ने  कहा  है  कि

 कुछ  समय  तक  मेरी  यही  गलत  धारणा  बनी  जुर्म  होने  के  समय
 जो  भी

 ब्यक्ति  कम्पनी  के

 चाज  में  था  अथवा  उस  के  प्रति  उत्तरदायी रही  कि
 वे  मेरा  विरोध  कर  रहे  हें  ।  में  सुधार

 को  स्वीकार  करता  हुं  ।  किन्तु  इस  विषय  म  @,  इस  का  जिम्मेवार  होगा  ।  इसलिये  जब

 हमे  स्वतंत्र  रहना  चाहिए  कि  हम  किस  संबंध
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 जाता  है  तो  हम  उस  व्यक्तिਂ  को  जिम्मेवार  सुचना  या  हिसाब  गलत  जानते  हुए  भी

 ठहराते  हैं  जो  कि  सूख्यत भ्छ्  इस  के  लिए  जानबूझ  कर  देता  है  अथवा  दिलवाता  है  पी

 इस  को  इस  प्रकार  परिवर्तित करने  न
 ba

 दायी  वह  यह  नहीं  कह  सकता  कि

 टेक्निकल  रूप  से  तो  मैं  जिम्मेवार  हूं  किन्तु  लिए  एक  संशोधन  प्रस्तुत  किया  गया  हे  ;

 उस  के  पास  गलत  समझने  के  कारण अमुक-अम्न  वास्तव  में  जिम्मेवार  हैं  ।”  इसਂ

 तरह  से  वह  बच  कर  नहीं  निकल  सकता  |  हैं  पी  मान  लीजिए  कि  कोई  सुचना  गलत

 हम  नहीं  चाहते  कि  कम्पनी  की  ओर  नहीं  किन्तु  उसे  गलत  समझने  के  उस  के

 पास  कारण  हें  ।  तब  क्या  उसे  जिम्मेवार से  जो  जुमे  किये  जाएं  उन  से  वह  बच  जाए  ।

 खंड  (2)  में  यही  व्यवस्था  की  गई  है  ।  ठहराया  जाए
 ?

 कोई  सुचना  जो  वास्तव  में

 सही  है  किन्तु  यदि  वह  उसे  गलत  समझता
 में  एक  निश्चित  उपबन्ध

 @  तो  यह  बड़ी  बेतुकी  बात  हों  जाएगी

 है
 ।

 इस  के  अनुसार
 :  हड़प-खड़  (१)  के

 हमें  औद्योगिक  आंकड़े  अधिनियम  का  अनुभव

 बावजूद  याद  इस  अधिनियम  के  अन्तर्गत
 है  ।  इसीलिये  हम  ने  कहा  है  कि  | यह  जानते

 कोई  ्  fear  गया  और  यह  हुए  न  कि  गलत  समझने  का  कारण

 साबित  हो  जाता  है  यह  जम  कम्पनी  के
 होते  हुए  ।

 किसी  सेक्रेटरी  अथवा
 जेसा  में  ने  पहले  कई  बातें

 किसी  अन्य  पदाधिकारी  की  मर्जी  अथवा

 साजिश  से  किया  गया  है  या  उन  की
 हैं  जिन  का  उत्तर  दिया  जा  सकता  है  किन्तु

 ऐसी  बहुत  सी  बातें  नहीं  हैं  जिन  का  उत्तर
 धानी  से  हुआ  है  तो  उप

 इस  समय  दिया  जा  सके  |  इस  प्रस्ताव  को
 सेक्रेटरी  अथवा  अन्य  पदाधिकारी  को  भी

 जो  समर्थन  प्राप्त  हुआ  उसके
 दोषी  समझा  जाएगा  ।”  इस  प्रकार  जब  कि

 लिए  में  सदन  का  अनुग्रहीत  हूं  ।  मुझे  विशवास
 sas

 (१)  उप  व्यक्ति  को  दोषी  ठहराता
 है  कि  सदन  यह  देखेगा  कि  इस  अधिनियम

 हैं  जो  कि  प्रत्यक्ष  रूप  से  जिम्मेवार  है  के अन्तगंत  ली  गई  शक्ति  का  सदुपयोग  हो  ।
 खंड  (२)  उन  समस्त  व्यक्तियों  को  लेता

 हूँ  जो  कि  ज़ुर्म  किए  जाने  से  अवगत  हैं  अथवा
 सभापति  महोदय  :  प्रशन  यह  है  कि  :

 व्यापार  तथा  वाणिज्य  से
 जिन  की  असावधानी  से  यह  जुर्म  हुआ

 और  इस  लिये  वे  भी  जिम्मेवार  हैं  ।  अर्थात्

 सम्बन्धित  विशेष  प्रकार  के  आंकड़ों  के

 संग्रह  ज  को  आसान  बनाने  के  विधेयक उप-खंड  (२)  उत्तरदायित्व  का  दायरा  बढ़ा
 पर  विचार  किया  जाये  1.0

 देता  है  ।  दोनों  के  बीच  का  अंतर  न  केवल
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 युक्तियुक्त  वरन्  अत्यन्त  आवश्यक  भी
 है  ।  सभापति  महोदय  :  अब  इस  पर

 खंड  (८)  के  उप-खंड  के  उपबन्ध
 विचार  होगा  ।

 को  अधिक  हलका  करने  अथवा  अधिक  ate  खंड  ३--  )

 शाली  बनाने  के  एक-दो  प्रयत्न  किए  गए  श्री  एस०
 ato  राम स्वामी  :

 उप-खंड  (१)  के  अनुसार  में  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  पृष्ठ  २  में  पंक्ति  ८

 अधिनियम  के  अन्तंगंत  अपेक्षित  सूचना  या
 के  पश्चात  निम्नलिखित

 निविष्ट  किया

 लाये
 हिसाब  को  देने  से  जानबूझ  कर  इनकार

 करता  हे  अथवा  उसे  देनें  की  अपेक्षा  करता  any  company  enga- a
 ged  inthe  distribution  of है  ।”  और  उप-खंड  (2)  के  अनुसार
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 एस०  ato

 imported  from  पे  किंगਂ  निविष्ट
 goods  ingਂ

 abroad  or  produced  किये  जायें  ।

 within  the

 श्री  करमरकर  :  इसे  स्वीकार  करने  में
 भी  समवाय  जो  बाहर

 से  आयातਂ  किये  गए  अथवा  देश  में
 कोई  आपत्ति  इसलिये  में  इसे  स्वीकार

 करता  हें  ।
 तैयार  किये  गये  माल  के  वितरण का

 काम  करता हो  ।'  उक्त  प्रस्ताव  सभापति  महोदय  द्वारा

 प्रस्तुत  किया  गया  तथा  सदन  ने  इसे  स्वीकृत

 q  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  देश  में
 fear

 कुछ  ऐसी  फर्म  हें  जो  आयत  किये  गये  अथवा

 देय  में  तैयार  किये  गये  माल  के  वितरण  का  सभापति  महोदय  :  प्रशन  यह  है
 कि

 २,  गीत  रूप  विधेयक  का

 का  संग्रह  करना  आवश्यक  है  ।  इन  फर्मों  में  अंग  यने  ।'

 बहुत  सा  घन  लगा  हुआ  हूँ  बहुत  से  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 mea  काम  कर  रहे  हैं  ।  मुझे  आशा  हैँ  कि
 खंड  २,  संबोधित  रूप  विधेयक  का

 सरकार  को  इन्हें  अपने  कार्यक्षेत्र  में  बासिल
 अंग  बना  लिया  गया

 करने  में  कोई  कठिनाई  नहीं  होगी  |

 श्री कर मरकर  :  हम  माननीय  सदस्य  के
 खंड  २-(श्रांकड़ों  का

 श्री  कर मरकर  में  प्रस्ताव  करता
 सुझाव

 पर  ध्यान पू वंक  विचार  करेंगे  ।  मेरा

 ख्याल  है  कि  हम  (११)  के  अंतगर्त  किः

 एसे  समवायों  के  विरुद्ध  भी  काय  वाही  कर  सकते
 पृष्ठ  २  में

 पंक्ति  ४४
 के  स

 हैं  यदि  हमें  बाद  में  पता  चलेगा  कि  इन्हें  लिखित  निविष्ट  किया  जाये

 एक  अलग  श्रेणी  में  शामिल  करना  आवश्यक

 हू  तो  हम  ऐसा  करेंगे  ।  हमारी  कठिनाई  यह
 (xii)  labour  turnover  ;

 है  ।  निकायों
 ''

 में  वह  समवाय  (xiii)  trade  unions;

 भी  आ  जाते  हैं  जिनका  कि  माननीय  सदस्य  (१२)  श्रमिक  परिवर्तन  ;

 ने  उल्लेख किया हैं  ।  इस  बात  में  संदेह हो  सकता  (१३)  मज़दूर  संघ  ;

 है  कि  क्या  विज्ञापन के  काम  में  रत  कोई
 उक्त  प्रस्ताव  सभापति  द्वारा

 समवाय  माल  का  वितरण  करने  वाले  समाचारों

 प्रस्तुत  किया  गया  तथा  सदन  ने  इसे  स्वीकृत
 में  शामिल  किया जा  सकता  है  ।

 किया

 श्री  एस०  वी०  रास स्वामी  :  में  फिर  भी

 महसूस  कर  रहा  हूं  कि  परिभाषा  सम्पूर्ण  नहीं
 सभापति  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  कि  :

 ३  विधेयक  का  अंग  बने  ।''
 कुछ  भी  में  अब  अपने  अगले  संशोधन

 पर  आता  में  प्रस्ताव करता  हूं  किਂ  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 पृष्ठ  २  की  पंक्ति  १३  में
 खंड  ३  विधेयक  का  अंग  बना  लिया  गया  ।

 दाऊद  खंड
 ४

 विधेयक  का  अंग  बना  लिया  गया  ।

 के  पश्चात  we  pack-  खंड  ५  विधेयक  का  अग  बना  लिया  गया  +
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 खंड  §—-TTASA  आदि  देखने  का  प्राधिकार को  मकान  के  अन्दर  आने की

 अधिकार  अनुमति  नहीं  देता  तो  क्या  होगा  ?  यदि

 पंडित  ठाक्रदास  भागने  :  मेरे  बहुत  से  उसे  अन्दर  आने  भी  दिया  जाये  किन्तु  प्रश्नों

 संशोधन हें  तथा  इनके  नम्बर  २१,  २३  २५
 का  उत्तर  न  दिया  तो  क्या  होगा  ?

 अभिलेख  का  परीक्षण  करने  का  इसमें  कोई तथा  २६  हैं  ।

 उपबन्ध  नहों  ।  अभिलेख  की  जब्ती  का  भी
 सभापति  महोदय  :  में  प्रत्येक  संशोधन

 का  अलग  अलग  निवारण  करूंगा  |  आप  इस  में  कोई  उपबन्ध  नहीं  ।  में  चाहता हूं  कि

 घन
 नम्बर  २१  प्रस्तुत  करे  सकते  हैं  ।  इस  में  ऐसा  उपबन्ध  रखा  चाहिये

 कि  वह  कागजों  को  ज़ब्त  कर  सके  तथा  उनका

 पंडित  ठाक्रदास  भागने  :  में  पहले  ही  परीक्षण  कर  सके  अथवा  उन  से  नोट  उतार

 निवेदन  कर  चुका  हूं  कि  माननीय  मंत्री  को  सक े।

 मामले  के  इस  पहल पर  किस  आधार  पर

 विचार  करना  किन्तु  दुर्भाग्यवश
 तो  यह  दो  बातें  अत्यन्त  ही  गम्भीर  हैं  ।

 उन्होंने  अपने  भाषण  में  इसका  कई  जिक्र  मुझे  मालूम  हैं  कि  बहुत  सी  परिस्थितियों  में

 केसे  कोई  व्यक्ति  किसी  वाणिज्यिक  संस्था किया  ।  में  उन  व्यक्तियों  में  से  हूं  जो  कि

 अथवा  प्राइवेट  संस्था  को  परेशान  कर  सकता इस  विधेयक  का  सेन  करते  हे  किन्तु  इसके

 साथ  ही  में  यह  भी  कहना  चाहता  हूं  कि  इस  सांख्यकी  प्राधिकार  यह  काम

 विधेयक  में  कुछ  संरक्षण  रखे  जाने  चाहियें
 करने  के  लिये  किसी  व्यक्ति  को  ही  तो  नियुक्त

 मेरे  विचार  में  खंड  ६  के  प्रवर्तन  में  आने  से
 तथा  हमें  यह  मालूम  नहीं  कि  वह

 पूर्व  सम्बन्धित  व्यक्तियों  को  नोटिस  दी  जानी  व्यक्ति  विशेष  कैसे  इस  शक्ति  को  प्रयोग  में

 चाहिये  ।  और  जब  नोटिस  का  जवाब  न  मिले  लायेगा  |  मं  किसी  भी  व्यक्ति  को  वह

 हो  अच्छा  अथवा  आदरणीय  क्यों  न तो  फिर  खंड  ६  लागू  होना  चाहिये  और  यदि

 नोटिस  का  पालन  किया  जाये  तो  फिर  सांख्यकि  निर्बाध  शक्ति  देने  के  विरुद्ध  हं
 ।

 में  चाहता  हूं

 प्राधिकार  को  सूचना  मिल  ही  जाती  है  ।  उस  कि  इन  शक्तियों  के  साथ  साथ  संरक्षण  भी

 और  जब  इन  शक्तियों  को  प्रयोग  में  लाने  का देशी  में  खंड  ६  को  लागू  करना  आवश्यक

 अवसर  उत्पन्न  हो  तो  इन्हें  प्रभावी  रूप  से
 न्हीं  है  ।

 प्रयोग  में  लाया  जाये  ।

 दूसरी  बात  यह  हं  कि  हर  मामले  में

 की प्राधिकार  को  इस  प्रतिकार  का  आश्रय  आपकी  अनुमति  से  में  संशोधन

 नहीं  लेना  चाहिये  ।  उसे  इस  सम्बन्ध  में
 नम्बर  २६  के  बारे  में

 भी
 कुछेक  शब्द  कहुंगा  |

 स्वविवेक  से  काम  लेकर  यह  देखना  चाहिये  कि  इस  संशोधन  में  मेंने  कहा  है  कि  जब  सांख्यकि

 क्या  सूचना  न
 देना  सार्वजनिक  हितों  के  विरुद्ध  प्राधिकार  द्वारा  नियुक्त  कोई  व्यक्ति  तलाशी

 हे  जब  उसे  इस  बात  क  संतोष  हो  जाये  तभी  लेने  के  लिये  किसी  मकान  में  दिल  होगा  तो

 उसे  उस  व्यक्ति  अथवा  समवाय  की  तलाशी  इस  दशा  में  दंड  प्रक्रिया  संहिता  के  उचित

 का  आदेश  जारी  करना  चाहिये  जो  कि  अपेक्षित  उपबन्ध  ही  लागू  होने  चाहियें  ।  इस

 सूचना  को  छिपा  रहा  हो  ।  तलाशी  के  समय  आदरणीय  व्यक्ति

 उपस्थित  होने  चाहियें  तथा  जब्त  किये  गये

 मान  लीजिये  कि  कोई  व्यक्ति  जिसके  वस्तुओं  की  सूची  तैयार  की  जानी  चाहिये  ।  में

 पास  कि  इस  प्रकार  की  सूचना  सांख्यकि  इस  बात  के  लिये  चिन्तित  हूं  कि  जहां  तक
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 ठाकुर  दास

 हमारे  कानून  बनाने  का  सम्बन्ध  हमें  इस  भेजने  होते  है  ।
 नोटिस  के  पालन

 न
 करने  का

 बात  की  ओर  ध्यान  देना  चाहिये  कि  कोई  seat  ही  नहीं  यदि  कोई  व्यक्ति  अप
 ने

 गत  स्वतन्त्रता  तथा  अधिकारों  में  अनुचित  आंकड़े  नहीं  भेजता  हं  तो  अधिकारी  उसके

 हस्तक्षेप  न  हो  ।  यह  संरक्षण  वास्तव  में  स्थान पर  जाकर  उसे  पूछ  सकता है
 कि

 ने

 आंकड़े  कयों  नहीं  भेजे  ?”  अथवा  यदि  आंकड़े कारक  नहीं  है  तथा  मुझे  आशा  है  कि  मंत्री

 ठीक  तरह  से  नहीं  दिये  गए  हों  तो  वह  उससे जी  इन्हें  स्वीकार  करेंगे  ।  इससे  सांख्यकि

 प्राधिकार  के  अधिकार  में  कोई  हस्तक्षेप  पुछ  सकता  हूँ  कि  में  आपके  आंकड़ों  को

 नहीं  होता  अपितु  यह  जनता  के  अधिकारों  ज़रा  देख  लूं  0.0  इस  सारी  धारा  का  उद्देश्य  यह

 का  संरक्षण  करते  ह  ।  इस  संशोधन  को  है  कि  ठीक  ठीक  आंकड़ों  के  संग्रह  में  सुविधा  हो  ।

 प्रस्तुत  करने  से  पूर्वे  मंत्री  जी  की  राय  जानना  दूसरी ओर  मेंने  निवेदन किया  कि  यदि  यह

 विधेयक  राज-कोष  से  सम्बन्ध  रखता  तो  इस
 चाहता हूं  ।

 में  वह  सभी  संरक्षण  रखे  जाने  चाहिये  थे

 जिनका  कि  मेरे  माननीय  मित्र  ने  ज़िक्र  किया

 किन्तु  एसी  बात  नहीं है  ।
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ठी ०

 टी ०  कृष्णमाचारी )

 माननीय  मित्र  यह  समझते  हें  कि  इस  प्रकार
 मेरे  माननीय  मित्र  श्री  राम स्वामी  इस

 के  प्रत्येक  उपबन्ध  को  राजकोषीय  कानून  के
 मामले  में  वकील  की  मनोवृत्ति  रखते  हे  ।  मुझे

 रूप  में  लागू  किया  जायगा  ।  यदि  यह  कानून  वकीलों के  प्रति  आदर  है  1  परन्तु  यदि  इस

 करो ंके  सम्बन्ध  में  होता  हिसाब
 मनोवृत्ति  को  वहां  लाया  जाये  जहां  कि  इसे  नहीं

 किताब  देखने  के  अधिकार  के  बारे  में  लाना  चाहिये  तो  यह  एक  हानिकारक  बात  होगी

 ऐसे  उपबन्ध  रखना  उचित  यह  एक  मेरे  विवार  में  मेरे  माननीय  fra  श्री  ठाकुर
 अत्यन्त  हानिकारक  विधेयक  है  ।  दास  भागंव  शंकाएं  पुर्णतया  निराधार

 प्रत्येक  चक्र  पर  लोकहित  को  सिद्ध
 यह  कोई  नई  चीज़  नहों  यह  औद्योगिक

 करना  कुछ  लो+/ हत  सांख्यकि  अधिनियम  से  भी  अनुकूलता  रखता

 में  ही  आंकड़ों  का  संकलन  आदि  किया  जाता
 हमें रे  ध्यान  में  कोई  ऐसी  घटना  नहीं  आई

 oa यदि  कोई  व्यक्ति  सुचना  देने  से  इंकार  करता  जबकि  इसके  किसी  fasta  उपबन्ध  का

 तो  इस  मामले  को  अलग  अलग  लेकर  यह  दुरुपयोग  किया  गया  और  न  ही  इस

 सिद्ध  करना  कठिन  हे  कि  उसका  यह  पग  लोक  विधेयक  के  उपबन्धों  का  दुरुपयोग  किये  जाने

 हित  के  विरुद्ध  है  ।  दूसरे  सांख्यकि  प्राधिकार  का  कोई  विचार  है  ।  यह  केवल  तथ्यों  तथा

 कोई  साधारण  व्यक्ति  हो  सकता  है  जिसका  आंकड़ों  के  सम्बन्ध  में  सुचना  प्राप्त  करने  का

 कि  फौजदारी  कानून  अथवा  पुलिस  wet हूं  ।  यह  किसी  न्यायालय  में  जाकर

 के  साथ  कोई  भी  वास्ता  न  उसका  काम
 कानूनी  जटिलताओं  के  निवारण  करने  का  कोई

 केवल  सुचना  मांगना  है  ।  ऐसी  दशा  में  नोटिस  met  नहीं  ।  अप  अपने  हितों  की  रक्षा  के  लिये

 आदि  देने  का  कोई  सवाल  ही  उत्पन्न  नहीं  होता  कोई  नोटिस  नहीं  जारी  कर  सकते  हें  ।  यह

 है  ।  इन  सोथो  पर  यह  सामान्य  दायित्व है  हित  तो  आंकड़ों  के  संग्रह  में  ही  निहित  है  ।

 कि  वह  अपने  सामयिक  प्रतिवेदन  भेजें  ।  उन्हे  में  माननीय  सदस्य  से  प्रार्थना  करता हूं  कि  वह
 सिक  आंकड़े  अथवा  साप्ताहिक  आंकड़े  अपने  संशोधन पर  आग्रह  न  करें
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 श्री  ato  ठी०  जी  नहीं  ।
 पंडित  ठाकुरदास  भागने  :  यदि

 में  दूसरा  शोधन  CAMS  कर  परन्तु नीय  मंत्री  मुझे  oe  विश्वास  दिला  रहे  हें  कि

 दत  यह  है  कि  आप  उसमें  थोड़ी  फेर  बदल  कर
 कोई  अनुचित  बात  नहीं  तो  में  अपने

 bat
 q  |

 संशोधन  पर  आग्रह
 नहीं

 करूंगा  |

 सभापति  महोदय  यदि

 {tt श्री  वी०  पी०  नायर
 के  स्थान  में  |

 में  प्रस्ताव करता  हूं  आदिष्ट  कर  दिया  जाये  तो  माननीय  मंत्री

 (2)  पृष्ठ
 3
 ns

 संशोधन  संख्या  २४  को  स्वीकार  करने  को

 TAIT  ।
 के  स्थान में  search  atਂ  आदिष्ट

 किया  जाये  ।  श्री  वी  पी०  नायर  :  परन्तु  यह  तो

 पर्याप्त  नहीं  होगा  ।

 (२)  पृष्ठ  ३,  पंक्ति  ३८  में

 शी  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  यदि
 के  पश्चात्  ‘inspect  or  take  copies

 of  relevant  records  andਂ  निविष्ट  नीय  सदस्य  का  संशोधन  यह  हो  :
 ‘inspect

 किया  जाये  ।  or  take  copies  of  relevant

 records  or’  तो  में  इसे  स्वीकार  कर

 में  इन  संशोधनों  को  इसलिये  प्रस्तुत  कर
 सकता हुं  ।

 रहा  हूं  क्योंकि  में  समझता  हुं  कि  स्थिति  का
 श्री  ato  पी०  नायर  :  में  व्यक्तिगत  अनुभव

 मुकाबला  करने  के  लिये  सरकार  के  पास
 के  आधार  पर  यह  कह  सकता  हूं  कि  कभी

 अधिक  शक्ति  होनी  चाहिये  ।  आवश्यक  शक्ति
 कभी  प्रश्न  पूछना  तथा  कागज़ात  लेना  दोनों

 के  अभाव  में  सम्पूर्ण  खंड  ही  नीरज क  हो  जाता
 बातें  जरूरी  होती  हैं  ।  इसीलिये  में

 आयकर  अधिनियम  में  भी  आपको  ऐसी
 bh 3? at  की  अपेक्षा  को

 शक्ति  मिलेगी  ।  इस  विधेयक  में  आप  यह  उपबन्ध
 वरीयता  देता  हुं  ।

 तो  कर  रहे  है  कि  कोई  पदाधिकारी  किसी  भी

 जगह  जा  सकता  है  ताकि  वह  आंकड़े  इकट्ठे
 श्री  कर मरकर  व्याकरण  तथा  विधि

 यह  पता  चलतां  हे  कि कर  परन्तु  जब  तक  उसे  तलाशी  लेने  की  bbe DI

 से  अथ  में  कोई  अन्तर  नहीं  आता  | क्ति  प्राप्त  नहीं  होगी  तब  तक  इस  उपबन्ध

 से  क्या  लाभ  ?  में  आशा  करता हूं
 कि  माननीय

 श्री  बी०  पी०  नायर  :  में  प्रस्ताव  करता

 मंत्री  मेरे  अभिप्राय  को  समझेंगे  और  इस

 धन  को  स्वीकार  करेंगे  ।

 पृष्ठ  पंक्ति  ३८  के  पश्चात

 मेरा  एक  संशोधन  भोर  भी  है  ।  or  take  copies  of

 relevant  records  or  document

 श्री  ato  ato  कृष्णमाचारी  :  संशोधन
 orਂ  निविष्ट  किया  जाये  ।

 स्वीकार  करने  के  पूर्व  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  तथा  स्वीकृत  हुआ  ।
 हम  संशोधन  स्वीकार  करने  को  तो  तैयार  RQ)

 परन्तु  इसमें  कुछ  परिवेश न
 किये  जाने  होंगे  ।

 सभापति  महोदय  :  में  समझता  हूं  कि

 श्री  वी०  पी०  नायर  :  क्या  आप  मेरा  श्री
 वी०  पी०

 नायर  द्वारा  प्रस्तुत  गया

 पहला  संशोधन  स्व  कर  रहे  हैं  ?  संशोधन  संख्या  २२  स्वीकार्य  नहीं  ।
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 श्री  करवाकर  :  वह  स्वीकारें  नहीं है
 ।  निजी  चीज़  नहीं  उस  का  सम्बन्ध  तो

 श्री  ato  पी०  परन्तु  इतना  ही  जन  साधारण  की  alee  तथा  सामाजिक

 कह  देना  तो  काफ़ी  नहीं  होगा  ।  हमें  इसका  ददयाश्ों से  रहता  है  ।  जनता
 को  यह

 कारण  भी  तो  पता  होना  चाहिये  ।  जानने  का  पुरा  पूरा  भ्र धि कार  है  कि  किसी

 साथ  विशेष  से  सम्बन्ध  रखने  वाले  भ्रांकड़े
 श्री  कर मरकर  :  कारण  यह  है  कि  किसी

 क्या संगत  अभिलेख  या  दस्तावेज़  देखने  के  सम्बन्ध

 में  शक्ति  तो  पहले  ही  दी  जा  चुकी  है  ।  इससे  श्री  कर मरकर
 :

 मुझे  खेद  है  कि  में

 afar  शक्ति  दी  जानी  हमारे  विचार  में  अना  इस  संशोधन  को  स्वीकार  नहीं  कर  सकता

 वैद्यक  होगी  ।  यदि  बाद  में  उसकी  क्योंकि  किसी  उद्योगਂ  या  वाणिज्यिक  संस्था  से

 जानकारी  प्राप्त  क्रिया  जाना  केवल  सामान्य प्रतीत  होगी  तो  हम  इसे  प्राप्त  करन  के

 लिय  कायंवाही  करेंगे  ।  अभी  तो  तलाशी  की
 उपयोग  के  लिये  ara  है  ।  मान  लीजिये

 शक्ति  आवश्यक  नहीं  a
 कि  हम  किसी  संस्था  के  स्वामी  से  कोई  जानकारी

 प्राप्त  करते  श्र  उसे  उस  की
 श्री  ato  पी०  नायर  :  संगत  अभिलेख  मर्ज़ी  के  बिना  प्रकाशित  कर  देते  हैं  तो

 प्राप्त  करने  के  लिये  तलाशी  अवश्यक  होगी  ।  इस  का  यह  परिणाम  किः  हमें  ठीक  ri

 जब  तंक  तलाशी  नहों  ली  जायगी  ।  तब  तक  जानकारी  नहीं  मिलेगी  ।  जो  जानकारी  हमें
 आप  आवश्यक  सामग्री  केसे  प्राप्त  कर  सकेंगे  ?  विश्वास  कर  के  दी  जाती

 है  उसे  प्रकाशित

 श्री  कर मरकर  :  मेरी  राय  में  तो  हमें
 करने  में  हमें  कोई  दिलचस्पी  नहीं  है  ।  इसलिये

 हम  इस  संशोधन  का  विरोध  करते  हैं  । देखना  चाहिये  कि  इसकी  कोई

 श्री  नाना दास  :  में  इस  संशोधन  को हे  भी  या  नहीं  |

 रखना  चाहता  हूं  क्योंकि  में  समझता  हुं  कि
 प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  तथा  अस्वीकृत

 हुआ  |
 वाणिज्यिक  संस्थानों  तथा  औद्योगिक  उपक्रमों

 सम्बन्धी  ये  wins  कोई  गुप्त  चीज़  नहीं  होने

 सभापति  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :  चाहिये  ।  जनता  को  उन्हें  जाना  का  तथा

 खंड  ६,  संशोधित  रूप  विधेयक
 सरकार  को  इन्हें  अ्रावश्य  मतानुसार  सका  शित

 करने  का  अधिकार  होना  चाहिये  |
 का  अंग  बने  पप

 में  रखना  संजो धन  रखना  चाहता  हुं  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  संशोधन  प्रस्तुत  तरा  प्रस्वीकृत

 खंड  संशोधित  रूप  विधेयक  का  eur  |

 अग  बना  लिय  गया  |
 सभापति  महोदय  :  प्रश्न  यह  है

 ७  विधेयक  का  अंग बने  । खंड  ७  (.  ,  ,  .  प्रकाशन
 पर

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ह्य शी  नाना दास  :  इस  खंड  केਂ  सम्बन्ध  में

 खंड  ७  विधेयक  का  sia  बना  लिया में
 ने

 जो  संशोधन  रखा है
 उस  का  उद्देश्य  यह

 है  कि  सरकार  के  पास  किसी  साथ  से  प्राप्त
 गया  ॥

 जानकारी  को  उस  के  स्वामीਂ  या  अभिकर्ता
 सभापति  महोदय  :  एक  संशोधन  श्री

 की  अनुमति  के  बिना  प्रकाशित  करने  की
 झूलन  सिन्हा  के  नाम  में  है

 ।
 परन्तु  वह

 शाक्ति  रहे  ।  ऐसी  सांख्यिकीय  सामग्री  कोई  स्थित  हें  ।
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 उपबन्ध  नहीं  होगा  तो  एकਂ  धनी  व्यक्ति  के

 a
 पंडित  ठाकुर  दास  भागंव  के  भी  संशोधन

 ह  ।  yoo  रुपय  दे  देना  एक  साधारण  सी

 पंडित  ठाक्रदास  भागन े:  में  पहला
 बात  होगी  |  वह  Yoo  रुपये  दे  देगा  रोक

 इस  प्रकार  सरकार  को  ठीक  ठीक  जानकारी
 संशोधन  नहीं  रख  रह  हूं  ।  दूसरे  संशोधन  के

 से  वंचित  रखेगा  ।
 विषय  में  में  पहले  माननीय  मंत्री  विचार

 जानना  चाहता  हुं  इस  में  पृष्ठ
 ४  की  पंक्ति  में  इस  सिलसिले  में  खंड  १०  के  भ्रन्तगंत

 १९  से  २१,  जिन  में  किਂ  व्याख्या  दी  गई  उपबन्धित  दंड  का  जिक्र  करना  चाहता  हूं
 |

 के  लुप्त  किये  जाने की  अपेक्षा है  ।  मेरा  निवेदन  जब  उस  में  भ्रनुचित  रूप  से
 जानकारी

 या

 यह  है  कि  जब  एक  बार  अपराध  हो  गया  हो  विवरण  प्रकट  करने के  अपराध  में  मास

 तो  बाद  में  ठीक  ठीक  जानकारी  प्राप्त  होने  तक  के  कारावास  का  उपबन्ध  है  तो  इस  सम्बन्ध

 पर
 वह  प्रपराध कंसे दूर कैसे  दूर  हो  सकता है  ?  में--ग्राहकों  के  संग्रहण  के  सम्बन्ध  में--भी

 ऐसे  ही  दण्ड  का  उपबन्ध  किया  जाना  चाहिए
 श्री  ठी०  नदी  कृष्णमाचारी  :

 में  यह
 शर  जुर्माना  भी  काफ़ी  रखा  जाना

 संशोधन
 स्वीकार  करने

 को  तेयार  हूं  ।
 प्राचीन  यह  विषय  भी  कोई  कम  महत्वपूर्ण

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने  :  में  प्रस्ताव  नहीं है  ।

 करता
 हूं

 :
 श्री  कर मरकर  :  हम  इस

 धन  को  स्वीकार  नहीं  कर  सकते  हं  ।  इस पृष्ठ
 ४

 अधिनियम  के  उपबन्धों  का  उल्लंघन  इतना
 पंक्ति  १६

 से
 २१  तक

 लुप्त की  बड़ा  अपराध  नहीं  है  कि  उस  के  लिये  कारावास

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  तथा  स्वी कृत  या  इतन  भारी  जुर्माना  का  दण्ड  दिया  जाय  ।

 श्री  नानादास  :  एक  मेरा  संशोधन  भ्र ौर
 यदि  कोई  व्यक्ति  यही  अपराध  बराबर

 करता  रहे  तो  प्रति  दिन  के  लिये  उस  से  २००
 यह  है  संशोधन  संख्या  १९

 रुपया  जुर्माना  लिया  जायगा  कौर  यदि  वह
 सभापति  महोदय  क्या  राय  उसे  प्रस्तुत  १०  दिन  तक  यही  अपराध  करता  रहे  तो

 करना  चाहते  ह  ?
 मेरे  साननीय  मित्र  का  आदाय  पूरा  हो  जायगा  |

 श्री  नाना दास :  जी  हां  ।  यह  संशोधन  इस  के  लिये  इतना  कठोर  दण्ड  रखना  भ्रावइ्यक

 नहीं है  । दंड  सम्बन्धी  खंड  से  सम्बन्ध  रखता  है  ।  उद्योग

 तथा  वाणिज्य  सम्बन्धी  झ्रांकड़ों  का  बहुत  महत्व
 जहां

 तक  खंड  १०  का  सम्बन्ध  है  गुप्त
 यदि  ये  रोक ही  ग़लत  होंगे  तो  सरकार

 सूचना  का  प्राप्त  करना  बहुत  महत्वपूर्ण  बात
 ठीक  नीति  किस  प्रकार  बना  सकेगी  ?  है  इस  लिये  उस  का  दण्ड  भी  अधिक  रक्खा

 यह  भ्रावश्यक है  कि  वाणिज्यिक  संस्थानों  तथा
 गया  इस  के  लिये  पहले  दिन  के  ५००  रुपये

 प्रौद्योगिक  उपक्रमों  द्वारा  ठीक  ठीक  जानकारी  तथा  उस  के  पश्चात  प्रति  दिन के  लिये  २००
 दी  जाये  ।  प्रयोजन  के  लिये  यह  ज़रूरी  रुपये  का  जुर्माना  पर्याप्त  है  ।

 है  कि  अपराधियों  को  कड़ा  दंड  दिया  जाये  ।

 इसलिये मेरा  सुझाव  है  कि  जुर्माना  Yoo  महोदय  भ्रव्यक्ष  पद  पर

 असीन  थे  | रुपये की  बजाय  २,००० रुपये  रखा  जाय

 इस  के  अ्रलावा छे मास छे  मास  तकਂ  के  कारावास को  उपाध्यक्ष  महोदय  :  at  में  श्री  एच०

 भी  उपबन्ध  हो  ।  यदि  कारावास  का  कोई  एन०  मुकर्जी  तथा  झझरी  व्यक्तियों  के  नाम
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 ्य
 It |

 तथा  श्री  नानादास  द्वारा  प्रस्तुत  किया  हो  a  वे  उस  को  प्रकट  कर  दें  तो  यह  बड़ी

 संशोधन  सदन  के  सामने  रखता  हूं
 :  गंभीर  बात  होगी  ।  इस  का  परिणाम  यह  भी

 हो  सकता  है  किਂ  कम्पनी  फेल  हो  जाये
 प्रशन  यह  कि  :

 में  कहता हं  कि  इस  का  दण्ड  छे  मास  के  स्थान

 पृष्ठ
 ४  पंक्ति  १६

 पर  दो  तथा  एक  हजार  रुपय  के  स्थान  पर

 सौ  रुपय  के  स्थान  पर  रक्खा  दो  हजार  रुपये
 होना  चाहिये  जिस  से  कोई

 दो  हज़ार  रुपये  या  कारावास  जिस  की  सांख्यकि  अधिकारी  अपनी  जांच  के  सम्बन्ध  में

 a  ify  छे  मास  की  या  दोनों  ।  जो  सुचना  प्राप्त  करे  उसे  लापरवाही  से  प्रकट

 प्रस्ताव  ईस्वी  कृत  हम्  |  न  इस  के  लिये  ऐसे  दण्ड  का  भय  होना

 चाहिये  ।  में  निवेदन  करता हं  कि  यह  संशोधन
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  है

 :

 खण्ड  ८,  संशोधित  रूप  विधेयक
 अत्यन्त  न्यायसंगत  है  तथा  wal  करता  हूं

 कि  सरकार  इसे  स्वीकार  करेगी
 ।

 का  अंग  बना  लिया  जायਂ

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ग्रा
 श्री  करं मरकर

 :  हमारी  राय  में  छे  मास

 खण्ड  ८,  संशोधित  रूप  विधेयकਂ
 तथा  एक  हजार  रुपया  काफ़ी  भयोत्पादकਂ

 दण्ड  है  इसे  कौर  भी  भयोत्पादक  बनाने
 का  वर्ग  बना  लिया  गया  |

 की  झावदयकता  नहीं  है  ।  यदि  आवश्यकता  हुई

 खण्ड  £--  द्वारा  किये  जाने
 तो  हम  फिर  सदन  के  सामने  उपस्थित  होंगे  ।

 वाले
 श्री  एस०  ato  राम स्वामी :  में  झपने

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  प्रश्न  यह  है

 संशोधन  पर  अ्राग्रह  नहीं  करता  हूं  ।

 खण्ड  €  विधेयक  का  बना

 लिया  जॉय
 म०  प०

 प्रस्ताव  स्वीकृत
 उपाध्यक्ष  महोदय :  खण्ड  १०,  ११,

 १२  तथा  १३  में  कोई  संशोधन  नन्हीं  हैं  ।

 विधेयक  को  ar  बना  लिया

 गया |
 प्रशन  यह  है

 खण्ड  go— (aT aTT
 के  खण्ड  १०,  ११,  १२  तथा  १३

 लिये  दण्ड )
 विधेयक  के  रंग  बना  लिये  जाय

 श्री  एस०  ato  में  प्रस्ताव  प्रस्ताव  स्वीकृत  श्र  |

 करता हूं  :  खण्ड  १०,  ११,  १२  तथा  १३  farqa

 पृष्ठ  ५  पंक्ति २  में  के  aq  बना  गये
 ।

 बद्ध  मासਂ  के  स्थान  पर  कर
 खण्ड  » w+  बनाने  का  अ्रघिकार )

 दिया  जाय
 श्री  एस०  ato  राम स्वामी  में  प्रस्ताव

 करता हूं  कि  :-- भ्रनुचित  रूप  से  किसी  कम्पनी  की

 ना  तथा  नक्शों को  प्रकट करने  का  दण्ड
 ५

 है  ।  इन  अधिकारियों  की  प्रत्यय  स्थिति  है

 sic  यदि  कोई  बात  इस  स्थिति  में  इन्हें  मालूम  पंक्ति  ३१  के
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 “(3)  इस  धारा  के  अन्तर्गत  बनाये  गये  उपाध्यक्ष  महोदय  :  जब  हम  प्रान्तीय

 सारे  नियम  सदन  के  सामने  रक्खे  जायेंगे  11.0  सरकारों  को  यह  अघिकार  देते  हें  तो  हम  उन

 जोड़  दिया  जाय  ।  पर  कुछ  उत्तरदायित्व  भी  रख  सकते  हैं  |

 में  यह  शब्द  रखना  पसन्द  नहीं  wet  यह  है  कि  :--

 सरकारी  सूचना  पत्र  में  प्रकाशित  होने  के
 3?  पृष्ठ  ४५

 qt
 पंक्ति  ३१  के

 श्री  ठी  ०  टी०  कृष्णमाचारी  :  में  यह
 “(3)  इस  धारा  के  अंतगर्त  बनाये

 श्रीनिवासन  दे  सकता  हूं  कि  इस  अधिनियम  के  जाने  वाले  सभी  शीघ्र  से  शीघ्र  संसद  के

 अन्तर्गत  केन्द्रीय  सरकार  जो  भी  नियम  सामने  या  तत्सम्बन्धी  राज्य  की  विधान  सभा

 बनायेगी  वे  सदन  पटल  पर  रख  दिय  जायेंगे  |
 के  सामने  रक्खे

 जोड़
 दिया

 जाय
 |

 परन्तु  इस  खण्ड में  कुछ  अघिकार  प्रान्तीय
 प्रस्ताव  स्वीकृत  gut

 सरकारों को  दिये  गये  हैं  ।  में  उन  की  जोर  से

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  : अ्ाइरवासतन  नहीं  दे  सकता हूं  |  में  बहुत  आभारी

 हूंगा  यदि  माननीय  जहां  तकਂ  केन्द्रीय  कि  खण्ड  १४,  संशोधित  रूप  विधेयकਂ

 सरकार  का  प्रश्न  है  मेरे  शअ्राइवासन  को  को  बनाया

 स्वीकार  कर  ले  तथा  राज्य  सरकारों  पर
 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 ग्रधिनियमिकਂ  उत्तरदायित्व  डालने  का  विचार

 त्याग  इस  का  उपबन्ध  हो  या  न  हो  हम
 संशोधित  रूप  में,ख़ण्ड  १४,  विधेयक

 का  अंग  बनों  लिया  गया  ।
 सदन  पटल  पर  रवखे  बगैर  कोई  काय  नहीं

 कर  सकते  क्योंकि  सरकार  के  नियम  बनाने  के  खण्ड  १४५-

 भ्रधिकारों  की  देखभाल  करने  के  लिय  एक  श्री  कर मरकर  :
 में  प्रस्ताव  करता हूं

 :

 समिति  बनी  हुई है
 ।  जहां  तक  प्रान्तीय

 सरका  रों  पृष्ठ  ५  में

 का  प्रश्न  है  में  उन  को  इसी  भ्र वस् था में  रहने  १४  ने  स्थान

 देना  उचित  समझता  हूं  ।  इसलिये  में  अपन

 y—fawaq—sa  प्रकार  औद्योगिक माननीय  मित्र  से  अनुरोध  करूंगा  कि  वह

 अपने  संशोधन  पर  अ्राग्र हू  न  करें  |  अ्रांकड़ा  संग्रह  FESR  (१९४२

 का  नवां  )  तथा  हैदराबाद  आंकड़ा  संग्रह

 श्री  एस०  वी ०  राम स्वा मो
 :

 केन्द्र  के
 प्रीमियम  (१३५७  फसली  का  नं०  १७)

 का  निरसन  किया  जाता  रक्खा  जाय  ।
 सम्बन्ध  में  तो  माननीय  मंत्री  ने  aaa

 दे  दिया  परन्तु  कया  राज्यों  जनता  इस  लिये
 हम  यह  स्पष्ट  कर  देना  चाहते

 सताई  जाय  कि  केन्द्रीय  सरकार  उन  को  इस
 हैं  कि  हम  हैदराबाद  अ्रधिनियम  का  भी

 बात  के  लिय  बाध्य  नहीं  कर  सकती  कि  वे  भी
 निरस्त  कर  रहे  है  क्योंकि  पुराने  प्रौद्योगिक

 अपनी  विधान  सभाओं  के  सामने  इन  नियमों
 विवाद  अधिनियम  में  उन  को  झ्र धि कार  दिया

 को  रख  दें  ?  यदि  यह  अधिनियमित  उपबन्ध
 गया  था ।

 बना  जायगा  तो  प्रान्तीय  सरकारों

 के  fad  बाध्य  होगा  ।  हमें  चाहिये  कि  हम
 उपाध्यक्ष  महोदय  यह  है  कि

 इस  मामले  को  राज्यों  की  इच्छा  पर  ही  निसार  पृष्ठ  ५  में

 तन  रहने दें  ।  १५  के  स्थान



 २३९  आंकडा  सं  शह
 हिं
 विधेयक  ६  ग्रस्त  १९५३  R¥o आकड़ा  dae  विधेयक

 ६ ६,  ¢y——facaa——za  प्रकार  श्री  कर मरकर  :  में  प्रस्ताव करता  हूं  :

 औद्योगिक  सांख्यकि  अधिनियम  PER  fe  संशोधित  रूप  में  पारित

 (१९४२  का  तथा  हैदराबाद  सांख्यकि  किया  जाय  ।

 संग्रह  अ्रधिनियम  (234%  फसली  का  Ao

 १७)  का  निरसन  किया  जाता  रक्खा  जाय  |
 उपाध्यक्ष  महोदय  प्रस्ताव  प्रस्तुत

 eat
 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT

 विधेयक  daira  रूप  में  पारित

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  किया  जायਂ

 खण्ड  १४५  संशोधित  अ्रवस्था  में

 विधेयक  का  अंग  बनाया  जायਂ
 श्री  आर०  के०  चौधरी  :  माननीय  मंत्री

 को  में
 बधाई  देता  हूं  कि  उन  की  इच्छा  के

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ह्री  ।  marae  ही  विधेयक  पारित  हो  जायगा  |

 खण्ड  १५,  संशोधित  रूप  विधेयक  उन्हों  ने  प्रमाण  भार  अभियुक्त  पर  रक्खा है

 को  झाग  बनाया  गया  |  कौर  सदन  ने  बिना  किसी  संकोच  के  और

 बिना  किसी  संशोधन  के  विधेयक  के  खण्ड
 खण्ड  १,  संक्षिप्त  शीर्षक विस्तार  तथा

 को  स्वीकार  कर  लिया  |
 आरम्भ

 पर  में  कहना  चाहता  हूं  कि  मंत्रालय  के
 श्री  टी

 ०  कृष्णमाचारों  :  में  प्रस्ताव
 शास्त्रागार  जो  यह  नथा  बस्त्र  बढ़ाया  गया

 करता  हूं
 इस  में  वे  मोर्चा  नहीं  लगने  देंगे  वे  इस

 पृष्ठ १  पंक्ति  ३ में  विधेयक  के  उपबन्धों  का  सच्चाई  के  साथ

 "2eyR HE
 के  स्थान  पर  "9eY3?  कर

 दिया  तथा  गंभीरता  के  साथ  प्रयोग  करेंगे  ।

 जाय
 असाम  के  तक  चाय  बागान  जहां

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 प्रश्न

 यह  है  से  भारत  से  निर्यात  होने  वाली  चायਂ  की  साठ

 ‘ :
 ~

 पृष्ठ  १  पंक्ति  में  प्रतिशत  मात्रा  का  उत्पादन  होता  झ्रासाम

 के  कर्मचारी  बहुत  कम  संख्या  में  हैं  ।  कलकत्ते
 के  स्थान  पर

 के  एजेन्सी  सदनों  कलकत्ते  के  चाय  को
 दिया  जाय

 परखने  वालों  श्राप  देखेंगे  तो  श्राप  को

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ज्ञात  होगा  कि  केवल  कुछ  चाय  परखने  वालों

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  wer  है  :  को  छोड़  साम  वालों  का  तो  कहना  ही

 खण्ड  १,  dance  रूप  विधेयक
 क्या  भारतवासी  भी  नहीं  है  ।  इसी  प्रकार

 ना  ड्रग  बनाया  जायਂ  एजेन्सी  सदनों  कुछ  थोड़े  से  व्यक्तियों  को

 छोड़  एक  भी  भारतवासी  नहीं  है  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हया  ।

 खण्ड  १,  संशोधित  रूप  में  विधेयक
 में  ora  करता  हुं  कि  इस  अधिनियम  के

 लागू  होते  ही  सरकार  उन  चाय  बामनों  से
 का  सग  बनाया  गया  |

 ु अ्राकड़  मांगेगी  किः  उन  के  कर्मचारियों  की

 प्रीमियम  सुत्र  तथा  शीर्षक  विधेयक  संख्या  कितनी  है  तथा  उन  में  कितने  भारतीय

 eat बना  लिये  गय े।  तथा  कितने  स्थानीय  व्यक्ति  हूं  ।
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 श्री  राघवाचारी  में  केवलਂ  vfs है  ।  यदि इसਂ  विधेयक  के  अअन्तंगेते

 बात  कहना  चाहता  हूं  ।  जब  में  देखता हूँ
 शक्तियों कों  उचित  रूप  से  प्रयोग में  लाया  जायें

 तो  इस  तरह  से  एकत्रित  की  गई  सूचना  हमारे कि  केवल  आंकड़े संग्रह  करने  के
 लिये  कितना

 समय  तथा  श्रम  लगाया  गया  है  तो  मुझे  बड़ी  wise  का  बन  सकती  है  ।

 निराशा  होती  हम  सभी  जानते हें  कि
 विदेशी  मुझे  qe  देख  कर  प्रसन्नता हुई  कि  तृतीय  वाचन

 में  बोलने  वाले  दोनों  माननीय सदस्यों  ने  इस फ़रमें  अधिकतर  विदेशियों  को  ही  रखना

 पसन्द  करती  भ्र भी  तंक  इन  के  बारे
 मे  बात  पर  जोर  feat  है  ।  मेरे  माननीय  मित्र

 wing  संग्रह  करने  कोई  नहीं  नद्वथामन ने  इस  विधेयक पर  कई  बार  चर्चा

 था  ।  इस  विधेयक से  हम  ने  केवल इस  का
 की  तथा  यह  चर्चा  मामले  को  स्पष्ट  करने  में

 प्रबन्ध  किया  है  कि  ates  जमा  किये  जायं  |  काफ़ी  सहायक  सिद्ध  हुई  है  ।  सांख्यकि ws

 मल  भ्रावश्यकता  है  तथा  इस  बात  सें मेरा  कहना  है  कि  यदि  विदेशी  फर्मों को  इस

 बात के  लिये  विवश न  feat  जाये  कि  वे  हूं कि  सरकार को  उद्योग के  प्रत्येक

 श्रमिक से  भ्रमित  संख्या  में  भारतवासियों  को  क्षेत्र  के  सम्बन्ध  में  अकड़  संग्रहित  करन

 का  प्रयत्न  करना  चाहिये ।  वास्तव  में  यदि तो  यह  साराਂ  श्रम  व्यथ  हो  जायगा

 माननीय  सदर
 एक  बात  श्रौर है  जो  भी  सरकार  द्वारा  प्रकाशितਂ

 पर्ण  है  हम  कुछ  नये  प्रतिकार  दे  रहे  ह  जिन  का  areal  को  देख  लेंगे तो  वह

 निस्सन्देह ही  सरकार को  इस  बात  पर
 दुरुपयोग  किया  जा  सकता  है  जो  कुछ  कम्पनियों

 को  हानि  पहुंचा  सकता  है  ।  इसलिये  मंत्रालय  बधाई  देंगे  कि  उस  ने  ga  कानूनਂ का  उचित

 द्वारा  इस  सम्बन्ध में  सब  से  प्रतीक  सावधानी
 लाभ  उठाया  है  ।

 बरती  जाय  कि  इन  अधिकारों का  कोई  ऐसा
 डा०  ७

 चन्द्र  परन्तु

 उपयोग  न  होने  पावें  जो  कम्पनियों  के  लिये  क्या  वह  विश्वस्त हैं  ?

 हानिकारक  हो  ।  में  आशा  करता  हूं  कि  अगली  श्री  जी  हाँ  ।  सरकार  द्वारा

 बार  माननीय  मंत्री  कोई  ऐसा  व्यापक  प्रकाशित  औद्योगिक  सांख्यिकी  मेरे  लिए  तथा

 नियम  बनावेंगे जो  वास्तव  में  कुछ  लाभ  मेरे  कई  माननीय  मित्रों  के  लिए  wera  का

 पहुंचा  सके
 |

 विषय  रही  है  ।  सरकार  निस्सन्देह  ही  इस

 थ्री  करमरकर  मुझे  प्रसन्नता है  कि  विधेयक  से  उचित  लाभ  उठायेगी  ।  में  सदन

 मेरे  माननीय  मित्र  श्री  रोहिणी  कुमार  चौधरी
 का  att  अधिक  समय  नहीं  लेना  चाहतां

 आज  अपनी  पसन्द  के  एक  wie  विषय  पर
 दो  माननीय  सदस्यों  ने  जो  सुझाव

 चाय  पर
 बोले  हूं  ।  वाणिज्यिक

 दिये  हू  उन  की  म॑  सराहना  करता  हूं  ।  में
 संस्थाओं में  भारतीयों तथा  भारतीयों

 प्रस्ताव  करता  हूं  कि

 की  नौकरी  का  प्रदान  सांख्यकी  के  विषयों  में  से
 यह  संशोधित  रूप  पास

 एक  है
 ।

 जेसे  कि  में  पहले  निवेदन  कर  चुका  किया  जाये  उ

 इस
 विधेयक

 का
 सारा  उद्देश्य ही  लुप्त  हो  उपाध्यक्ष महोदयਂ  द्वारा  प्रस्ताव

 जाता  है  यदि  हम  केवल  यह  कल्पना  करें  कि
 प्रस्तुत  किया  गया  तथा  सदन  ने  इसे  स्वीकृत

 यह  एक  विशिष्ट  उद्देश्य  के  लिये  प्रस्तुत  किया
 किया

 इसके  पश्चात  सदन  की  शुक्रवार गया  है
 ।

 यह  एक  बहुत  बड़ा  गरदन जिल  है
 ।

 वर्तमान
 प्रसंग .  में  आंकड़ा-संग्रह का  वास्तविक  ७  अगस्त  १९५३  के  सवा  आठ  बजे  तक  क

 केवल  एक  समस्या  को  हल  करने  से  कहीं  लिए  स्थगित  हो  पई  ।
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